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экономполитика | В казне нашлось 641 млрд руб. 
допдоходов, ими частично закроют  
бюджетный дефицит —2

новости | Сергей Аксенов выступил против 
назначения в крымские министерства 
московских чиновников —3

Элитные 
признаки 
кризиса
Дорогие квартиры  
заметно подешевели

С начала марта до конца августа 
этого года средние цены на элит-
ные квартиры на вторичном рын-
ке дешевели в два раза быстрее, 
чем премиальные новостройки, 
выяснили в Knight Frank. Это не-
типичная ситуация для россий-
ского рынка, где в кризис, как 
правило, дешевеет дорогое жи-
лье в новых домах. Риэлторы 
объясняют такую  метаморфозу 
желанием многих владельцев 
элитной недвижимости уехать 
из страны и продать свое имуще-
ство со значительным дисконтом.

В Москве средняя стоимость пред-
ложения на первичном рынке элит-
ной жилой недвижимости с марта 
по август 2015 года сократилась на 
12,2%, до $12,78 тыс. за 1 кв. м, цены 
на вторичном рынке за тот же пери-
од снизились на 20%, до $16,91 тыс. 
за 1 кв. м, говорится в исследова-
нии Knight Frank. Реальное падение, 
как отмечают консультанты, оказа-
лось еще выше: конечная цена сдел-
ки сейчас оказывается ниже установ-
ленной стоимости на 20–30%. Похо-
жие данные приводит Kalinka Group: 
за год долларовые цены на первич-
ном рынке снизились на 12,7%, до 
$13,8 тыс. за 1 кв. м, на вторичном — 
на 30–40%, до $16–20 тыс. за 1 кв. м. 
Это нетипичный тренд для россий-
ского рынка элитной недвижимо-
сти, где при проявлении кризисных 
явлений, как правило, заметно деше-
веет жилье на первичном рынке, так 
как в этом сегменте больше рисков 
для покупателей, отмечает глава со-
вета директоров Kalinka Group Екате-
рина Румянцева. Она объясняет сни-
жение цен сужением спроса на 22% 
на первичном рынке и на 19% — во 
вторичном сегменте. 
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«Газпром» и Shell все же продолжат рабо-
ту на подпавшем в августе под санкции 
США Южно-Киринском месторождении. 
Зампред правления монополии Алек-
сандр Медведев подтвердил, что оно 
остается ресурсной базой расширения 
СПГ-завода на Сахалине, а Shell по-преж-
нему планирует получить долю в активе. 
Оборудование для подводной добычи, 
поставки которого запрещены санкция-
ми, «Газпром» рассчитывает делать сам. 
По данным ”Ъ“, работа с Shell по импор-
тозамещению уже ведется, но собесед-
ники ”Ъ“ и аналитики сомневаются в том, 
что она принесет быстрые плоды.

«Газпром» «фактически принял» реше-
ние о строительстве третьей очереди заво-
да по сжижению газа на Сахалине в парт-
нерстве с Shell, несмотря на санкции США 
в отношении ресурсной базы проекта, зая-
вил зампред правления монополии Алек-
сандр Медведев. «Газпром» ранее собирал-
ся закончить предынвестиционное иссле-
дование (pre-FEED) осенью и принять окон-
чательное инвестрешение в 2017 году. «Даже 
оценка (инвестиций.— 

”
Ъ“), которая была 

сделана с разбросом плюс-минус 20%, позво-
ляет принять такое решение. И мы видим 
возможность только улучшения стоимости 
в рамках подготовки проектной документа-
ции»,— заявил топ-менеджер.

Как писал 
”
Ъ“ 10 августа, США расшири-

ли введенные ранее секторальные санкции 
в отношении российских нефтяных шельфо-
вых месторождений на Южно-Киринское на 
том основании, что там находятся «значитель-
ные запасы нефти». В частности, Вашингтон 
запретил поставки технологий и оборудова-
ния для проекта. Это грозит его остановкой, 
поскольку из-за глубины моря и сложной ле-
довой обстановки «Газпром» планирует добы-

вать газ на Южно-Киринском с помощью под-
водных добычных комплексов, которые не 
производятся в России. До санкций на роль 
основного поставщика, по данным 

”
Ъ“, пла-

нировалась американская FMC. Кроме того, 
санкции могли привести к уходу Shell из про-

екта, как это сделали многие другие междуна-
родные компании, когда похожие меры бы-
ли введены в отношении Ирана.

Но Александр Медведев вчера отметил, 
что «Газпром» оценил эффект санкций США 
в отношении Южно-Киринского газокон-

денсатного месторождения, и счел, что «не 
будет никаких трагических последствий». 
Александр Медведев также дал понять, что 
англо-голландская Shell остается в проек-
те, несмотря на санкции, а доля в Южно-Ки-
ринском по-прежнему будет частью плани-

руемого глобального обмена активов между 
Shell и «Газпромом». В Shell напомнили 

”
Ъ“, 

что стороны по-прежнему работают над рас-
ширением СПГ-завода на Сахалине, отказав-
шись от дополнительных комментариев.

Относительно освоения Южно-Кирин-
ского месторождения господин Медведев за-
явил, что «будут использованы другие ино-
странные источники (технологий.— 

”
Ъ“) 

и параллельно уже запущена программа раз-
вития отечественного производства самого 
современного оборудования, в том числе 
подводных добычных комплексов». Он так-
же подтвердил информацию 

”
Ъ“ от 31 июля 

о том, что «Газпром» рассматривает возмож-
ность строительства и четвертой очереди 
СПГ-завода на Сахалине.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в отрасли, 

«Газпром» заручился согласием Shell на про-
должение проекта в условиях санкций и под-
держкой партнера в части импортозамеще-
ния. По данным 

”
Ъ“, в рамках стратегическо-

го партнерства компаний существует сов-
местная рабочая группа, которую возглав-
ляет руководитель созданного в начале года 
департамента импортозамещения «Газпро-
ма» (департамент 335) Павел Крылов. Задача 
группы — оценить возможности импортоза-
мещения оборудования для СПГ-заводов на 
Сахалине и Балтике. По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, близкого к «Газпрому», Shell 

заинтересована в закупке в РФ некоторых ви-
дов оборудования для своих СПГ-проектов 
в третьих странах: «Выяснилось, что некото-
рое наше оборудование вполне конкуренто-
способно, особенно с учетом девальвации. 
У Shell большие компетенции в области под-
водной добычи, и если они захотят, то дей-
ствительно в течение нескольких лет можно 
было бы наиболее уязвимые направления 
закрыть»,— говорит один из источников 

”
Ъ“.

Но другие собеседники 
”
Ъ“ считают эти 

ожидания слишком оптимистичными: «Ско-
рее будут найдены какие-то лазейки, чтобы 
обходить санкции и закупать импортное 
оборудование, тем более что внешнеполи-
тическая обстановка понемногу улучшает-
ся». Для качественного импортозамещения 
в области подводной добычи углеводородов 
необходимо не менее пяти лет и большие 
инвестиции, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research.

Юрий Барсуков

«Газпром» и Shell поднырнули под санкции
Компании обсуждают совместное освоение шельфа Сахалина

Зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев без драматизма 
оценивает эффект санкций США 
в отношении Южно-Киринского 
месторождения  ФОТО PHOTOXPRESS

Президент АЛРОСА Андрей Жарков 
продолжает обновлять свою команду. 
Как стало известно ”Ъ“, в начале неде-
ли должность его советника по финан-
сам занял Андрей Родионов, в прошлом 
управляющий директор Nafta Moskva 
 Сулеймана Керимова. Несколько лет 
 назад бизнесмен считался одним из 
 претендентов на контроль над  АЛРОСА, 
но правительство предпочло  вывести 
акции компании на биржу. Эксперты не 
исключают, что один из крупнейших в ми-
ре алмазодобытчиков мог вновь попасть 
в сферу интересов господина Керимова.

О назначении Андрея Родионова совет-
ником президента АЛРОСА по финансам 

”
Ъ“ 

рассказал источник, близкий к одному из ак-
ционеров компании (43,9% ее акций принад-
лежат РФ, еще 25% плюс 1 акция — Якутии), 
и подтвердил источник из окружения финан-
систа. По словам одного из них, соответствую-
щий приказ в понедельник подписал Андрей 
Жарков. «Перед ним поставлена задача прове-
сти своего рода внутренний аудит в финансах 
компании — найти слабые места в работе фи-

нансового блока, в том числе бизнес-планиро-
вании и привлечении стороннего финанси-
рования»,— говорит он. Однако другой собе-
седник 

”
Ъ“ считает, что пост советника в АЛ-

РОСА для господина Родионова временный 
и что далее события могут развиваться по сце-
нарию, реализованному на днях с назначени-
ем Александра Паршкова вице-президентом 
по закупкам. Господин Паршков, пришедший 
в алмазодобывающую компанию почти од-
новременно с Андреем Жарковым (назначен 
президентом в конце апреля), ранее также 
был его советником (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября).

В АЛРОСА 
”
Ъ“ подтвердили факт назначе-

ния Андрея Родионова, отказавшись от бо-
лее детальных комментариев. Сейчас фи-
нансами АЛРОСА занимается финансовый 
директор Игорь Куличик, его куратором яв-
ляется первый вице-президент Илья Рящин.

47-летний Андрей Родионов на финансо-
вом рынке считается членом команды Су-
леймана Керимова, в структурах которого 
он проработал более 12 лет.
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Финансы АЛРОСА  
в новой огранке
Президент алмазной монополии пригласил советника

Основой предлагаемой Москвой широ-
кой коалиции по борьбе с террористи-
ческой группировкой «Исламское госу-
дарство» может стать формирующийся 
альянс России, Ирака, Ирана и Сирии. 
Открытие в Багдаде координационно-
го центра четырех государств, который 
начнет работу в октябре-ноябре и позво-
лит странам обмениваться разведдан-
ными в ходе будущих совместных опера-
ций против ИГ, станет первым реальным 
достижением Москвы в реализации 
идеи формирования международно-
го фронта против исламистов. Созда-
ние коалиции становится возможным 
после того, как Россия смогла привлечь 
на свою сторону Ирак — после сверже-
ния Саддама Хусейна воспринимавший-
ся как «американский проект» на Ближ-
нем Востоке. При этом министр обороны 
США Эштон Картер вчера отдал приказ 
«открыть прямую линию связи» с Росси-
ей для избежания конфликтов в регионе.

Объявление о создании в Багдаде инфор-
мационного центра России, Ирака, Ирана 
и Сирии, в задачу которого будет входить 

сбор и обработка разведданных о деятель-
ности группировки «Исламское государство» 
(ИГ), прозвучало накануне выступления пре-
зидента РФ Владимира Путина на 70-й сес-
сии Генассамблеи ООН в Нью-Йорке. В сво-
ей речи российский лидер подробно разъяс-
нил смысл активно обсуждаемого в послед-
ние недели предложения Москвы о создании 
широкой международной антитеррористи-
ческой коалиции. По словам Владимира Пу-
тина, сегодня Россия «оказывает военно-тех-
ническую помощь и Ираку, и Сирии, другим 
странам региона, которые ведут борьбу с тер-
рористическими группировками».

Как подтвердил вчера «РИА Новости» «рос-
сийский военно-дипломатический источ-
ник», информационный центр в Багдаде нач-
нет работу в октябре-ноябре. «Обмен инфор-
мацией — это, безусловно, обмен разведдан-
ными, получаемыми четырьмя странами от 
своих источников, и важный момент доверия 
и ответственности перед лицом опасности 
распространения влияния 

”
Исламского госу-

дарства“ в регионе»,— разъяснил источник.

мировая политика — с6

Багдадский сбор
Создаваемая Москвой международная коалиция  
против ИГ открывает центр в Ираке

новости | Александр Хлопонин  
указал региональным чиновникам на неполное 
противопожарное соответствие —5
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новости | Бориса Немцова  
застрелили из самодельного пистолета, 
собранного из двух —4

07  ФАС перезвонила 
по межгороду 
Служба предлагает ослабить 
регулирование тарифов 
«Ростелекома»

07  Залоги подрежут 
на налоги 
ЦБ вновь корректирует 
стоимость обеспечения  
по кредитам

07  Alliance 
запретили занимать 
Компания не может  
привлекать новые кредиты  
из-за роста долговой нагрузки

08  Банкротство 
для добросовестных 
Верховный суд  
расписал гражданам 
избавление от долгов

09  Атомщики взялись 
за неядерные отходы 
«Атомэнергомаш»  
нашел в Японии партнера  
по мусорному бизнесу

09  СУ-155 отстает от графика 
Проблемный застройщик 
погасил часть долга

10  Частоты с молотка 
Ресурс для 2G и 4G  
продадут на аукционе
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новости
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Минфин готов к осеннему приведению 
 параметров казны-2015 в соответствие 
с реально складывающейся в экономи-
ке ситуацией. Вчера ведомство обнаро-
довало поправки к закону о текущем бюд-
жете 2015–2017 годов. Благодаря чуть 
более дорогой, чем было заложено, неф-
ти и вызванного девальвацией всплеска 
потребления конца прошлого года в казне 
выявлены допдоходы на сумму 641 млрд 
руб., которые Минфин большей частью на-
мерен отправить на уменьшение раздуто-
го в апреле дефицита.

Традиционно власти правят закон о феде-
ральном бюджете дважды в год — весной и 
осенью, подгоняя параметры казны под теку-
щие результаты ее исполнения. В апреле одо-
бренный в конце 2014 года бюджет был под-
вергнут жесткому кризисному секвестру: из-
за снижения прогнозной цены нефти с $100 
до $50 за баррель доходы тогда пришлось уре-
зать сразу на 2,5 трлн руб. Расходы при этом из-
за сохранения прежних социальных и оборон-
ных ассигнований были сокращены лишь на 
0,3 трлн руб. Это привело к появлению дефи-
цита в размере 2,7 трлн руб., или 3,7% ВВП, за-

крывать который за неимением иных источ-
ников было решено в основном деньгами Ре-
зервного фонда.

За полгода, прошедшие после апрельской 
корректировки, ситуация сильно не измени-
лась — так что предложенные сейчас Мин-
фином поправки не столь радикальны. В по-
яснительной записке к законопроекту отме-
чается, что «в 2015 году российская экономи-
ка продолжает адаптироваться к изменени-
ям во внешнеэкономическом и политическом 
ландшафте, происшедшим во второй полови-
не прошлого года (к падению цен на нефть и 
санкциям, закрывшим для РФ рынки капи-

тала.— 
”
Ъ“)». Тремя абзацами ниже Минфин, 

впрочем, заявляет, что процесс адаптации уже 
«практически завершился»: положительное 
сальдо платежного баланса покрывает струк-
турный отток капитала, девальвационные 
ожидания стабилизировались, темпы инфля-
ции сократились.

Тем не менее подготовленные поправки к 
бюджету 2015–2017 годов касаются лишь те-
кущего года и следующие периоды «упразд-
няемой» трехлетки не затрагивают. Готовя из-
менения, ведомство исходило из прогнозов, 
что нефть в 2015 году в среднем будет стоить 
чуть дороже, чем предполагалось,— $53 за 
баррель, а рубль будет чуть более крепким — 
61 руб./$ вместо прежних 61,5 руб./$. ВВП при 
этом упадет значительнее, чем ждали,— не на 
3%, а на 3,9%. Сочетание этих и прочих фак-
торов увеличивает ожидаемые доходы бюд-
жета-2015 на 641 млрд — до 13,181 трлн руб. 
Расходы Минфин при этом предлагает под-
нять лишь на 165 млрд — до 15,380 трлн руб. 
В результате дефицит казны сокращается до 
2,199 трлн руб., или до 3% ВВП.

Минфин признает, что допдходы-2015 
имеют в основном конъюнктурный характер. 

В 641 млрд руб. сальдо роста и сокращения до-
ходов «сидят» 302 млрд руб., полученных из-
за более дорогой нефти. 374 млрд руб. допол-
нительно получены от НДС и налога на при-
быль. Причина — всплеск розничных про-
даж в декабре 2014 года, вызванный валют-
ной паникой населения (НДС с этих покупок 
поступил в казну уже в первом квартале 2015-
го). Налог на прибыль организаций вырос на 
девальвации рубля и доходах от налогообло-
жения процентов и дивидендов. Кроме того, 
Минфин связывает рост сборов НДС с успеха-
ми ФНС в администрировании — с внедрени-
ем системы АСК НДС-2.

Увеличение расходов в 2015 году на 165 мл-
рд руб. произойдет в основном за счет направ-
ления еще 124 млрд руб. на трансферты Пен-
сионному фонду. Выделение этих денег связа-
но с падением поступлений страховых взно-
сов. Кроме того, предложенные поправки пе-
рераспределяют 176 млрд руб. ранее распи-
санных расходов — 45 млрд руб. из этой сум-
мы пойдут на увеличение дотаций на сбалан-
сированность испытывающих трудности ре-
гиональных бюджетов.

Вадим Вислогузов

Бюджету-2015 убавили драматизма
В федеральной казне обнаружены дополнительные доходы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента составило падение ВВП России в январе—августе 2015 года в годовом выражении. Такая 
оценка содержится в опубликованном вчера мониторинге Минэкономики. В августе показатель снизился 
на 4,6% после снижения на 4,7% в июле. И если раньше в министерстве считали, что с учетом сезонности 
в июле показатель падать перестал (плюс 0,1%), то теперь лишь говорят, что, «по предварительной оценке, 
снижения не отмечается» ни в июле, ни в августе. Вниз в августе экономику тянули инвестиции, промыш-
ленность, услуги и торговля. Вверх же — добыча (и, соответственно, чистый экспорт), сельское хозяйство 
и услуги ЖКХ. Фактически данные Росстата о ВВП могут заметно разойтись с оценкой Минэкономики. –5,00
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РАСХОДЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

В августе домохозяйства 
потратили на валюту 
и импорт даже заначки

В августе, как и в июле, 2015 года 
домохозяйства активно тратили на 
покупку валюты и потребительского 
импорта не только текущие доходы, 
но и сбережения, свидетельствует 
Росстат. Реальные доходы и зарпла-
ты падали ускоренными темпами, 
а девальвация рубля за этот месяц 
оказалась максимальной с декабря 
2014 года (в реальном выражении 
на 12% к доллару и на 13,1% к евро, 
по данным Минэкономики), однако 
граждане потратили на покупку 
валюты 4,8% своих доходов. Это со-
ответствует локальным максимумам 
2015 года: первый из них достигнут 
в апреле 2015 года (на укрепля-
ющемся рубле), второй — в июле 
(см. ”Ъ“ от 3 сентября). При этом 
в апреле на ту же долю расходов 
гражданам удалось купить $4,2 млрд, 
в июле — $3,8 млрд, а в августе — 
лишь $3,4 млрд, тогда как в августе 
не росли даже номинальные доходы. 
Всего же за январь—август 2015 
года домохозяйства купили наличной 
валюты на $24,7 млрд против 
$45,5 млрд за тот же период 2014 

года, подсчитал Игорь Поляков из 
ЦМАКП. Сверхвысокой оставалась 
и доля доходов, направляемая 
на потребление товаров,— 55,3% 
против 53,4% в июле. Рубли активно 
перекладывались в покупку импорта 
— техники и одежды. Последнее 
косвенно подтверждается и опу-
бликованным вчера мониторингом 
Минэкономики за январь—август: 
«В августе россияне продолжали 
сохранять интерес к приобретению 
непродовольственных товаров» 
(потребление продовольствия 
сокращалось). Драйверами роста 
повседневных расходов выступили 
жители городов-миллионников, за 
исключением Москвы и Санкт-Петер-
бурга, резко сокративших расходы. 
При этом вернувшиеся из отпусков 
граждане с высокими доходами ком-
пенсировали своими повышенными 
тратами экономию средне- и низко-
доходной части населения.

С публикаций окончательных 
данных Росстата о тратах насе-
ления в августе их объем может 
оказаться еще выше, замечают 
в ЦМАКП. Оценки статистиков 
фиксируют увеличение рублевых 
депозитов за август на 1,6% (см. 
график), а данные ЦБ показывают, 
что рост был нулевым (см. ”Ъ“ 
от 17 сентября). Ради покупок 
валюты и импорта даже запасы 
рублей (всего «под подушками» на 
сегодняшний день хранится 4 трлн 
руб.) впервые с мая 2015 года в ав-
густе сократились на 10 млрд руб. 
В сентябре уровень потребления 
импорта при продолжающемся со-
кращении доходов может остаться 
довольно высоким.

Алексей Шаповалов

Август 2014 года Август 2015 года

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ 
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

% 
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ДОХОДАМ
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  за рубежом.

Оплата обязательных 
платежей и взносов
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11,3
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–0,2

53,3

В ноябре 2015 года страны G20 мо-
гут вернуться к дискуссии о гармо-
низации социальных обязательств 
для стимулирования экономиче-
ского роста «двадцатки». Между-
народная организация труда (МОТ) 
изучает вопрос координации и по-
вышения социальных налогов в 
G20, в том числе для неформаль-
но занятых: изменение структу-
ры рынка труда в развитых странах 
стало одним из неожиданных по-
следствий финансового кризиса.

О том, что на ноябрьском саммите 
G20 будет поднята тема координации 
работы национальных структур в со-
циальной сфере, заявила на семинаре 
МОТ для российского Фонда соцстра-
хования заместитель гендиректора ор-
ганизации Сандра Поласки. Предста-
вители МОТ отмечали: начатое в 2012–
2013 годах обсуждение роли социаль-
ной нагрузки в разных странах «двад-
цатки» для опережения темпов роста 
совокупного ВВП на 2 процентных 
пункта выше мирового к 2020 году не 
завершено. По словам госпожи Пола-
ски, речь идет о продолжении проек-
та 2014 года по обсуждению роли за-
нятости в росте мирового ВВП. Была 
на семинаре представлена и инициа-
тива МОТ по созданию международно-
го партнерства для координации изме-
нений условий налогообложения ряда 
секторов рынка труда и гармонизации 
вторичного перераспределения соци-
альных благ. Вне G20 такое обсужде-
ние бессмысленно: усилиям отдель-
ных стран будут мешать перетоки ка-
питала в другие юрисдикции.

По сути, речь идет о возможном 
предложении G20 унифицировать 
принципы работы социальных систем 
в ЕС, США, Японии и крупных разви-
вающихся странах, чего требуют изме-
нения мирового рынка труда, зафик-
сированные по итогам кризиса 2008–
2009 годов. Пока, впрочем, речи об од-
нозначной необходимости стратегии 
общего повышения социальных нало-
гов и сборов не идет. Так, госпожа По-
ласки обращала внимание на сниже-
ние в течение последнего десятиле-
тия уровня соцзащиты в скандинав-
ских странах, а также на решение Гер-
мании в 2015 году не увеличивать ми-
нимальные уровни зарплат из-за воз-
можности ухода части беднейшего на-
селения с рынка труда и роста нагруз-
ки на социальные фонды. Тем не ме-
нее в целом МОТ намерена возобно-
вить обсуждение в «двадцатке» обще-
го усиления систем соцзащиты. Дирек-
тор департамента качества труда МОТ 

Мануэла Томей констатировала: после 
2009 года производительность труда в 
развитых странах растет быстрее, чем 
его оплата. Кризис уменьшил социаль-
ное неравенство (стандартный эффект 
финансового спада) лишь в РФ и Бра-
зилии — в США, Испании, ЮАР и ря-
де других крупных экономик наблюда-
лось обратное. МОТ предполагает, что, 
несмотря на высокую стоимость, систе-
мы соцстрахования смягчают шоки и 
дают более высокий рост ВВП на выхо-
де из кризиса (во многом речь идет об 
опыте Германии и Нидерландов в ЕС).

По словам же Раймонда Торреса, 
главы департамента исследований 
МОТ, с 2007 года кризис усилил тен-
денцию к закрытию высококвалифи-
цированных рабочих мест (с 2007 по 
2012 год, по подсчетам МОТ, в мире за-
крыто 60 млн рабочих мест). В мире 
сейчас существует «дефицит квалифи-
цированных рабочих мест», полагает 
господин Торрес: «Машины постепен-
но заменяют людей не только в про-
мышленности, но и в сервисных сек-
торах». В крупных и развитых эконо-
миках стремительно растет уровень 
неполной занятости — ранее это бы-
ло характерно только для развитых 
экономик (по расчетам МОТ, лидером 
в ЕС были Нидерланды: в 2013 году 
так работали более 40% занятых). Са-
ми нестандартные формы занятости 
приемлемо отрегулированы только в 
ЕС, уровень такого регулирования в 
G20 за пределами ЕС даже ниже, чем 
на новых рынках. Одной из идей МОТ 
в этой сфере является «универсальная 
социальная защита» — равный доступ 
к системам соцзащиты (от страхова-
ния от безработицы до здравоохране-
ния) для всех работающих, включая 
самозанятых. В ряде случаев это требу-
ет субсидирования части неформаль-
ной занятости — в 2011–2014 годах с 
этим столкнулась РФ при обсуждении 
оплаты здравоохранения для безра-
ботных и теневого сектора.

Сама Россия с точки зрения состо-
яния соцсферы вполне удовлетворя-
ет МОТ, ожидающую ратификации 
Москвой конвенции МОТ №102 о ми-
нимальных нормах соцобеспечения 
(включая поддержание коэффициента 
замещения заработка пенсией на уров-
не 40%). Впрочем, очевидно, что при об-
щем движении G20 в сторону унифи-
кации систем соцзащиты сокращение 
в 2015–2016 годах госдоходов в РФ по-
требует более технологичных реше-
ний для социальных ведомств, неже-
ли принимавшихся ранее.

Дмитрий Бутрин

Соцзащите готовят 
единую меру
G20 могут вернуть к идее  
гармонизации социальных налогов

Для полноценного экономического роста Рос-
сии нужно интегрироваться в мировую экономи-
ку и использовать ресурсы ВТО, считают экономи-
сты Института современного развития и Комитета 
гражданских инициатив. При этом условием мо-
дернизации России они называют отказ от завы-
шенных амбиций и переход в разряд экономик 
«второго эшелона».

«Выбирать между Востоком и Западом — посылка 
хотя и навязчивая, но заведомо ложная»,— говорится в 
опубликованном вчера докладе Института современно-
го развития (ИНСОР), главой попечительского совета ко-
торого является премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Доклад разработан по заказу Комитета гражданских ини-
циатив (КГИ), которым руководит экс-министр финансов 
Алексей Кудрин, и позиционируется как продукт либе-
ральной экономической мысли: авторы оговариваются, 
что нельзя «напрочь отметать идею 

”
поворота на Восток“ 

только исходя из того, что эта линия усиленно продвига-
ется консерваторами». 

В то же время ожидания масштабного экономическо-
го сотрудничества со странами Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР) в условиях санкций в ИНСОР считают 
неоправданными и завышенными. Например, Китай, 
формально не поддержавший политику санкций ЕС и 
США по отношению к России, тем не менее не предо-
ставляет кредитов в том объеме, на который рассчиты-
вали российские власти. «В условиях, когда КНР готовит 
инфраструктуру для интернационализации юаня, Пе-
кин не собирается резко портить отношения с регуля-
торами крупнейших финансовых центров, будь то Нью-
Йорк, Лондон или Франкфурт»,— говорится в докладе.

Авторы документа настаивают на том, что вместо реф-
лекторного «поворота на Восток» вследствие охлаждения 
отношений с Западом России требуется «осмысленная 
внешнеэкономическая стратегия». Как полагают в ИН-
СОР, нужна она прежде всего для того, чтобы вписаться 
в экономику «нового технологического уклада» — ее ха-
рактеризует широкое использование инноваций в про-

изводстве, IT и медицине. В перспективе Россия могла бы 
занять свое место в глобальном производстве высокотех-
нологичной продукции (например, выполняя часть за-
казов крупных корпораций) — однако для этого, по мне-
нию экономистов, необходимо скорректировать полити-
ку импортозамещения, отказавшись от изоляционизма. 
Закрытие внутренних рынков «должно быть рассчитано 
на определенный период, чтобы провести конкретные 
реформы и модернизацию отраслей», но конечной целью 
должно быть «последующее более успешное встраивание 
национальной экономики в международное разделение 
труда», говорится в работе ИНСОР, при этом нет необхо-
димости отказываться от поставок сырья — их нужно ис-
пользовать как ресурс устойчивого развития. 

Также РФ следует использовать выгоды географиче-
ского положения, развивая транспортную инфраструк-
туру — например, «сопрягая транспортно-логистические 
мощности стран ЕАЭС» с «Экономическим поясом Шел-
кового пути», отмечают аналитики ИНСОР. Нужно и раз-
вивать торговлю в рамках Всемирной торговой организа-
ции и Евразийского экономического союза — но рассчи-
тывать на лидирующие позиции в ВТО не стоит: положе-
ние России как страны, занимающей в мировой торговле 
чуть более 2% (главным образом — за счет углеводородов), 
к этому не располагает. Вместо расходования ресурсов на 
реализацию завышенных амбиций аналитики предла-
гают сосредоточиться на адекватном развитии экономи-
ки «второго эшелона», что потребует немало усилий (это 
соображение в докладе иллюстрирует цитата из Льюиса 
Кэрролла: «Ты должна бежать что есть мочи, чтобы просто 
оставаться на месте»),— и вовлечении в мировое разделе-
ние труда именно в этом качестве. Последнее, впрочем, 
сложно реализовать без отказа от «оборонительного» им-
портозамещения и подготовленных кадров.

Софья Окунь

России советуют быть скромнее
Чтобы вернуть себе рынки и Запада, и Востока

Изменения в бюджете 2015 года 
 Закон Проект Отклонение
Доходы (млрд руб.) 12 540 13 181 641

Расходы (млрд руб.) 15 215 15 380 165

Дефицит (млрд руб.) –2675 –2199 476

в % ВВП –3,7 –3 0,7

Курс (руб./$) 61,5 61 –0,5

Нефть (руб./барр.) 3075 3 233 158

ВВП, темпы роста (%) –3,0 –3,9 –0,9

Источник: Минфин РФ.

Глава ИНСОР Игорь Юргенс (слева) и КГИ Алексей 
Кудрин предложили России либеральный рецепт 
восстановления экономического роста
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Как стало известно ”Ъ“,  глава 
Крыма Сергей Аксенов предло-
жил вице-премьеру Дмитрию  
Козаку отменить поручение пра-
вительства РФ о назначении 
в крымские министерства мос-
ковских чиновников, ограничив-
шись «тремя-четырьмя мини-
стерствами». Источник ”Ъ“ в пра-
вительстве отмечает, что «от-
мены или изменения решения» 
об усилении полуострова феде-
ральными кадрами пока не бы-
ло. Тем временем в правительст-
ве Севастополя, сообщил ранее 
губернатор Сергей Меняйло, уже 
приняли на работу пять первых 
заместителей директоров депар-
таментов из Москвы.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в ап-

парате Совмина Крыма, на совеща-
нии с Дмитрием Козаком в конце 
прошлой недели (всего господин 
Козак провел в Симферополе четы-
ре совещания, все они прошли в за-
крытом режиме) глава Крыма Сер-
гей Аксенов предложил вице-пре-
мьеру отменить поручения прави-
тельства РФ о назначении первых за-
местителей в каждое крымское ми-
нистерство. «Он сказал, что в Крыму 
есть свои компетентные кадры, а из 
Москвы на полуостров направляют 
людей не того уровня. И предложил 
от этой идеи отказаться»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, Сергей 

Аксенов предложил Дмитрию Коза-
ку прислать лишь заместителей ми-
нистров в «три-четыре министерст-
ва». В ответ, отмечает источник 

”
Ъ“, 

вице-премьер РФ согласился «взять 
паузу» в этом вопросе, чтобы глава 
Крыма имел время «оформить свое 
предложение на бумаге».

Как сообщал 
”
Ъ“ 25 августа, темой 

одного из совещаний вице-премьера 
в Крыму стало исполнение Федераль-
ной целевой программы по социаль-
но-экономическому развитию Кры-
ма и Севастополя. Уже известно, что 
ее сроки будут сдвигаться по причи-
не неготовности к ней местных вла-
стей. Еще летом Дмитрий Козак пору-
чил федеральным ведомствам подго-
товить список кандидатов из числа 
высокопоставленных чиновников 
для назначения на должности пер-
вых заместителей руководителей ор-
ганов исполнительной власти Кры-
ма и Севастополя (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). 

Предполагалось, что все решения по 
ключевым вопросам жизнедеятель-
ности Крыма будут приниматься ис-
ключительно по согласованию с при-
сланными из центра чиновниками. 
Однако уже тогда глава Крыма заяв-
лял, что в федеральных кадрах нужда-
ются только несколько крымских ве-
домств: МинЖКХ, Минстрой, Мин-
экономики и Минфин. «Эти мини-

стерства постоянно требуют взаимо-
действия с федеральными органами 
власти»,— объяснял Сергей Аксенов.

Как пояснил вчера источник 
”
Ъ“ 

в правительстве, вопрос о феде-
ральных назначенцах на совещани-
ях Дмитрия Козака в Крыму дейст-
вительно обсуждался, были даны 
поручения предоставить информа-
цию о состоявшихся или несостояв-
шихся назначениях. «Но пока отме-
ны или изменения решения, при-
нятого весной, не было»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“.

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло по итогам совещания с 
Дмитрием Козаком заявил, что пять 
федеральных чиновников, прие-
хавших для усиления правительст-
ва Севастополя, уже получили долж-
ности первых заместителей депар-
таментов. Всего по поручению пра-
вительства РФ на работу примут де-
вять чиновников из Москвы, отме-
тил он. Один из них «поехал рассчи-
тываться по месту предыдущей ра-
боты» и начнет работать в Севасто-
поле с 1 октября, еще один отказал-
ся от работы в субъекте и ему ищут 
замену. Москвой подбираются еще 
два чиновника, которые будут со-
гласовываться Сергеем Меняйло. 
«Если присланный кандидат по сво-
ему уровню подготовки и опыту ра-
боты будет более компетентен, чем 
действующий руководитель, заме-
на руководителей будет. И вы скоро 
об этом услышите»,— сказал губер-
натор Севастополя. Заместитель ди-
ректора департамента внутренней 
политики Севастополя Алексей Бах-
ромеев рассказал 

”
Ъ“, что федераль-

ные заместители будут работать во 
«всех ключевых департаментах». «В 
тех, что связаны с экономикой, фи-
нансами, промышленным развити-
ем, здравоохранением, наукой и так 
далее»,— пояснил чиновник. 

Заместитель главы экспертно-кон-
сультативного совета при главе Кры-
ма Александр Форманчук отметил, 
что Сергей Аксенов изначально был 
против «масштабного кадрового де-
санта» из Москвы. «Он просил не-
скольких специалистов, которые уси-
лили бы взаимодействие с Москвой 
в сферах экономического и промыш-
ленного развития. На этом и наста-
ивает Сергей Аксенов, и, думаю, он 
сможет свою позицию отстоять»,— 
сказал господин Форманчук. Кроме 
того, отметил эксперт, «низкие зар-
платы чиновников» в Крыму делают 
полуостров «малопривлекательным» 
для федеральных кадров, поэтому не-
которые из них отказываются от ко-
мандировки на полуостров.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Наталья Городецкая

Сергей Аксенов 
уклоняется 
от «московского десанта»
Правительство решения о назначении 
федеральных чиновников в Крым  
пока не отменило

Единороссы в новосибирском 
заксобрании отказались поддер-
жать кандидатуру Ивана Моро-
за на пост спикера, утвержден-
ную партийной конференцией 
и поддержанную губернатором 
Владимиром Городецким. Часть 
фракции «Единой России» вме-
сте с КПРФ и другими фракция-
ми проголосовала за беспартий-
ного сторонника партии Андрея 
Шимкива, который является ген-
директором ОАО «Газпромнефть-
Новосибирск». В руководстве 
«Единой России» пояснили ”Ъ“, 
что демарш стал возможен из-за 
желания местного руководства 
партии «рассадить свои кадры». 
Новый спикер уже заявил о готов-
ности делиться постами в парла-
менте с оппозицией.

Вопрос избрания спикера был 
главным на первом заседании ново-
сибирского заксобрания после вы-
боров 13 сентября. Единороссы, ко-
торые получили большинство ман-
датов (51 из 76), выдвинули на этот 
пост прежнего спикера Ивана Моро-
за. Его кандидатуру утвердила пар-
тийная конференция и фракция 
«Единой России». Эта кандидатура 
устраивала и губернатора Владими-
ра Городецкого, хотя напрямую он 
не поддержал господина Мороза.

Беспартийный сторонник «Еди-
ной России» Андрей Шимкив выд-
винул вчера свою кандидатуру сам и 
оказался единственным соперником 
Ивана Мороза. «Статус депутата за по-
следние годы сильно принижен,— 
сказал господин Шимкив.— Вошло 
в обиход, что если у депутата есть от-
личное мнение от исполнительной 
власти, то он либо оппозиционер, ли-
бо заговорщик… В законодательное 
собрание должен вернуться дух зако-
нотворчества. Мы должны не просто 
принимать то, что нам спускают с то-
го или иного министерства, тихо на-
жимая на кнопки. Мы сами должны 
вырабатывать правовые механизмы, 
правила игры, по которым действу-
ет исполнительная власть». Отметим, 
что, снимая свою кандидатуру на об-
ластной конференции «Единой Рос-
сии», господин Шимкив объяснил 
это «административным давлени-
ем». Губернатор посчитал это выска-
зывание «неуважением» к участни-
кам партийного форума.

Вчерашнее выступление Ивана 
Мороза было выдержано в прими-
рительном ключе. «Мне высказыва-
ли, что нужно обновление, и я не про-
тив»,— сказал он, признав справед-
ливой критику в свой адрес и пообе-
щав «поставить на более высокий уро-
вень» работу спикера со всеми фрак-
циями. Однако его кандидатуру под-
держали только двое единороссов. 

Андрей Панферов подчеркнул, что 
кандидат признал свои ошибки на 
посту спикера, а Валерий Червов на-
звал руководство Ивана Мороза «до-
брожелательным и высокопрофесси-
ональным». В свою очередь, члены 
ЛДПР и справороссы высказались в 
поддержку Андрея Шимкива. Лидер 
новосибирской «Справедливой Рос-

сии» Анатолий Кубанов заявил, что 
заксобранию «нужен председатель, а 
не надзиратель». Коммунисты не ста-
ли участвовать в дискуссии. Руково-
дитель фракции КПРФ Владимир Кар-
пов объяснил 

”
Ъ“ это тем, что комму-

нистов больше интересует результат. 
По его словам, бюро обкома приняло 
решение о свободном голосовании.

За Андрея Шимкива проголосо-
вали 44 депутата, за Ивана Мороза 
— только 31. Таким образом, около 
40% единороссов проигнорировали 
решение областной конференции 
и фракции. «Представитель партии 

”
Единая Россия“’ получил большин-

ство, а то, что на альтернативной ос-

нове, думаю, что это правильно»,— 
заявил губернатор. Теперь главная 
задача заксобрания, по словам го-
сподина Городецкого, «определить-
ся с дальнейшим организационным 
построением, сформировать коми-
теты». «Я всегда открыт для диалога. 
Всегда лучше найти решение в диа-
логе, чем в противостоянии»,— под-
черкнул он. 

Новоизбранный спикер предло-
жил отложить обсуждение осталь-
ных вопросов повестки дня на неде-
лю. Очевидно, что итог голосования 
нарушил договоренности о структу-
ре заксобрания и составе комитетов. 
Глава отделения «Единой России» Ва-
лерий Ильенко ранее заявлял, что 
его фракция будет претендовать на 
пост спикера и глав всех семи коми-
тетов. Согласованием займется спе-
циальная рабочая группа. Господин 
Шимкив уже поддержал идею о том, 
чтобы посты вице-спикеров полу-
чили все фракции. По данным 

”
Ъ“, 

в КПРФ (16 мандатов) рассчитывают 
также на руководство одним из ко-
митетов, а в двух — на посты заме-
стителей руководителя.

Источник в руководстве «Единой 
России» вчера сказал 

”
Ъ“, что «это тот 

случай, когда есть хороший резуль-
тат на выборах (44,56%.— 

”
Ъ“), но 

распорядиться им толком не могут». 
«Сразу было ясно, что надо делить с 
другими партиями должности в ко-
митетах, посты вице-спикеров. И та-
кие рекомендации фракции были 
даны. Но желание рассадить свои ка-
дры пересилило»,— отметил он.

По мнению политолога Дмитрия 
Пучкина, в отделении «Единой Рос-
сии» «наверняка последует смена ру-
ководства, а в областном правитель-
стве — усиление политического бло-
ка». Губернатор Городецкий вчера со-
общил депутатам, что в течение неде-
ли подпишет документ о создании ко-
ординационного совета под своим ру-
ководством, в который войдут руко-
водители его администрации, члены 
правительства и члены заксобрания.

Валерий Лавский,  
Юрий Белов, Новосибирск; 
Ирина Нагорных

Новосибирский парламент 
выбрал беспартийное руководство
Кандидат «Единой России» на пост спикера  
не получил поддержки однопартийцев
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контекст  

Валентина Матвиенко  
обретет первого заместителя

Сегодня Совет федерации изберет первого заместителя спикера Вален-
тины Матвиенко. По регламенту СФ кандидатуру (или несколько канди-
датур) на пост первого вице-спикера предлагает председатель палаты 
из числа членов СФ, сенаторы после обсуждения избирают его тайным 
голосованием. Голосование может быть и открытым, по словам источни-
ка ”Ъ“ в СФ, если это предложение госпожи Матвиенко. По словам собе-
седника ”Ъ“, пост первого вице-спикера займет экс-министр сельского 

хозяйства Николай Федоров (накануне был освобожден от должности 
советника президента), чья кандидатура «согласована на всех уровнях», 
хотя «полгода назад на эту должность прочили нынешнего заместителя 
председателя Юрия Воробьева». Из 35 сенаторов, которые должны быть 
делегированы в Совет федерации избранными 13 сентября главами ре-
гионов или законодательными собраниями, 27 уже приступили к работе. 
Из 19 сенаторов, направленных в СФ исполнительными властями субъ-
ектов РФ, 15 — новички, свои посты сохранили четверо, в их числе Олег 
Ткач (Калининградская область), который остался в СФ благодаря отказу 
стать сенатором экс-главы РЖД Владимира Якунина (см. ”Ъ“ от 16 сентя-
бря). А среди восьми сенаторов от 11 избранных 13 сентября законода-
тельных собраний новых только двое: Виктор Кондрашин (Пензенская 
область), который заменил возглавившую Россотрудничество Любовь 
Глебову, и Олег Цепкин, который будет представлять заксобрание Челя-
бинской области. Серьезных изменений в руководстве комитетов СФ не 
ожидается: делегированный в верхнюю палату губернатором Марий Эл 
Константин Косачев (ранее представлял главу Чувашии) вновь возглавит 
комитет по международным делам. Наталья Городецкая

К О Н Т Е К С Т Я М А Л  П О Л У Ч И Л  Н О В О Г О  С П И К Е Р А

Конференция «Единой России» Ямало-Ненецкого автономного округа одобрила кандидатуру 
вице-спикера законодательного собрания Сергея Ямкина в председатели парламента нового 
созыва. Он получил 45 голосов. Его конкурент Елена Зленко получила семь голосов. Кандидатура 
возглавлявшего законодательное собрание в течение 15 лет Сергея Харючи не рассматривалась. 
С его уходом с поста на Ямале завершилась смена команды экс-губернатора региона Юрия 
Неелова. Сегодня депутаты, большинство которых единороссы, утвердят на посту председателя 
Сергея Ямкина, а также выберут его заместителей и руководителей комитетов. Основными 
претендентами на должности вице-спикеров считаются Елена Зленко и Виктор Казарин.

Избрание председателя Курганской облдумы обошлось без сюрпризов: им стал рекомендо-
ванный вчера в ходе региональной конференции «Единой России» Дмитрий Фролов. Альтерна-
тивные кандидаты на заседании не выдвигались. Заместителем спикера был избран Владимир 
Хабаров, руководивший региональной думой в предыдущем созыве. Также депутаты продлили 
полномочия члена Совета федерации Сергея Лисовского и сформировали комитеты. Ни один 
из представителей оппозиционных партий не смог получить пост руководителя комитета. 
Дмитрий Комаров, Екатеринбург

Для новосибирских единорос-
сов беспартийный Андрей 
Шимкив (на фото)  оказался 
 более  предпочтительной 
 фигурой, чем опытный 
 однопартиец Иван Мороз   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЬ

По сведениям ”Ъ“, в Госдуме об-
суждается назначение на пост 
первого заместителя руково-
дителя фракции «Единая Рос-
сия» главы комитета по регла-
менту депутата Сергея Попова. 
Этот пост стал вакантным после 
того, как два высокопоставлен-
ных единоросса, курировавшие 
внутрифракционные группы, бы-
ли делегированы в Совет феде-
рации. По словам собеседника 

”Ъ“, руководство комитетом по 
регламенту может отойти перво-
му зампреду комитета по уголов-
ному законодательству Виктору 
Пинскому. В партии ”Ъ“ заявили, 
что решение неокончательное.

О том, что Виктор Пинский мо-
жет возглавить думский комитет 
по регламенту, 

”
Ъ“ рассказали два 

источника в партии и еще один 
подтвердил, что этот вопрос обсу-
ждался. «Пост главы комитета — это 
очень почетно, глава комитета вхо-

дит в президиум фракции, ходит на 
совет Госдумы. Сам комитет по ре-
гламенту в Думе довольно важен, он 
следит за многими вещами»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“ в партии влас-

ти. Господин Пинский вчера заявил 

”
Ъ“, что с ним «на эту тему никто не 

разговаривал».
В свою очередь, нынешний гла-

ва комитета Сергей Попов может за-
нять пост первого зампреда фрак-
ции — руководителя одной из че-
тырех внутрифракционных групп. 
В задачу руководителей групп вхо-
дит прежде всего координация под-
ведомственных депутатов. Эти по-
сты станут вакантными после того, 
как Николай Булаев и Франц Клин-
цевич, перейдя в Совет федерации, 
сложат депутатские мандаты. Ранее 
претендентами на руководство вну-
трифракционными группами в пар-
тии 

”
Ъ“ называли члена комитета 

по бюджету и комиссии по депутат-
ской этике Раису Кармазину и Вик-

тора Пинского, который кроме ра-
боты в комитете курирует в партии 
Крым и Севастополь. «Пока такой ин-
формации нет»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей 

Попов по поводу перестановок. Кура-
тор еще одной внутрифракционной 
группы Отари Аршба от коммента-
риев отказался.

Переход господина Пинского в 
руководство комитета по регламен-
ту повлечет и другие перестановки 
— станет вакантно место первого 
зампреда комитета по уголовному 
законодательству. Зампред комитета 
Александр Ремезков, который счита-
ется соратником главы Следственно-
го комитета Александра Бастрыки-
на, вряд ли получит повышение. На-
ибольшие шансы занять пост у чле-
на комитета Сергея Фабричного. «Он 
руководил Новгородской облдумой, 
очень опытный человек»,— говорит 
один из единороссов.

Максим Иванов, 
Софья Самохина

Куратор Крыма  
займется думским регламентом
Единороссы продумывают перестановки в Госдуме
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве аресто- 
вали скандально известного предприни- 
мателя Георгия Пирумова, обвиняемого  
в попытке рейдерского захвата здания на 
Гоголевском бульваре. Ранее двое фигу-
рантов этого дела были осуждены, а летом 
этого года новым обвиняемым по нему стал 
Дмитрий Лысаковский (позывной Гудвин) — 
командир разведподразделения Донецкой 
народной республики. При этом разведчика 
и его мать — директора выставочного цент-
ра — проверяют на причастность к хищению 
антиквариата из Франции, выставлявшего-
ся в храме Христа Спасителя.

С ходатайством об аресте 44-летнего господи-
на Пирумова в Чертановский райсуд обратился 
следователь СУ СКР по Южному округу Москвы. 
В его производстве находится уголовное дело о 
попытке мошеннического завладения (ст. 30 и 
ст. 159 УК РФ) частью старинного особняка на Го-
голевском бульваре столицы. Ранее Георгий Пи-
румов допрашивался в рамках расследования 
как свидетель, но на днях его задержали и предъ-
явили официальное обвинение. Сам бизнесмен 
свою вину категорически отрицал, впрочем, это 
не произвело на суд впечатления, особенно учи-
тывая тот факт, что господин Пирумов ранее был 
неоднократно судим. Еще по УК РСФСР его два-
жды судили за мошенничество и подделку доку-
ментов. Последний же срок Георгий Пирумов, 
являвшийся тогда топ-менеджером ЗАО «Рус-
ский дом недвижимости», получил в 2011 году за 
подготовку покушения на своего делового парт-
нера, которому он задолжал $5,5 млн. Преступ-
ление удалось предотвратить, а потому бизнес-
мен отделался сравнительно легко — ему дали 
пять с половиной лет, но и этот срок он отбыл не 
полностью, освободившись условно-досрочно.

Однако вскоре он был вовлечен в аферу со 
зданием на Гоголевском бульваре. По версии 
следствия, саму акцию пытались осуществить 
бизнесмены Михаил Чернов и Михаил Балаки-
рев, приговоренные в сентябре 2013 года Доро-
гомиловским райсудом за мошенничество к де-
вяти и семи годам заключения соответствен-
но. Содействие им оказала председатель 5-го су-
дебного состава Московского арбитражного су-
да Ирина Баранова, которая за взятки на сумму, 
превышающую €100 тыс., склонила свою под-
чиненную к вынесению решения в пользу го-
спод Чернова и Балакирева. После этого судья 
Баранова улетела в США, где родила ребенка и 
получила вид на жительство. При этом попыт-
ки захвата здания продолжились. На этот раз 
мошенники, среди которых, по версии следст-
вия, был Дмитрий Лысаковский, зашли через 
нижегородский суд, арестовавший особняк, ко-
торый затем за $7,5 млн был продан офшорной 
фирме «Делимар Корпорейшн ЛТД». Ее руковод-
ство представлял юрист Дмитрий Коцубанов, 
сменивший потом свою фамилию на Лысаков-
ский. После этого он попытался зарегистриро-
вать право собственности на недвижимость в от-
деле Росреестра по Южному округу Москвы, но 
ему отказали. Тогда господин Лысаковский уе-
хал на юго-восток Украины, где стал команди-
ром разведподразделения, использующего бес-
пилотники, и представителем ДНР в Междуна-
родном уголовном суде при ООН. По возвраще-

нии из зоны боевых действий, как сообщал 
”
Ъ“, 

Лысаковский-Коцубанов был арестован. Однов-
ременно в розыск объявили его предполагаемо-
го сообщника — нижегородского адвоката Ев-
гения Рыжова. Следующим фигурантом стал го-
сподин Пирумов, оформивший на себя офшор 
«Делимар Корпорейшн ЛТД». Сам Георгий Пи-
румов настаивал, что эта фирма нужна ему бы-
ла лишь для приобретения квартиры на Кипре. 
Тем не менее, по версии следствия, именно го-
сподин Пирумов якобы выдал доверенности 
для действий от лица «Делимара» и другие до-
кументы участникам аферы для попытки пере-
оформления здания на Гоголевском бульваре.

Расследование вряд ли ограничится толь-
ко обстоятельствами рейдерской атаки на зда-
ние в центре Москвы. По некоторым данным, 
к следователям уже поступило более 25 заявле-
ний с просьбой разобраться с сомнительными 
действиями адвоката Рыжова в Нижнем Новго-
роде, которые связаны с попытками завладеть 
недвижимостью. Кроме того, в СКР обратились 
представители ООО «Пендулери», которое спе-
циализируется на торговле антиквариатом. В 
прошлом году привезенные ООО из Франции 
экспонаты выставлялись в Центре изящных 
искусств на Волхонке, арендовавшем помеще-
ния цокольного этажа храма Христа Спасите-
ля у одноименного фонда (соответствующий 
договор был расторгнут в прошлом году за не-
уплату). Как утверждают представители ООО, 
после закрытия экспозиции центр не вернул 
им экспонаты, в том числе дорогостоящие лю-
стры, канделябры и часы. При обыске на даче 
директора центра Татьяны Коцубановой и ее 
сына Дмитрия Лысаковского, проводившего-
ся по делу о мошенничестве, был найден це-
лый ряд антикварных предметов, принадле-
жащих «Пендулери». По результатам проводя-
щейся сейчас экспертизы в отношении госпо-
жи Коцубановой и ее сына может быть возбу-
ждено уголовное дело по ст. 164 УК (хищение 
предметов, имеющих особую ценность), кото-
рая относится категории особо тяжких и пред-
усматривает до 15 лет лишения свободы. Полу-
чить комментарии госпожи Коцубановой или 
ее представителей 

”
Ъ“ не удалось.

Владимир Баринов

В деле рейдеров появился
французский антиквариат
На даче разведчика ДНР изъяли  
исчезнувшие предметы искусства

Как стало известно ”Ъ“, проведен-
ная в рамках громкого уголовного де-
ла об убийстве Бориса Немцова бал-
листическая экспертиза уточнила 
«сенсационные» выводы медицин-
ской экспертизы, предположившей, 
что в оппозиционера могли стрелять 
из двух разных пистолетов. Баллисти-
ки заявили, что оружие киллера дей-
ствительно собиралось кустарным 
способом из двух моделей — газового 
Иж-79 и боевого пистолета Макарова, 
однако на момент убийства это был 
уже один ствол. Смутившая же меди-
ков разная глубина раневых каналов 
в теле жертвы, по мнению специали-
стов, объясняется например тем, что 
боеприпасы перед использованием 
хранились во влажной среде.

Проводить баллистическую эксперти-
зу использованного убийцей Бориса Не-
мцова оружия специалистам Института 
криминалистики Центра спецтехники 
ФСБ РФ пришлось по шести обнаружен-
ным на месте преступления девятимил-
лиметровым гильзам и пяти пулям. Три 
пули были изъяты из тела жертвы; две 
прошли навылет и лежали рядом, на тро-
туаре Большого Москворецкого моста, на 
котором произошло убийство, а еще одна, 
видимо, улетела в Москву-реку. Пуля №6 
так и не была найдена, как впрочем, и сам 
пистолет, который преступник унес с со-
бой и спрятал в неизвестном месте.

Однако и этого материала хватило экс-
пертам, чтобы установить тип применен-
ного оружия. По их данным, убийца, ско-
рее всего, использовал самодельный пи-
столет, собранный из корпуса от газово-
го Иж-79 и «боевого» ствола калибра 9 мм. 
Это мог быть ствол от пистолета Макаро-
ва, автоматического пистолета Стечкина 
или пистолета-пулемета ПП-71 «Кедр». При 
этом пользовался киллер, по мнению экс-
пертов ФСБ, все же одним стволом, а не дву-
мя. Об этом говорили в первую очередь со-
хранившиеся на всех пяти пулях следы на-

резов ствола с «общими групповыми и ча-
стотными признаками». Кроме того, были 
выявлены и одинаковой формы царапины 
на гильзах — их, в свою очередь, оставили 
раковины и заусенцы во внутренней поло-
сти патронника пистолета-переделки и его 
механизм выбрасывателя гильз.

Предположение о стрельбе из двух ство-
лов, напомним, выдвинули эксперты-ме-
дики, проводившие комплексную меди-
ко-криминалистическую экспертизу трупа 
господина Немцова. Обнаружив разные по 
глубине раневые каналы в теле жертвы — 
как уже сообщал 

”
Ъ“, часть ранений оказа-

лись сквозными, а часть — «слепыми», спе-
циалисты предположили, что поразившие 
политика пули обладали разной энергией. 
Объяснить этот факт однозначно специали-
сты не смогли, предложив следствию на вы-
бор три варианта: применение двух разных 
пистолетов, использование в одном ору-
жии патронов разной мощности или попе-
ременное надевание глушителя на ствол и 
его снятие прямо во время стрельбы. 

Специалисты сейчас склоняются ко 
второму варианту. Поскольку эксперты 
ФСБ уже установили, что киллер исполь-
зовал патроны из разных партий — изде-
лия Юрюзанского механического завода 
1986 года выпуска и Тульского патронно-
го завода 1992 года выпуска, логично бы-
ло предположить, что и хранились бое-
припасы по-разному. Часть из них могла, 
например, находиться во влажной среде. 
По данным опрошенного 

”
Ъ“ специалиста 

по стрелковому оружию, такое хранение 
приводит к тому, что набитый в гильзу по-
рох собирает в себя влагу, образуя в своей 
массе твердый комок. При выстреле в ито-
ге срабатывает лишь порох, сохранивший 
сыпучую консистенцию, а медленно горя-
щий комок просто выплевывается из ство-
ла вслед за пулей. Дульная энергия такой 
пули частично теряется.

Отметим, что на двух из шести исполь-
зованных гильзах эксперты обнаружили 
отпечатки пальцев человека, набивавше-

го патроны в магазин пистолета, однако, 
как утверждают специалисты, следы ока-
зались смазанными и для идентификации 
владельца оружия не пригодными. Кстати, 
экспертизы не нашли никаких биологиче-
ских следов и на пяти девятимиллиметро-
вых патронах, изъятых во время обыска в 
квартире матери предполагаемого килле-
ра Заура Дадаева в ингушском Малгобеке. 
Таким образом, установить, кому именно 
принадлежали эти боеприпасы, также не 
представляется возможным.

Помимо баллистических эксперты 
ФСБ провели еще полтора десятка экспер-
тиз, однако сколько-нибудь существенно-
го значения для расследования в целом 
они, видимо, иметь не будут. Так, напри-
мер, оценивая пыль, скопившуюся в воз-
душном фильтре, багажнике и обшивке 
кресел использованного преступниками 
автомобиля ZAZ, специалисты не смогли 
даже приблизительно установить регион, 
в котором эксплуатировался этот автомо-
биль. По их данным, основными состав-
ляющими пыли являются частицы кле-
на, тополя и ясеня, которые растут во всех 
смешанных широколиственных лесах на 
территории европейской части России, 
Белоруссии и даже Польши.

Другая экспертиза, назначенная с це-
лью установить возможную наркотиче-
скую зависимость обвиняемых Шадида 
Губашева и Хамзата Бахаева, совместно 
проживавших в доме в поселке Козино 
Одинцовского района Подмосковья, так-
же не дала результатов. Обнаруженный в 
их жилище подозрительный с токсиколо-
гической точки зрения порошок оказался 
семенами безобидной «посевной чернуш-
ки семейства лютиковых».

Наконец, некий «предмет, похожий на 
автомат Калашникова», изъятый следст-
вием из квартиры Бориса Немцова на Ма-
лой Ордынке, оказался, по данным экспер-
тов, всего лишь похожей на боевое оружие 
пневматической винтовкой «Юнкер-3».

Сергей Машкин

Пресненский райсуд Москвы откло-
нил ходатайство адвокатов экс-главы 
департамента имущественных отно-
шений (ДИО) Минобороны РФ Евге-
нии Васильевой о снятии ареста с ее 
имущества в связи с погашением при-
чиненного ущерба. Свое решение суд 
объяснил тем, что арест накладывал-
ся в рамках так называемого боль-
шого дела о хищениях в системе Ми-
нобороны, расследование которого 
продолжается, тогда как Евгения Ва-
сильева была осуждена в рамках вы-
деленного из него дела.

Обращаясь в Пресненский райсуд, за-
щита Евгении Васильевой требовала 
снять арест с ее банковских счетов, 1200 
ювелирных изделий стоимостью 119 млн 
руб., а также с двух ее квартир в Санкт-Пе-
тербурге, земельного участка в Ленин-
градской области, нежилого помещения 
на Старом Арбате и квартиры в Молочном 
переулке Москвы, где обвиняемая нахо-
дилась до суда под домашним арестом.

«В соответствии с приговором Прес-
ненского райсуда (8 мая 2015 года.— 

”
Ъ“) 

арест должен автоматически сниматься 
после погашения ущерба по делу»,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Хасан-Али Бароков. Ущерб 

потерпевшим в размере 216 млн руб.  

12 августа возместил отец обвиняемой 
Николай Васильев, однако имущество его 
дочери так и осталось под арестом, после 
чего адвокаты и обратились в суд.

Выступая в заседании, защитники Ев-
гении Васильевой утверждали, что, по-
скольку их доверительница полностью 
выполнила условия приговора, теперь 
суд должен выполнить свою часть обяза-
тельств перед гражданкой Васильевой.

Однако представитель Генпрокурату-
ры был против. По его словам, главное 
военное следственное управление СКР 
до сих пор расследует еще 20 эпизодов 
махинаций с военным имуществом, со-
вершенных экс-чиновниками Минобо-
роны и связанными с ними коммерсан-
тами. Часть этих лиц, по данным следст-
вия, в дальнейшем может перейти в раз-
ряд подозреваемых или обвиняемых. А 
поскольку имущество Евгении Василь-
евой было арестовано в рамках большо-
го дела о хищениях в Минобороны РФ, а 
не выделенного из него дела (по нему экс-
начальница ДИО и получила пятилетний 
срок, от полного отбытия которого была 
освобождена судом), то со снятием с него 
ареста «надо подождать» хотя бы до завер-
шения следствия. Последний раз его срок 
был продлен до 8 ноября 2015 года.

Адвокаты, в свою очередь, заявили, 
что по этим эпизодам процессуальный 
статус Евгении Васильевой никак не 
определен — она не является ни подо-
зреваемой, ни обвиняемой, а поэтому за-
явление прокурора о фактическом про-
длении ареста на имущество незаконно. 
Тем более что их доверительница в рам-
ках своего уголовного дела полностью 
рассчиталась с государством.

Однако суд согласился с прокурором и 
своим постановлением отклонил ходатай-
ство защиты. При этом, правда, он согла-
сился вернуть Евгении Васильевой 36 на-
писанных ею картин, которые не подверга-
лись обеспечительному аресту, а проходи-
ли по выделенному делу «Оборонсервиса» 
в качестве вещественных доказательств.

«Мы удивлены и возмущены отказом 
снять арест с имущества Евгении Василь-
евой,— заявил 

”
Ъ“ после заседания госпо-

дин Бароков.— Сколько они будут рассле-
довать это большое дело с неопределен-
ным кругом лиц, неизвестно, а Евгения 
Васильева, погасившая ущерб, не сможет 
пользоваться своим имуществом». Защи-
та собирается обжаловать постановление 
Пресненского райсуда в апелляционной 
инстанции Мосгорсуда.

Алексей Соковнин

Баллистики поправили  
экспертов-медиков
Установлено, из какого оружия застрелили Бориса Немцова

Евгении Васильевой  
вместо квартир вернули картины
Имущество экс-чиновницы Минобороны еще может понадобиться следствию

Шатойский райсуд Чечни вчера вынес  
приговор гражданину Украины Александ-
ру Малофееву. Он был признан виновным 
в убийствах российских военнослужащих, 
совершенных в ходе двух чеченских кампа-
ний. За них подсудимый, признавший свою 
вину и активно сотрудничавший со следст-
вием, получил 14-летний срок, который  
с учетом неотбытого приговора за двойное 
убийство в Новосибирской области растя-
нулся до 24,5 года.

Дело рассматривалось в Шатойском райсу-
де, потому что именно на относящейся к нему 
территории, в горах у селения Улус-Керт, Алек-
сандр Малофеев совершил главное из вменя-
емых ему в вину преступлений. По данным 
ГСУ СКР по Северо-Кавказскому федерально-
му округу, в феврале 2000 года Александр Ма-
лофеев в составе группы боевиков под общим 
руководством Шамиля Басаева и Хаттаба при-
нял участие в нападении на военнослужащих 
6-й роты 104-го полка 76-й Псковской дивизии 
ВДВ, когда погибли 84 десантника.

Впервые же в Чечне Александр Малофеев, яв-
лявшийся членом украинской националисти-
ческой организации УНА-УНСО, оказался еще в 
декабре 1994 года. Добровольно вступив в отряд 
«Викинг», организованный ныне покойным на-
ционалистом Александром Музычко (Сашко Би-
лый), он в качестве снайпера участвовал в бое-
вых действиях в Грозном, в ходе которых феде-
ральные силы потеряли не менее 30 военнослу-
жащих убитыми, а еще 13 ранеными. Кроме то-
го, как сообщил официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, Александр Малофеев 
участвовал в пытках захваченных в плен солдат.

Поскольку Малофеев полностью признал 
свою вину, а в рамках заключенного досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве рассказал о 
преступлениях, совершенных в Чечне лидером 
запрещенного в РФ «Правого сектора» Дмитри-
ем Ярошем, руководителем партии «Свобода» 
Олегом Тягныбоком и премьер-министром Ук-
раины Арсением Яценюком, а также помог ра-

зоблачить националистов Николая Карпюка и 
Станислава Клыха (они вскоре предстанут пе-
ред судом присяжных в Грозном), его дело рас-
сматривалось в особом порядке.

Учитывая помощь следствию, а также то, что 
подсудимый ВИЧ-инфицирован и болен гепа-
титом С, гособвинение не стало требовать для 
него максимально возможного при досудеб-
ных соглашениях срока в 25 лет колонии стро-
гого режима, ограничившись 19-летним нака-
занием. В свою очередь, адвокат Адам Магома-
дов попросил назначить Малофееву срок ниже 
низшего предела.

Суд признал Малофеева виновным в совер-
шении преступлений, предусмотренных п. «в», 
п. «з», п. «н» ст. 102 УК РСФСР (убийство двух и бо-
лее лиц в связи с выполнением ими своего слу-
жебного долга), ч. 2 ст. 15, п. «в», п. «з», п. «н» ст. 102 
УК РСФСР (покушение на убийство двух и более 
лиц в связи с выполнением ими своего служеб-
ного долга) и ст.  317 УК РФ (посягательство на 
жизнь военнослужащих). Кроме того, гражданин 
Украины обвинялся в участии в банде (ч. 2 ст. 209 
УК РФ), но его уголовное преследование было 
прекращено за истечением срока давности.

При этом, по данным 
”
Ъ“, вынося приговор, 

суд учел не только сотрудничество Малофеева 
с правоохранительными органами и его болез-
ни, но и то, что он не имел взысканий в коло-
нии и положительно характеризовался также 
по месту жительства.

В результате по приговору Шатойского райсу-
да за убийства и посягательства подсудимый по-
лучил 14-летний срок. Но с учетом того, что Ма-
лофеев еще не отбыл назначенные ему в 2009 го-
ду 23 года за участие в двойном убийстве, совер-
шенном в ходе разбоя в Новосибирской области, 
суд назначил ему «путем частичного сложения 
наказаний» 24,5 года колонии строгого режима.

Адвокат Адам Магомадов сообщил 
”
Ъ“, что 

его подзащитный остался удовлетворен реше-
нием суда и обжаловать приговор в части нака-
зания не станет.

Муса Мурадов

Тяжесть преступлений 
соизмерили  
с легкостью показаний
Активно помогавший следствию гражданин Украины 
получил 14 лет за убийства военных в Чечне

На даче Гудвина нашли  пропавший после 
выставки антиквариат из Франции

В городской суд Каспийска (Дагестан) 
направлено уголовное дело в отно-
шении бывшего директора одного из 
крупнейших оборонных предприятий 
России ОАО «Завод ”Дагдизель“» Ни-
колая Покорского. По мнению след-
ствия, будучи гендиректором завода, 
господин Покорский, заключив кон-
тракт на утилизацию продукции пред-
приятия, причинил ему ущерб в раз-
мере более 500 млн руб.

Обвинительное заключение по уголов-
ному делу в отношении Николая Покор-
ского утвердил во вторник заместитель 
генерального прокурора РФ Иван Сыдо-
рук. Из материалов дела следует, что Нико-
лай Покорский, являясь генеральным ди-
ректором ОАО «Завод 

”
Дагдизель“», в янва-

ре 2008 года подписал контракт на утили-
зацию продукции предприятия с москов-
ской компанией ООО «Мосэкспо-Металл». 
Сделал он это, по мнению следствия, «в на-
рушение положений устава общества и 
действующего законодательства, вопре-
ки интересам и на заведомо невыгодных 
условиях для возглавляемого им предпри-
ятия». Условия этого договора позволяли 
компании, утилизирующей металлы, «из-
влечь сверхприбыли». Получали прибыль 
от этого контракта еще одно предприятие 

— ЗАО «Дагдизель Плюс», в числе учреди-
телей которого был сам завод «Дагдизель», 
а также сын генерального директора Сер-
гей Покорский. Как уточнили в Генпроку-
ратуре, это предприятие выполняло часть 
работ по утилизации в качестве субподряд-
чика. Акт сдачи-приемки выполненных ра-
бот по договору Николай Покорский под-
писал в октябре 2010 года. Причем, как вы-
яснило следствие, сделал он это до того, как 
сами работы были выполнены.

В результате «злоупотребление Покор-
ским своими полномочиями», по матери-
алам уголовного дела, привело к «тяжким 
последствиям»: ОАО «Завод 

”
Дагдизель“» 

и государство как его основной акцио-
нер недополучили доходы на сумму более 
500 млн руб. и потеряли возможность «вла-
деть и распоряжаться высоколиквидными 
активами в виде денежных средств». Экс-
руководителю стратегического предприя-
тия предъявлено обвинение в «злоупотре-
блении полномочиями, повлекшем тяж-
кие последствия» (ч. 2 ст. 201 УК РФ). Если 
вина господина Покорского будет доказа-
на в суде, ему грозит наказание в виде ли-
шения свободы сроком до пяти лет.

• ОАО «Завод 
”
Дагдизель“» является гра- 

дообразующим предприятием дагестан-
ского города Каспийска. Специализируется  

на выпуске судовых дизельных двигателей  
и военно-морской спецтехники. Включен  
в перечень стратегических предприятий.
Последние годы завод, как и его ру-

ководство, часто оказывались объекта-
ми различных расследований. В отно-
шении руководителей предприятия, в 
частности, возбуждались дела по укло-
нению от уплаты налогов, а также при-
знакам покушения на мошенничество в 
связи с выполнением гособоронзаказа 
на производство торпед в 2011 году. Кон-
тракт в 2013 году был расторгнут, средст-
ва возвращены Министерству обороны. 
При этом по решению арбитражного су-
да Москвы, где рассматривался иск воен-
ного ведомства о невыполнении оборон-
ного заказа, в декабре 2014 года большая 
часть движимого и недвижимого имуще-
ства предприятия была арестована судеб-
ными приставами.

Николай Покорский возглавил «Дагди-
зель» в 1996 году. С 2011 года работал на 
предприятии советником генерально-
го директора. В 2007 году избирался в На-
родное собрание Дагестана по спискам 
«Справедливой России», возглавлял коми-
тет по экологии и природным ресурсам.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Оборонное предприятие  
потеряло на утилизации
Следствие считает виновным в полумиллиардном ущербе  
бывшего гендиректора «Дагдизеля»

«Ъ
»
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Вчера в правительстве прошло сове-
щание по повышению эффективности 
работ по противодействию лесным 
пожарам в России. За тем, как вице-
премьер Александр Хлопонин на до-
ступном языке объяснял властям 
Бурятии, Иркутской области и Забай-
кальского края, что лучше деревьям 
в их регионах не гореть, наблюдал 
спецкор ”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.

В ситуационном центре правительст-
ва вместе с господином Хлопониным на-
ходился вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, министр природных ресурсов Сер-
гей Донской, представители Рослесхоза, 
Минобороны и МЧС, а также — по видеос-
вязи — представители пяти регионов РФ, 
наиболее пострадавших от лесных пожа-
ров минувшим летом. Господин Рогозин с 
ходу заявил, что проблемы с организаци-
ей пожаротушения присутствуют и на фе-
деральном уровне: «Действующая систе-
ма в ряде регионов показала свою неэф-
фективность». По его словам, зачастую си-
лы МЧС действуют несвоевременно: так, 
в Бурятии служба подключилась к туше-
нию пожаров спустя 59 дней после введе-
ния ЧС. Поэтому вице-премьер предло-
жил разделить полномочия органов влас-
ти на всех уровнях, поскольку в существу-
ющем варианте за тушение пожаров вооб-
ще не отвечает ни одна служба.

Первый зампред правительства Буря-
тии Николай Зубарев начал перечислять 
проблемы, из-за которых в регионе случа-
лись пожары: высокая температура возду-
ха, маловодье, недофинансирование, из-
нос спецтехники до 80%... «Про задержку 
на 59 дней — это у вас неправильная ин-
формация»,— тихо сказал он вице-премь-
ерам. «Николай Николаевич, ваша компе-
тенция — это профилактика и подготовка, 
если не справляетесь — то своевременное 
оповещение о чрезвычайной ситуации,— 
перебил его господин Хлопонин.— У ме-
ня вопрос: что вы делаете в профилакти-
ке? У вас есть вся информация, чего же вам 
не хватает, чтобы быть готовым к недопу-
щению крупных пожаров? Да, есть челове-
ческий фактор: ну не понимают люди, что 
не надо в сухую погоду ходить в лес! Ну а 
работа с населением?» Его поддержал Сер-
гей Донской, напомнивший, что в 2014 го-

ду Бурятия была лучшей в стране по под-
готовке к пожарным ситуациям. «А сей-
час что? Техника за год устарела? Или лю-
ди кардинально поменялись? — спросил 
он господина Зубарева.— Вам надо было 
еще весной активизироваться, тем более 
что деньги на это выделяли. А так 30% по-
жаров на территории страны — это Буря-
тия. Вы что, собрали у себя наиболее 

”
эф-

фективных“ специалистов по тушению 
пожаров в этом году?»

Первому зампреду правительства За-
байкальского края Алексею Шемето-
ву повезло больше. Он быстро начал пе-
речислять статистику: ликвидировано 
478 ландшафтных пожаров, задейство-
вали всю возможную технику, решается 
вопрос о перебазировке в регион одно-
го вертолета из Красноярска, но пожары 
все равно были. «Давайте мы извлечем хо-
роший урок из этого года и в будущем уч-
тем его,— устало ответил господин Хлопо-
нин.— Второго шанса у нас не будет: ни-
кто нас по головке не погладит, если такая 
же история, которую мы допустили, по-
вторится вновь».

И. о. зампреда правительства Иркут-
ской области Павел Безматерных на вся-
кий случай начал с того, что губернатор 
находится в отпуске (напомним, глава об-
ласти Сергей Ерощенко второй тур выбо-
ров проиграл коммунисту Сергею Левчен-
ко, который еще не вступил в должность). 
«Для тушения лесных пожаров привлека-
лись 2981 единица техники, 12 самоле-
тов, вертолеты Ми-8, пожарный поезд»,— 
перечислял он, попутно добавляя, что 
власти вели профилактические меропри-
ятия, раздавали памятки, крутили эфиры 
на радио и телевидении, проводили от-
крытые уроки в школах и делали объяв-
ления в электронных СМИ. В конце он до-
ложил, что 68% пожаров в регионе прои-
зошло по вине людей, а около 20% — от 
молний, пытались ситуацию исправлять, 
но получалось не всегда.

В этот момент терпение вице-премьера 
Хлопонина лопнуло. «У меня двоякое ощу-
щение: первая часть доклада о том, как хо-
рошо готовились, вторая — о том, что ни 
денег, ни сил, ни средств нет, ничего не 
получилось и все сгорело… И все, что де-
лали,— коту под хвост. Может, у вас про-

сто забрать все, что касается лесных мас-
сивов? — задал он вопрос господину Без-
матерных.— А тогда зачем вы нужны? Все 
должен федеральный центр: людей при-
гнать, на пять вертолетов больше дать, 
еще беспилотников, вертолетные пло-
щадки… Может, еще осветители, чтобы 
пожар лучше видеть, и водохранилище 
вам выкопать, чтобы оттуда воду брать?»

Господин Безматерных молчал, хотя, 
казалось, ему очень хотелось что-то ска-
зать. Но вице-премьер не дал ему открыть 
рот. «Вы же ни с чем не справляетесь, вас 
тяготит эта функция. Выйдите с инициа-
тивой избавить вас от этих вопросов, мы 
ее рассмотрим! — продолжал возмущать-
ся господин Хлопонин.— Я был губерна-
тором — не надо меня разводить на всю 
эту историю. Если есть желание и есть 
профессионалы, то пожары можно пре-
дотвращать заранее на 99%. Этим просто 
надо заниматься каждый день, а не пере-
пихивать на заместителя, а с заместителя 
— на другого заместителя».— «Александр 
Геннадиевич, если можно чуть-чуть в от-
вет…» — взмолился иркутский чиновник. 
«А смысл?» — отрезал господин Хлопонин.

Однако господин Безматерных не сда-
вался. Он все-таки начал говорить про 
авиацию для тушения пожаров, про за-
правочные станции к ним, про задержки 
мониторинга обстановки и даже вспом-
нил про пожаротушение в советские вре-
мена. В заключение он сообщил, что за по-
жары в регионе возбуждаются уголовные 
дела. «А сколько людей реально посади-
ли за правонарушения? Не рассказывай-
те про то, что возбуждается, у нас много 
что возбуждается. Я вот сижу сейчас и то-
же возбуждаюсь. И что? Это же не значит, 
что завтра кого-то посадят»,— прервал раз-
говор Александр Хлопонин.

После этого выступили представители 
правительств Якутии и Томской области, 
но их, кажется, уже никто не слушал.

Регионам нагорело  
за пожары
Вице-премьер Александр Хлопонин отчитал местные власти

На фоне затишья в Донбассе в России по-
является новый класс ополченцев. Теперь 
они едут воевать не за «русский мир», а с бо-
евиками «Исламского государства» (ИГ). 
Пока их немного — по данным ”Ъ“, в Ира-
ке отправки на территорию Сирии дожида-
ются 12 обладателей российских паспор-
тов, прошедшие через чеченские кампании 
или другие локальные конфликты. Еще не-
сколько десятков готовятся вылететь на 
Ближний Восток в октябре. ”Ъ“ пообщался 
с тем, кто отправляет ополченцев воевать 
с ИГ. При этом и сами ополченцы, и экспер-
ты говорят, что вряд ли такие поездки ста-
нут массовыми.

Как стало известно 
”
Ъ“, в последнее время 

россияне в индивидуальном порядке отправля-
ются на Ближний Восток воевать с ИГ. Их отправ-
кой в регион занимается Бондо Доровских, про-
шедший бои под Донецком и Луганском, а те-
перь решивший сражаться с радикальными ис-
ламистами.

Сам господин Доровских рассказал о себе 
”
Ъ“ 

как об уроженце Душанбе, который владел не-
большим бизнесом в Ивановской области, при-
носившим неплохой доход. Согласно базе дан-
ных «Картотека», в 2001 году он стал учредите-
лем ООО «Ивановская нефтебаза», которое 24 
марта 2011 года прекратило деятельность, а сей-
час числится директором в компаниях «Бар-
рель» и «Веритас», также зарегистрированных в 
Иваново. «Это был небольшой, но довольно при-
быльный нефтяной бизнес. Потом я переехал в 
Москву, где стал директором в некрупной строй-
фирме. Мне всегда казалось, что этого малова-
то»,— рассказывает он. В конце 2014 года он ре-
шил вступить в ополчение Донбасса, чтобы вое-
вать против украинской армии. Господин Доров-
ских уверяет, что финансовая составляющая его 
не интересовала, накоплений с бизнеса оказа-
лось достаточно. «Но я довольно быстро понял, 
что воевать там откровенно не за что. Мы то от-
ступали, то наступали снова, потом уже стали со-
блюдаться минские договоренности, и все стих-
ло»,— вспоминает он. По словам господина До-
ровских, население деревень в Луганской обла-
сти, где он пробыл полгода, часто ополченцев не 
жаловало, обвиняя их в развязывании конфлик-
та. В итоге бывший предприниматель в марте 
этого года решил отправиться домой.

Мирная жизнь его, правда, уже не прельща-
ла, поэтому он решил, что теперь ему самое ме-
сто в Сирии — на стороне войск Башара Асада. 
Единомышленники нашлись довольно быстро. 
По словам господина Доровских, сейчас в Рос-
сии готовятся к отправке в зону боевых дейст-
вий около 20 ополченцев, еще 12 сейчас нахо-
дятся в Ираке, в городе Сулеймания на востоке 
страны. «Это бывшие военнослужащие, некото-
рые зарабатывают деньги, участвуя в разных ло-
кальных конфликтах. Кто-то просто не готов воз-
вращаться к мирной жизни»,— объясняет он. По 
словам господина Доровских, отряд в Ираке пы-

тается вступить в ряды «Пешмерги» — курдского 
воинского формирования, сражающегося про-
тив боевиков ИГ. При этом отправиться в Сирию 
россиянам пока не удается — сирийская грани-
ца с Ираком закрыта.

О массовой отправке россиян в Сирию для 
войны с «Исламским государством» речи, впро-
чем, не идет. Бывшие участники боевых дейст-
вий в Донбассе подтверждают, что слышали о та-
ких фактах, но именно «лишь на уровне слухов». 
«Мы знаем, что какие-то разовые отправки слу-
чаются, но чтобы была массовая переброска тех, 
кто воевал за Донбасс, в Сирию, мы не слыша-
ли»,— заявил 

”
Ъ“ Игорь Мангушев, лидер отря-

да Enot Corp., долгое время воевавшего в Луган-
ской области. «Но если будет такая возможность, 
можно было бы и доехать, это должно быть инте-
ресно»,— добавил он.

Впрочем, едва ли поездки россиян в Сирию 
станут тенденцией (во всяком случае, тех, кто не 
желает примкнуть к запрещенному в России «Ис-
ламскому государству» — в его рядах, под дан-
ным Совбеза РФ, воюют около 2 тыс. выходцев 
из РФ). Это признает и Бондо Доровских: «Слиш-
ком дорого, сложная логистика, не очень ясно, с 
кем связаться, чтобы записаться в воинские фор-
мирования. Идеально было бы воевать на сторо-
не Асада, но вот наши запросы сирийские воен-
ные чиновники проигнорировали». Политолог 
и главный научный сотрудник Института ми-
ровой экономики и международных отноше-
ний РАН Георгий Мирский подтверждает: вряд 
ли россияне будут готовы массово и в индиви-
дуальном порядке ехать воевать в Сирию. «Лю-
ди ехали воевать на Украину с мыслью, что фа-
шисты убивают там русских людей, что это рус-
ская земля, а за что умирать на Ближнем Восто-
ке? Помогать одним арабам убивать других?» — 
рассуждает он. По мнению господина Мирско-
го, число российских участников боевых дейст-
вий в Сирии будет и дальше исчисляться не бо-
лее чем десятками.

Россия не намерена участвовать в наземной 
операции в Сирии — об этом в интервью амери-
канским телеканалам накануне выступления на 
70-й Генассамблее ООН сказал президент РФ Вла-
димир Путин. Помощь правительству Башара 
Асада, сражающемуся в Сирии с боевиками «Ис-
ламского государства», ограничивается постав-
ками военной техники. По словам источников 

”
Ъ“ в Генштабе РФ, сейчас в регионе находятся 

только военные специалисты, обучающие пра-
вительственные войска обращаться с этой тех-
никой, а также прикрепленные к посольству со-
трудники ГРУ и СВР (в частности, бойцы, задача 
которых прикрывать дипломатов в случае эва-
куации). Присутствуют там и специалисты-стро-
ители, занятые модернизацией пункта матери-
ально-технического обеспечения ВМФ РФ в Тар-
тусе (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября). Других российских 

воинских формирований, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в Генштабе, на территории Сирии нет.

Григорий Туманов, Иван Сафронов

Ополченцы Новосирии
Какие россияне едут сражаться с ИГ

Александр Хлопонин (слева)  
заявил регионам, что сам был  
губернатором и знает, что пожары 
можно предотвращать.  
Дмитрий Рогозин видит проблемы  
и на федеральном уровне   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Петиция против проекта строительства Севе-
ро-Восточной хорды, которая должна соеди-
нить юго-восток и север Москвы, набрала бо-
лее 97 тыс. подписей. Авторы петиции, среди 
которых жители района Вешняки, утвержда-
ют, что в нынешнем виде проект предпола-
гает вырубку почти 20 га парка Кусково. Кро-
ме того, они опасаются за судьбу старинной 
церкви и ветхого канализационного коллек-
тора. Московские власти, в свою очередь,  
заявляют, что стройка затронет чуть более 
1 га парка и проект прошел все необходимые 
экспертизы.

Один из участков Северо-Восточной хорды 
— автодороги, которая соединит по перифе-
рии районы юго-востока и севера Москвы,— 
должен затронуть часть парка Кусково вдоль ал-
леи Первой Маевки. Здесь предполагается рас-
ширить уже существующую небольшую доро-
гу, превратив ее в шестиполосную магистраль. 
Петиция на сайте Change.org против вырубки 
зеленых насаждений лесопарка Кусково из-за 
строительства трассы на имя президента РФ 
Владимира Путина и мэра Москвы Сергея Со-
бянина набрала более 97 тыс. подписей. Обра-
щение активистов направлено в управу района 
Вешняки, в ГУП «Институт генплана Москвы», 
а также в АО «Мосинжпроект», которое разра-
батывало проектную документацию трассы. 
«Реализация данного решения приведет к вы-
рубке значительной части, по оценкам экспер-
тов, до 20 га, уникального исторического пар-
ка Кусково — бывшего имения графа Шереме-
тьева, памятника культуры XVIII века»,— отме-
чается в петиции. Активисты предлагают вме-
сто строительства дороги, для которой от парка 
отрежут участок, рассмотреть другие варианты 
строительства — например, построить автома-
гистраль в тоннеле.

Комитет по градостроительству и архитекту-
ре Москвы (Москомархитектура) на запрос 

”
Ъ“ 

ответил, что дополнительный участок, где пред-
полагается строительство улично-дорожной се-
ти, «представляет собой полосу вдоль аллеи Пер-
вой Маевки шириной в среднем 8,5 м, протяжен-
ностью 1060 м и площадью 1,078 га».

Заслуженный конструктор РФ, лауреат Госпре-
мии СССР Глеб Васильев уверен, что упомяну-
тых чиновниками 8,5 м хватит только для стро-
ительства дорожного полотна: «Дорога планиру-
ется шестиполосная, шириной 30 м. В 2007 году 
от парка уже отрезали 25-метровую полосу, счи-
тая, что этого хватит, сейчас хотят добавить еще 
8,5 м,— поясняет господин Васильев.— Но доро-
га-то не кончается асфальтом. Для того чтобы ее 
построить в лесу, нужно вырубить лес от кромки 

дороги на расстояние еще около 25 м, чтобы води-
тели имели так называемую боковую видимость».

Авторы петиции отмечают, что прямо на ме-
сте предполагаемой дороги располагается храм 
Успения Пресвятой Богородицы 1644 года по-
стройки: эта дата указана на охранной табличке 
на стене здания. «Мы запросили кадастровые до-
кументы на этот храм, из них следует, что он по-
строен в 1917 году,— рассказал 

”
Ъ“ господин Ва-

сильев.— Благодаря этим странным документам 
храм не нужно окружать охранной зоной как 
исторический памятник». Кроме того, под спор-
ным участком трассы находится люберецкий ка-
нализационный коллектор — три тоннеля мощ-
ностью 3 млн кубометров в сутки. Техническое 
состояние коллектора таково, что строить в этом 
месте автомагистраль с потоком до 10 тыс. ма-
шин в час просто опасно, считает Глеб Васильев.

Авторы петиции напоминают, что, соглас-
но генплану развития Москвы, утвержденному 
в 2010 году, строительство трассы было предус-
мотрено не в парке Кусково, а по другую сторону 
железной дороги — там, где находится 1-й Веш-
няковский проезд. По словам депутата муници-
пального округа Вешняки Михаила Бутримова, 
жители района обеспокоены попытками изме-
нения площади лесопарка: «Жители заметили, 
что из городского бюджета на поддержание тер-
ритории парка все время выделялись средства 
из расчета на 311–312 га, а на недавно прошед-
ших общественных обсуждениях проекта доро-
ги предполагаемая территория лесопарка Куско-
во сократилась до 298 га».

Весной 2015 года «Гринпис России» представи-
ла исследование, согласно которому в Москве с 
2000 по 2014 год площадь зеленых насаждений со-
кратилась на 2%, до 36,1 тыс. га. Руководитель про-
граммы исследований «Гринпис России» Василий 
Яблоков считает, что это стало проблемой не толь-
ко для Москвы — такую градостроительную по-
литику копируют и другие города. По словам эко-
лога, жители чаще всего готовы защищать только 
свой район, а общегородские митинги в защиту 
зеленых зон традиционно немногочисленны.

Будущая магистраль «проходит в границах 
участка территории объекта, зарезервирован-
ного под улично-дорожную сеть линиями градо-
строительного регулирования»,— говорится в 
ответе Москомархитектуры на запрос 

”
Ъ“. «Реше-

ния, проработанные АО 
”
Мосинжпроект“ в со-

ставе проекта по Северо-Восточной хорде, согла-
сованы с Мосгосэкспертизой, в том числе в ча-
сти необходимости выделения дополнительно-
го участка под проектируемую магистраль вдоль 
аллеи Первой Маевки».

Валерия Мишина

Северо-Восточную хорду 
неудачно припарковали
Жители Москвы протестуют против строительства 
дороги, угрожающей усадьбе Кусково

Комитет гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина представил новую 
методику оценки социально-эконо-
мической и политической напряжен-
ности в регионах. Оценивать регионы 
предлагается два раза в год. Госпо-
дин Кудрин сообщил, что опубликован 
первый рейтинг будет в октябре, а КГИ 
возьмет на себя большую ответствен-
ность, «потому что кто-то точно будет 
им недоволен».

Один из разработчиков методики 
оценки профессор факультета социаль-
ных наук НИУ ВШЭ Николай Петров отме-
тил, что в кризис обстановка в регионах 
становится все более неравномерной. Он 
отметил, что мониторинг нужен, чтобы 
реагировать на ситуацию в тех регионах, 
«где она сильно отклоняется от нормы». 
Регионы предлагается рейтинговать по 
трем критериям — внутриполитическая 
ситуация, социально-экономические ри-
ски и протестная активность. Авторы ме-
тодики предлагают после оценки регио-
нов проводить анализ ситуации там, где 
ситуация наиболее напряженная, с при-
влечением местных экспертов. 

Критерий «внутриполитическая ситу-
ация» включает в себя несколько состав-
ляющих. КГИ будет оценивать уровень не-

зависимости депутатов заксобрания, пра-
ва оппозиции и конкуренцию на выбо-
рах, а также систему местного самоуправ-
ления, конфликтность элит и количест-
во кадровых замен. Авторы пришли к вы-
воду, что худшая внутриполитическая си-
туация сложилась в Марий-Эл и в Мордо-
вии. Один из авторов методики, полито-
лог Александр Кынев считает главным в 
оценке политической ситуации в регио-
не наличие или отсутствие там внутриэ-
литных конфликтов. По количеству таких 
конфликтов лидируют Иркутская и Свер-
дловская области, Якутия, Дагестан, Мо-
сква и Санкт-Петербург. «В Якутии есть ин-
ституты, которые позволяют эти конфлик-
ты разрешать, а в Дагестане политические 
институты плохо работают и ситуация 
взрывоопасная»,— говорит эксперт КГИ.

Высокие социально-экономические 
риски, как считают авторы методики, в 
Амурской, Рязанской, Астраханской и Ев-
рейской автономной областях и в Чукот-
ском автономном округе. Директор реги-
ональных программ Независимого ин-
ститута социальной политики Наталья 
Зубаревич называет проблемой «отсутст-
вие хорошей статистики». «Если в регионе 
с плохими институтами власти и сложной 
ситуацией в элитах еще и ухудшаются эко-

номические показатели, он попадает в зо-
ну риска»,— отмечает Александр Кынев.

В целом же, по словам экспертов КГИ, 
наиболее напряженная обстановка сло-
жилась в Бурятии, Краснодарском крае и 
Белгородской области. Господин Кынев 
подчеркнул, что эксперты не собираются 
никого из губернаторов оценивать лич-
но, как это делают составители рейтин-
га выживаемости глав регионов из фон-
да «Петербургская политика» Михаила 
Виноградова и авторы рейтинга эффек-
тивности губернаторов из прокремлев-
ского «Фонда развития гражданского об-
щества» Константина Костина: «У нас ско-
рее рейтинг качества управления терри-
ториями». Алексей Кудрин отметил, что 
опубликовав первый рейтинг в октябре, 
КГИ возьмет на себя большую ответствен-
ность, «потому что кто-то точно будет им 
недоволен».

«Я приветствую другие взгляды на об-
становку в регионах, чем их больше, тем 
лучше,— заявил 

”
Ъ“ губернатор Архан-

гельской области Игорь Орлов.— Но ста-
вить рейтинги во главу угла я бы не стал, 
настолько многогранна наша жизнь, что 
даже самые лучшие рейтинги не дают 
полную картину региона».

Сергей Горяшко

Комитет Алексея Кудрина  
измерит напряжение на местах 
Эксперты КГИ предложили свою систему оценки субъектов федерации
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По его словам, возглавлять центр на ро-
тационной основе будут офицеры России, 
Ирака, Ирана и Сирии. В первые три месяца 
управлять центром будут иракские военные.

В свою очередь, как сообщил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков, для уча-
стия в первых совещаниях информационно-
го центра в Багдаде также приглашались аме-
риканские военные, которые это приглаше-
ние не приняли. Выразив по этому поводу 
сожаление, господин Песков напомнил сло-
ва президента Путина о том, что багдадский 
центр — «не замкнутый институт, а открытое 
для всех объединение».

Первый замглавы Пентагона Роберт Уорк 
же, выступая вчера в Конгрессе, признал, что 
решение РФ, Сирии, Ирана и Ирака обме-
ниваться разведданными в целях борьбы с 
ИГ явилось неожиданностью для США. «Мы 
были застигнуты врасплох этим сообщени-
ем»,— сказал он, добавив, что США не «будут 
обмениваться с ними (центром.— 

”
Ъ“) опера-

тивной разведывательной информацией». 
При этом президент США Барак Обама в сво-
ей речи на ГА ООН осторожно допустил воз-
можность сотрудничества Вашингтона с Мо-
сквой и Тегераном в борьбе с ИГ. А министр 
обороны США Эштон Картер отдал приказ «от-
крыть прямую линию связи» с Россией для из-
бежания конфликтов в регионе. «Контакты с 
российской стороной будут поддерживать-
ся для того, чтобы не допустить просчетов и 
неверных оценок в ситуации Сирии и обес-
печить безопасность сил антитеррористиче-
ской коалиции»,— уточнили в Пентагоне.

Также принимающий участие в работе 70-
й сессии Генассамблеи ООН иракский премь-
ер Хайдер аль-Абади в своем телеобращении 
накануне отъезда в Нью-Йорк признал: реше-
ние об открытии координационного центра 
силовых структур четырех государств в Баг-
даде было принято иракской стороной в от-
вет на российскую инициативу по созданию 
широкого фронта по борьбе с «Исламским го-
сударством». По словам иракского премьера, 
Багдад при этом не отказывается от сотрудни-
чества и с другой коалицией по борьбе с «Ис-
ламским государством», возглавляемой США 
и уже наносящей авиаудары по целям ИГ на 
территории Ирака и Сирии.

Новость о том, что после свержения Сад-
дама Хусейна Ирак, считавшийся потенци-
альным союзником США, неожиданно ока-
зался в другом лагере, возглавляемом Рос-
сией,— вместе с Ираном и неприемлемым 
для США режимом президента Асада, вызва-
ла прохладную реакцию в Вашингтоне. При-
знав, что Ирак — это «суверенное государст-
во, которое имеет право сотрудничать со все-
ми государствами в регионе, которые борют-
ся с ИГ», представитель Пентагона Стив Уор-
рен сделал принципиальную оговорку: «Мы 
не взаимодействуем с представителями си-
рийского правительства, которые представ-
ляют режим, совершающий насилие над сво-
ими гражданами».

В Вашингтоне дают понять, что американ-
ская позиция только вырабатывается. «Мы 
только пытаемся понять, каковы цели рус-
ских в Сирии и Ираке, и определить, можем 
ли мы двигаться вперед к взаимной выгоде 
сторон. Нам еще предстоит долгий разговор 
на эту тему»,— заявил представитель амери-
канской администрации после состоявшейся 
в Нью-Йорке встречи госсекретаря США Джо-
на Керри и российского министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова. Ситуация вокруг Си-
рии стала и одной из главных тем беседы в 
Нью-Йорке президентов Путина и Обамы, ко-

торая, по свидетельству сторон, несмотря на 
сохраняющиеся разногласия, была откровен-
ной и конструктивной.

Между тем готовность Багдада присоеди-
ниться к Москве, Тегерану и Дамаску стано-
вится подтверждением того, что российская 
сторона начинает перехватывать инициа-
тиву. Испытывающий растущее разочарова-
ние в сотрудничестве с Вашингтоном Ирак го-
тов пересмотреть свои внешнеполитические 
приоритеты.

Так, к явному неудовольствию США ирак-
ское руководство, состоящее из шиитов, от-
крыло двери иранским военизированным 
формированиям, в борьбе с ИГ на иракской 
территории не координирующим свои дей-
ствия с американскими военными. Через тер-
риторию Ирака также идут поставки иранско-
го оружия Дамаску. Наряду с этим, несмотря 
на возражения США, Ирак открыл свое воз-
душное пространство для российских воен-
но-транспортных самолетов, поставляющих 
оружие в Сирию. В рамках активно развива-
ющегося военно-технического сотрудничест-
ва в прошлом году Москва поставила Багдаду 
девять штурмовиков Су-25 для нанесения уда-
ров по ИГ. Это произошло после того, как об-
ещанные США поставки истребителей F-16 
Багдаду были сдвинуты по срокам. В 2014 году 
Ирак впервые занял второе место по постав-
кам оружия из России. Реализуются, в част-
ности, контракты на системы ПВО «Панцирь-
С1», вертолеты Ми-28НЭ, Ми-35М и Ми-17В5.

«Говорить о том, что в реализации идеи 
России о создании широкой коалиции про-
тив ИГ достигнут перелом, пока преждевре-
менно. Однако тот факт, что после десятиле-
тия американского военного присутствия в 
Ираке Багдад, судя по всему, начал переори-
ентацию на Москву, наносит сильнейший 
удар по позициям США и их видению того, 
как нужно бороться с ИГ и урегулировать кон-
фликт в Сирии»,— заявил 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Института востоковедения 
РАН Владимир Сотников. По словам экспер-
та, в этой ситуации США будут вынуждены 
переформатировать свою стратегию в регио-
не, уже не делая ставку на те страны, на кото-
рые они в полной мере не смогут положить-
ся, как это было ранее.

«Кроме того, решение Ирака в перспекти-
ве может стать прецедентом и для других ре-
гиональных союзников США, способных в 
определенный момент последовать приме-
ру Багдада и присоединиться к новой между-
народной коалиции против 

”
Исламского го-

сударства“. Такими странами могут стать не 
только Иордания, но и даже государства Пер-
сидского залива»,— считает эксперт.

«В свое время в иракской столице свер-
гали Саддама Хусейна и как освободителей 
встречали с триумфом американцев, а сегод-
ня здесь начинает задавать тон Россия со сво-
им координационным центром. Cитуация 
выглядит глубоко символичной,— заявил 

”
Ъ“ шеф-корреспондент московского бюро 

Christian Science Monitor Фред Вир.— Но это 
не столько свидетельство успеха Москвы и 
лично президента Путина, сколько результат 
фиаско американской политики в Ираке, со 
всей очевидностью проявившегося в перехо-
де Мосула и других стратегически важных го-
родов под контроль ИГ. В результате у руковод-
ства в Багдаде сегодня не осталось иного выбо-
ра, кроме как искать другие, альтернативные 
пути выживания иракского государства». По 
мнению господина Вира, после ухода Ирака 
в другой лагерь в отношениях США с регио-
нальными союзниками неизбежно будут по-
являться новые трещины.

Сергей Строкань

Когда в Москве была ночь, пре-
зидент России встретился с гла-
зу на глаз с президентом США 
Бараком Обамой и после этого 
ответил на вопросы российских 
журналистов. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ о том, как в конце концов 
иссякло в ночи терпение госпо-
дина Путина.

Отношения Владимира Путина и 
Барака Обамы продолжают оставать-
ся странными. На ланче, который ор-
ганизовал для глав делегации гене-
ральный секретарь ООН Пан Ги Мун, 
Владимир Путин сидел по левую ру-
ку от организатора ланча, а Барак Об-
ама — по правую. Друг с другом они 
при этом не беседовали, даже когда 
кресло Пан Ги Муна было свободно: 
отлучался для произнесения тоста. 
Официальная версия состояла в том, 
что оба понимали: наговорятся при 
личной встрече.

Доподлинно известно: встреча 
состоялась все-таки по просьбе аме-
риканской стороны. Причем прось-
ба эта пришла всего за неделю до на-
чала Генеральной ассамблеи, и за 
это время полностью были согласо-
ваны ее сроки и темы. Сейчас в раз-
говорах этого не отрицают и сотруд-
ники американского протокола. Во 
всяком случае за час до начала встре-
чи афроамериканская девушка-га-
зель в ответ на мой вопрос смеялась 
и отвечала:

— Если вам хочется, чтобы это бы-
ли мы, то это мы!

Потом серьезнела и добавляла:
— Я не знаю, почему говорили, 

что это не мы. Это были мы.
Предполагалось, что встреча 

начнется в 17:05 на американском 

этаже ООН. В 17:05 она и началась. 
Американская демократия состоя-
ла в том, что служба протокола пре-
зидента США четверть часа расстав-
ляла журналистов кремлевского 
пула и пула Белого дома через одно-
го: сначала операторов, потом фо-
тографов, потом корреспондентов 
газет… дело это было утомитель-
ное — российские журналисты об-
наруживали непокорность и, опу-
стив глаза в пол, рвались на волю. 
Пул Белого дома, сильно омолодив-
шийся, по моим наблюдениям, за 
последнее время, был привычно 
покорен судьбе.

В 17:03 пригласили пройти. Служ-
ба безопасности американского пре-
зидента по дороге окончательно вы-
ровняла строй.

В небольшой комнате стояли — 
тоже через одного — два американ-
ских и два российских флага. Еще 
один сотрудник американского про-
токола подошел к своим флагам и 
секунд 30 демонстративно береж-
но выравнивал и гладил их руками. 
Российский триколор он по понят-
ным причинам проигнорировал, а 
российскому протоколу оказалось 
нечем ответить (потом я слышал, что 
наши флаги и так идеально висели).

Наконец они вышли из-за двери 
в углу помещения. Владимир Путин 
выглядел, как бы сказать, загадоч-
ным. Он еле заметно улыбался: на 
его лице, казалось, была написана 
вся предыстория этой встречи.

На лице президента США было 
написано ее послесловие.

Оно безмолвствовало.
Американская журналистка про-

кричала:
— Можете ли вы работать вместе?!

Но они вопрос проигнорировали 
(о чем бы это могло говорить?), стоя-
ли, пожимая друг другу руки.

На втором вопросе — «Удалось ли 
достичь прогресса по Сирии?» (во-
прос, конечно, не имел никакого 
смысла еще до начала разговора, но, 
видимо, все равно должен был быть 
задан) — они удалились за дверь.

Работали они гораздо дольше за-
планированных 55 минут (чуть ли 
не вдвое), хотя на этот раз сам госпо-
дин Обама должен был давать обед 
для глав государств в одном из аме-
риканских отелей, и обед начинал-
ся в 18:00, а на часах было уже по-
чти 19:00.

Владимир Путин в отель уже не 
поехал и занялся ответами на вопро-
сы российских журналистов.

Он назвал Нью-Йорк большим 
и великим городом, который он не 
успел увидеть, хотя и жалеет по это-
му поводу. На этом лирика закончи-
лась.

Уровень отношений России и 
США, считает Владимир Путин, по-
низился по инициативе американ-
ской стороны (при этом возращение 
Крыма в родную гавань, например, 
случилось не без инициативы рос-
сийской стороны). При этом США, 
рассказал господин Путин, «доста-
точно активно участвуют в перего-
ворах по ситуации на Украине, хотя 
это не выдвигается на первый план». 
Так, они «стоят за спиной киевских 
властей, контактируют с европей-
скими лидерами», да и с российским 
лидером тоже.

Подробно российский прези-
дент ответил на вопрос, как он от-
носится к тому, что президент Укра-
ины Петр Порошенко покинул зал 

заседаний Генассамблеи ООН во 
время его выступления.

Я удивился, потому что хорошо 
видел, как Петр Порошенко ушел 
еще на выступлении иорданско-
го короля — дипломатично, можно 
сказать, ушел, по-английски.

Господин Путин пояснил (и слиш-
ком миролюбив был и его голос, 
слишком лиричен для этого разъяс-
нения):

— Я никогда не перехожу на лич-
ности. Никогда! Личные контакты 
всегда могут пригодиться для реше-
ния вопросов, влияющих на судьбы 
миллионов людей.

К тому же господин Путин не за-
метил, что Петр Порошенко не при-
сутствовал на его выступлении.

То есть это был для него не тот че-
ловек, чье отсутствие могло бросить-
ся ему в глаза. Но — ничего личного!

— И для меня неважно, чтобы 
присутствовали все без исключения 
мировые лидеры,— закончил он так 
же терпеливо, как начал.

Высказался он об участии США в 
авианалетах на «Исламское государ-
ство» в Сирии:

— Мы с военными тут на днях 
подсчитали: 43 удара за один день! А 
результат-то какой? А никто не знает!

То есть даже его военные.
При этом Владимир Путин не 

исключил, что Россия тоже примет 
участие в таких ударах, но «ни о ка-
ких наземных операциях речи не 
идет и идти не может».

А результат, он дал понять, будет, 
потому что все, что сделает Россия, 
она сделает в глубокой кооперации 
с правительственными войсками 
Сирии.

Они, видимо, и подсчитают.

На вопрос, чем отличалась его се-
годняшняя встреча с Бараком Оба-
мой и их встреча 2013 года, Влади-
мир Путин встрепенулся:

— Я не помню, что было в 2013 го-
ду, какая там была атмосфера! Я ду-
маю, и Барак (все-таки Барак.— А. К.) 
не помнит! У нас очень много дел!

Кажется, журналисты стали раз-
дражать его. Но он еще подтвердил, 
что именно «американцы предлага-
ли эту встречу, два варианта, мы до-
говорились и выбрали один…».

Вопрос, когда это было — в сентя-
бре ли, доконал его:

— Вот, привязались! Да вот толь-
ко что!

А контакты с американским пре-
зидентом вообще, по его словам, не 
прерывались с 2013 года.

Еще один вопрос окончательно 
вывел его, кажется, из себя: о том, ку-
да на ланче делся Пан Ги Мун, поче-
му кресло между Владимиром Пути-
ным и Бараком Обамой пустовало и 
зачем генеральный секретарь ООН 
оставил их наедине.

Министр иностранных дел Сер-
гей Лавров расхохотался, а Влади-
мир Путин вздохнул:

— Представители прессы ме-
ня все время удивляют (словосоче-
тание «все время» тем не менее бы-
ло лишним.— А. К.) и радуют своей 
непосредственностью… Он (Пан Ги 
Мун.— А. К.) пошел на трибуну гово-
рить тост! Мы чокнулись с американ-
ским президентом за здоровье гене-
рального секретаря и развитие ООН!

А журналист, задававший во-
прос, после этого ответа мог и про-
сто чокнуться.

Так что хорошо, что в зал не по-
пала сотрудница ООН Леонида За-

луцкая. Она так рвалась на эту 
пресс-конференцию! Но не для то-
го, конечно, чтобы увидеть журна-
листов. А чтобы лишний раз пови-
даться с Владимиром Путиным. Ее 
не пустили.

Я спросил ее, потерянно стояв-
шую у дверей, кто же она. Она при-
зналась, что она штатный сотрудник 
ООН и что специально для этого за-
седания Генассамблеи прошла кур-
сы волонтеров и отработала сегодня 
целый день в чьем-то национальном 
костюме (доподлинно никто не зна-
ет, чьей он страны). Ходила, раздава-
ла листочки членам делегаций.

— Но разве в этом дело! — горе-
вала она.

— А в чем? — спросил я.
— А в том, что я из Крыма! Да не 

просто из Крыма, я из Севастополя! 
Разве непонятно?!

— Теперь понятно,— согласился я.
— Конечно,— кивнула и она.— 

Теперь вы понимаете, зачем мне 
это! А ему эта встреча нужна, может, 
больше, чем мне.

А вот в этом было уже что-то слиш-
ком личное.

Но вот ее не пустили. И я был уже 
уверен, что встрече этой и правда не 
суждено состояться. Но, когда Влади-
мир Путин входил, я услышал из-за 
двери отчаянный крик.

Это кричала она. И стены Органи-
зации Объединенных Наций содрог-
нулись от истошного, долгого, бабье-
го: «Спаси-ибо-о за Крым!»

И когда Владимир Путин зашел, 
он не выглядел удивленным. Вот уж 
именно к этому крику он привык 
как к родному.

И даже Сильвио Берлускони 
привык.

Багдадский сбор

Журналисты получили срочную пресс-преференцию
Сразу после встречи с Бараком Обамой Владимир Путин рассказал, что будет в Сирии

Талибы присоединили себя к СНГ
На границе с Таджикистаном у них появился плацдарм

В Афганистане развернулись ожесто-
ченные бои за город Кундуз, исход кото-
рых может в значительной степени по-
влиять на ход гражданской войны в этой 
стране. Захват талибами 300-тысячно-
го города в результате молниеносно-
го штурма в понедельник стал их самым 
значительным успехом за 14 лет — с тех 
пор как в Афганистан были введены аме-
риканские войска. Вчера власти стра-
ны при поддержке авиации США начали 
контрнаступление, цель которого — от-
бить Кундуз. Но даже если им удастся ре-
шить эту задачу, талибы все равно могут 
записать эту операцию себе в актив — они 
провели впечатляющую демонстрацию 
силы на севере страны, который никог-
да не считался их бастионом. Для России 
тревожным стал в первую очередь тот 
факт, что радикальные афганские исла-
мисты столь уверенно чувствуют себя в 
непосредственной близости от рубежей 
СНГ — Кундуз находится всего в 70 км 
от границы Таджикистана.

Наступление талибов на Кундуз, центр од-
ноименной афганской провинции, было по-
бедоносно завершено всего за несколько ча-
сов. Понеся тяжелые потери, правительст-
венные силы оставили город, объяснив этот 
шаг стремлением спасти жизни мирных гра-
ждан, которые могли пострадать в результа-
те уличных боев. Версия эта смотрится не 
слишком убедительно, если учесть, что уже 
на следующий день армия начала контрна-
ступление с целью отбить Кундуз — и на сей 
раз о возможных потерях среди горожан ни-
кто не упоминал.

Большинство военных экспертов пред-
полагают, что правительственным силам в 
итоге удастся освободить Кундуз: на нынеш-
нем этапе талибы не ставят перед собой зада-
чу удерживать крупные города, для них глав-
ное — провести демонстрацию силы, что и 
было сделано. По репутации властей, и в осо-
бенности президента Ашрафа Гани, нанесен 
чувствительный удар. 

Что же касается нового лидера талибов, 
муллы Ахтара Мансура, то он, безусловно, 
может занести операцию в Кундузе себе в ак-
тив. Во-первых, впервые с 2001 года талибы 
сумели захватить столь крупный город. До 
этого они контролировали в основном сель-
скую местность, тогда как провинциальные 
центры удерживали правительственные си-
лы. Во-вторых, талибы продемонстрирова-
ли, что появление в Афганистане нового иг-
рока и конкурента в лице «Исламского госу-
дарства» отнюдь не подорвало их боеспособ-
ность. Тем более что, по некоторым данным, 
именно в боях за Кундуз «Талибан» и ИГ вы-
ступили в качестве союзников. В-третьих, 
традиционно оплотом талибов считался юг 
Афганистана, населенный преимуществен-
но пуштунами (большинство бойцов дви-
жения «Талибан» — представители имен-
но этой народности). Захватив Кундуз, тали-
бы совершили прорыв на север, взяв Кабул 
в клещи. И даже если в итоге им придется 
оставить город, в его окрестностях они име-
ют прочные позиции и фактически создали 
себе плацдарм для дальнейшей экспансии.

Для России и центральноазиатских госу-
дарств СНГ успех радикальных исламистов в 
Кундузе стал тревожным сигналом. Город на-
ходится всего в 70 км от границы с Таджикис-
таном. Более того, именно в Кундузе в 1990-
е годы, во время гражданской войны в быв-
шей советской республике, базировались 

отряды таджикской исламистской оппози-
ции. Учитывая последние бурные события 
в Таджикистане (с трудом подавленный мя-
теж бывшего замминистра обороны Абдуха-
лима Назарзоды), контроль талибов над при-
граничными районами может стать допол-
нительным дестабилизирующим фактором 
для соседней республики. 

Сражение за Кундуз станет важным те-
стом и для США, показав, насколько жизне-
способна их нынешняя стратегия в Афганис-
тане — минимальное участие в боевых дей-
ствиях при сохранении в стране «ограничен-
ного контингента» в составе лишь 9,8 тыс. во-
еннослужащих. В контрнаступлении на Кун-
дуз американские сухопутные силы участия 
не принимают — помощь США правительст-
венным войскам ограничивается ударами с 
воздуха по позициям талибов. Не дожидаясь 
исхода боев, республиканец Джон Маккейн, 
глава сенатского комитета по вооруженным 
силам, уже заявил о провале афганской по-
литики президента Обамы. По его мнению, 
поспешный вывод из страны основной ча-
сти американского контингента может при-
вести «к таким же трагическим последстви-
ям, как те, что мы наблюдаем в Ираке после 
2011 года (сенатор имел в виду серию болез-
ненных поражений иракских правительст-
венных войск от отрядов 

”
Исламского госу-

дарства“.— 
”
Ъ“)».

В Кабуле также идет «разбор полетов» — 
власти пытаются определить, кто несет от-
ветственность за падение Кундуза. Один из 
кандидатов на роль козла отпущения — гу-
бернатор провинции Омар Сафи, не сумев-
ший организовать оборону города, которо-
му талибы неоднократно угрожали, а в ию-
не этого года уже попытались взять его штур-
мом. Между тем эксперты возлагают вину за 
«катастрофу под Кундузом» на командование 
вооруженных сил страны. 

Как заявил агентству AFP пакистанский 
военный аналитик Ахмед Рашид, гарнизон 
города с учетом бойцов местных племенных 
формирований насчитывал 7 тыс. человек, 
тогда как численность наступавших талибов 
едва ли превышала 1 тыс. По мнению экс-
перта, командование вооруженных сил Аф-
ганистана продемонстрировало полную не-
компетентность, а для президента Гани слу-
чившееся стало «настоящей катастрофой».

По оценкам опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

события в Кундузе могут иметь серьезные 
последствия и для соседних с Афганистаном 
стран СНГ. Особенно если подтвердятся по-
ступившие сообщения, что в штурме города 
участвовали не только талибы, но и боевики 
«Исламского движения Узбекистана», в авгу-
сте присягнувшего на верность ИГ.

«Перехваченные в Кундузе телефонные 
разговоры свидетельствуют, что нападав-
шие общались на узбекском языке, а не на 
пушту,— заявил 

”
Ъ“ эксперт по странам Цен-

тральной Азии Аркадий Дубнов.— Есть дан-
ные, что значительная часть провинции Кун-
дуз контролируется 

”
Талибаном“ совместно 

с ИГ (запрещено в России.— 
”
Ъ“). В отличие 

от юга Афганистана, где эти движения вою-
ют друг с другом, на севере у них полное вза-
имопонимание, они делят между собой до-
ходы от наркотрафика и наркопроизводст-
ва». Учитывая это обстоятельство, собесед-
ник 

”
Ъ“ не исключает, что в будущем могут 

предприниматься «попытки прорыва тад-
жикской границы со стороны радикалов». 
«Сами талибы устами своего нового лидера 
муллы Мансура заявили, что не собираются 
выходить за пределы Афганистана, но у вою-
ющих бок о бок с ними выходцев из Средней 
Азии, которым ИГ платит в разы больше, чем 

”
Талибан“, могут быть иные планы»,— пре-

дупреждает Аркадий Дубнов.
Максим Юсин, Мария Ефимова

с1
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28.08.15  Талибы захватили Кундуз, вынудив правительственные 
 войска отступить к аэропорту

29.08.15  Началась ответная атака 
 правительственных 
 войск при поддержке 
 ВВС США

АФГАНИСТАН

Районы наибольшей активности талибов

Районы активности боевиков, 
присягнувших «Исламскому государству»

Боестолкновения правительственных войск 
с талибами

Аэропорт Кундуза

Авиаудары ВВС США
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16930,84 (–714,27)
РТС 784,11 (+8,38)
FTSE 100 5909,24 (–49,62)

DAX 30 9450,4 (–33,15)
DJIA* 15988,8 (–13,09)
NASDAQ Composite* 4535,55 (–8,42)

*На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09.15
Австралийский доллар 46,2067
Английский фунт 100,6467
Белорусский рубль** 37,3902
Датская крона* 99,7946

Доллар США 66,2367
Евро 74,5825
Индийская рупия*** 10,0298
Казахский тенге*** 24,4209

Канадский доллар 49,3751
Китайский юань* 10,4082
Норвежская крона* 77,9962
СДР 92,8778

Сингапурский доллар 46,3875
Новая турецкая лира 21,7419
Украинская гривна* 30,8078
Шведская крона* 78,6874

Швейцарский франк 68,2149
Японская иена*** 55,2779
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в салонах сотовой связи изучал 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка

Владислав Новый

Из-за конкуренции между опера-
торами «большой тройки» случил-
ся передел рынка сотового ритей-
ла. Начало этому было положено 
еще весной, когда оператор МТС от-
казался от сотрудничества с сетью 
«Связной» и стал продавать SIM-кар-
ты, оборудование и аксессуары че-
рез свои салоны. Для того чтобы не 
снижать темпы подключений опе-
раторских контрактов, МТС начала 
нагонять трафик в свои салоны, сни-
зив цены. Так, смартфоны Samsung 
стали продаваться на 20–30% дешев-
ле, почти по закупочной цене. В МТС 
заверили, что оператору не важна 
маржа в розничном бизнесе, глав-
ное — увеличить число абонентов, а 
также нарастить выручку от мобиль-
ной передачи данных.

В ответ на действия МТС ритей-
лер «Евросеть» в июне отказался от 
закупки товаров Samsung под пред-
логом участившихся случаев бра-
ка. Так же поступили «Вымпелком», 
«МегаФон» и «Связной». Сейчас в са-
лонах «Связного» еще можно встре-
тить некоторые модели Samsung, 
но это, по словам продавцов, остат-

ки давно закупленных партий. В то 
же время сеть МТС продает в основ-
ном Samsung, а остальных смартфо-
нов закупает столько, сколько для 
них останется места на полках, ут-
верждает топ-менеджер одного из 
производителей смартфонов. «Пред-
ставь, что раньше вода текла по трем 
трубам, а сейчас — только по одной. 
Давление воды в ней кратно возра-
стает»,— объясняет мой собеседник. 
Один из партнеров МТС подтвер-
ждает, что оператор стал основным 
каналом продаж Samsung.

Зато конкурирующие с Samsung 
бренды — Lenovo и Sony — покину-
ли МТС, их продукция, в особенно-
сти топ-модели, переместилась в са-
лоны «Евросети», «Связного», «Мега-
Фона».

После того, как бренды распре-
делились по ритейлерам, необхо-
димость в демпинге с которого все 
начиналось, отпала. В этом я убе-
дился, посетив несколько салонов 
МТС. По словам сотрудников, в по-
следние недели флагманские смарт-
фоны Samsung подорожали в сало-
нах МТС на 6–10 тыс. руб. Напри-
мер, Samsung Galaxy S6 Edge 64 Гб 
на прошлой неделе стоил 49 тыс. 
руб., что примерно на 12% дороже, 
чем летом. В пресс-службе МТС при-
знают, что подорожание по всей ли-
нейке Samsung было в середине сен-
тября, но всего на 5–7%. В Samsung 
утверждают, что в сентябре повы-
шение цен было только на две мо-
дели смартфонов, общий рост цен 
на 6–7% обещают в начале октября. 
В первом полугодии розница при-
несла МТС валовую прибыль 2 мл-
рд руб., напоминает аналитик Рай-
ффайзенбанка Сергей Либин. Если 
оператор сработает «в ноль», то во 
втором полугодии может недопо-
лучить около 2 млрд руб., преду-
преждает эксперт. Зато с окончани-
ем передела рынка ценообразова-
ние снова начинает ориентировать-
ся на обычные рыночные факторы, 
такие, например, как рост закупоч-
ной стоимости устройств Samsung, 
на что ссылаются в МТС, или рост 
курса доллара, на который ссылают-
ся в Samsung.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

утвердил постановление, 
разъясняющее судам прави-
ла применения сроков иско-
вой давности. Документ регули-
рует начало течения срока исковой 
давности, порядок его применения, 
а также ряд вопросов, возникаю-
щих при взыскании процентов и по-
временных платежей (см. ”Ъ“ от 23 
сентября). Пленум ВС вчера не под-
держал позицию Генеральной про-
куратуры, из-за которой неделю на-
зад проект был отправлен на дора-
ботку. Ведомство тогда настаивало 
на включении в постановление пун-
кта, позволяющего исчислять срок 
для подачи иска с момента, когда 
о нарушении узнал прокурор, по-
скольку прокуратура часто узнает 
о нарушении права за пределами 
исковой давности. В итоге поста-
новление принято в исходном вари-
анте. При этом из текста убрали по-
ложение о том, что публично-право-
вые образования несут риски осу-
ществления ненадлежащего контр-
оля за сохранностью своего иму-
щества. О представленном вчера 
также проекте постановления пле-
нума Верховного суда (документ 
еще будет дорабатываться), посвя-
щенного банкротству физлиц, ко-
торое станет возможным в России 
с 1 октября, см. материал на стр. 8. 
 Андрей Райский

X5 RETAIL GROUP

(сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») подписала 
долгосрочное необеспечен-
ное кредитное соглашение 
с ВТБ на 24   млрд руб., говорит-
ся в сообщении ритейлера. Мак-
симальный срок погашения тран-
шей (10   млрд руб. и 14   млрд руб.) 
три года, процентная ставка по ним 
определяется на уровне ключевой 
ставки ЦБ и согласованного раз-
мера маржи. Привлеченное Х5 фи-
нансирование пойдет на досроч-
ное погашение кредитов и финан-
сирование текущей деятельности. 
Анастасия Дуленкова

ГРУППА  
«АПТЕЧНАЯ СЕТЬ ”36,6“»

через ООО «Аптека-А.в.е» 
приобретает 100% ООО РИД 
за 2,15   млрд руб., говорит-
ся в сообщении компании. Дирек-
тор по корпоративным финансам 
«36,6» Юрий Гусаров пояснил, что 
РИД — владелец товарного знака 
«Горздрав», других активов на ООО 
нет. Сеть московских аптек «Гор-
здрав» в 2012 году вошла в состав 
A.v.e. Group (аптеки A.v.e, «Стар 
и млад»), которая на прошлой не-
деле завершила объединение с ап-
теками «36,6». По словам госпо-
дина Гусарова, ранее бренд «Гор-
здрав» использовался по лицен-
зионному соглашению с РИД: «Те-
перь же акционеры ”36,6“ реши-
ли, что целесообразно приобре-
сти компанию—владельца товар-
ного знака». Директор Центра со-
циальной экономики Давид Ме-
лик-Гусейнов считает, что сделка 
является технической трансакци-
ей: «Бренд ”Горздрав“ я бы оценил 
в несколько миллионов рублей». 
Олег  Трутнев, «Интерфакс»

«БОЛЬШАЯ ТРОЙКА»

(«МегаФон», МТС и «Вымпел-
ком») подписали стратегиче-
ское соглашение о сотрудни-
честве с Региональным об-
щественным центром ин-
тернет-технологий (РОЦИТ) 
и «Медиа-коммуникацион-
ным союзом» о совместной 
борьбе со списанием со сче-
тов абонентов. РОЦИТ будет за-
щищать каждого абонента от не-
законных списаний через мобиль-
ный интернет со счетов и решать 
вопросы в интересах пользовате-
лей. Предметом соглашения также 
является взаимодействие в сфере 
безопасности, повышения уров-
ня цифровой грамотности (ос-
ведомленности) и использова-
ния сервисов (услуг) в интернете. 
 Роман Рожков

правила  
игры

Сейчас МТС продает 
в основном Samsung, 
а остальных смартфо-
нов закупает столько, 
сколько для них оста-
нется места на полках

Как стало известно 
”
Ъ“, Феде-

ральная антимонопольная 
служба (ФАС) направила прави-
тельству предложения по осла-
блению регулирования рынка 
телефонной связи. Служба хо-
чет отпустить тарифы на услуги 
местной и внутризоновой свя-
зи, а также на междугородные 
звонки в сети «Ростелекома». 
Год назад Федеральная служ-
ба по тарифам, которая в июле 
объединена с ФАС, была недо-
вольна ростом тарифов «Росте-
лекома» после отмены госрегу-
лирования.

Вчера ФАС направила в аппарат 
правительства предложения по де-
регулированию рынка телефонной 
связи. Как следует из письма (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), подписанного заме-

стителем руководителя ФАС Анато-
лием Голомолзиным, служба пред-
лагает полностью отменить тари-
фы на услугу междугородных звон-
ков в сетях фиксированной связи. 
Из письма следует, что эта мера обес-
печит равные условия деятельности 
на рынке междугородной связи. Как 
пояснила 

”
Ъ“ начальник управле-

ния регулирования связи и инфор-
мационных технологий ФАС Елена 
Заева, сейчас тарифы на межгород 
устанавливаются для одной компа-
нии — «Ростелекома».

Кроме того, ФАС предлагает осво-
бодить от ценового регулирования 
субъекты естественных монополий, 
оказывающих услуги местной и вну-
тризоновой связи. Вместо этого пред-
лагается проводить мониторинг дея-
тельности операторов, включенных 
в реестр монополий, а также их ре-
шений об установлении цен. Это бу-
дет стимулировать конкуренцию, 
считает ФАС. На 1 июля 2015 года в 
реестр субъектов естественных мо-
нополий в области «услуг общедо-

ступной электросвязи» входило не-
сколько десятков компаний, в том 
числе «Ростелеком», «Московская го-
родская телефонная сеть», «Таттеле-
ком», ФГУП «Российская телевизион-
ная и радиовещательная сеть» и др.

«Для операторов местной и вну-
тризоновой связи в случае перехо-
да к мониторингу решение о том, 
применять регулирование или нет, 
исключать ли компанию из реестра, 
будет приниматься по результатам 
анализа товарного рынка. Будет учи-
тываться, могут ли услуги фиксиро-

ванной связи в конкретном населен-
ном пункте быть заменены сотовой 
связью при условии их доступно-
сти»,— отметила госпожа Заева.

По данным ФАС, на территории 
175 417 населенных пунктов, где 
проживают 97,32% населения стра-
ны, операторы фиксированной свя-
зи не могут единолично оказывать 
решающее влияние на рынок теле-
фонной связи. Во всех субъектах РФ 
доли фиксированных операторов 
ниже доли сотовых и составляют от 
5% до 24%. Операторы фиксирован-

ной связи также не могут решающе 
влиять на рынок междугородной 
связи, а доля «Ростелекома» на нем 
не превышает 5%.

Елена Заева добавила, что ФАС на-
правила предложения в правитель-
ство, Минэкономики и Минкомсвя-
зи, затем тема будет обсуждаться на 
правительственной комиссии по 
связи (дата пока не назначена). Пред-
ставитель Минкомсвязи сообщил, 
что поддерживает отмену регулиро-
вания услуг междугородной связи «с 
учетом большого количества опера-
торов, которые оказывают их». Впро-
чем, в министерстве планируют еще 
раз изучить ситуацию с тем, чтобы не 
было «отрицательных эффектов для 
абонентов». Также о необходимости 
более тщательного анализа рынка 
связи говорят и в Минэкономики. 
«Действительно, по некоторым на-
правлениям может быть проведено 
дерегулирование. Как показал опыт 
пилотных проектов, по этим направ-
лениям не произошло взрывного ро-
ста тарифов»,— сообщили там.

В июле 2013 года Федеральная 
служба по тарифам (ФСТ, в июле объ-
единена с ФАС) отменила тарифика-
цию местной и внутризоновой свя-
зи «Ростелекома» в Москве и ввела 
мониторинг его деятельности. Вес-
ной 2014 года ФСТ начала экспери-
мент по отмене тарифов на мест-
ную и дальнюю связь «Ростелеко-
ма» по всей стране, но уже в октя-
бре 2014 года руководитель ведомст-
ва Сергей Новиков сетовал, что опе-
ратор несколько раз повысил тари-
фы. Вчера представитель «Ростелеко-
ма» не ответил на вопрос, насколько 
могут вырасти цены на междугород-
ные звонки в случае отмены регули-
рования, отметив, что оператору не-
известно об инициативе ФАС.

Владислав Новый, 
Анна Балашова

Alliance Oil Company Эдуарда Ху-
дайнатова стала первой россий-
ской нефтекомпанией, которая 
находится на пороге наруше-
ния ковенант по своим займам. 
Кредиторы уже запретили ком-
пании привлекать новый долг, 
и теперь она собирается актив-
но экономить. Alliance рассчи-
тывает на сокращение высоких 
затрат на логистику за счет под-
ключения своего Хабаровско-
го НПЗ к нефтепроводу ВСТО, 
а также планирует вкладывать 
деньги только в поддержание 
мощностей. Несмотря на слож-
ное положение компании, экс-
перты не ждут ее банкротства.

Основной актив Независимой 
нефтегазовой компании (ННК) — 
Alliance Oil Company опубликовала 
отчетность по МСФО за первое по-
лугодие. Компания превысила кри-
тический уровень соотношения чи-
стый долг/EBITDA в 3,5, поэтому бан-
ки-кредиторы запретили ей привле-
кать новые заимствования. Alliance 
получила в первом полугодии 2015 

года $16 млн чистого убытка про-
тив $34 млн годом ранее. Выручка в 
первом полугодии снизилась на 36% 
— до $1,118 млрд, EBITDA — почти 
вдвое, до $150 млн.

• Alliance Oil — основной актив 
 Независимой нефтегазовой ком-
пании, созданной экс-президентом 
НК «Роснефть» Эдуардом Худайна-
товым в 2013 году. Владеет «ННК-
Хабаровский НПЗ», ведет добы-
чу углеводородов в России и Казах-
стане. Запасы нефти DeGolyer & 
MacNaughton на 31 декабря 2014 
 года оценивает по категории 
2Р в 614,3 млн баррелей нефтяно-
го эквивалента, газа — 47,5 млн бар-
релей нефтяного эквивалента. Об-
щий долг компании на конец второ-
го квартала — $2,2   млрд, из него чи-
стый долг — $1,96   млрд.
Александр Назаров из Газпро-

мбанка отмечает, что Alliance Oil ста-
ла первой российской нефтекомпа-
нией, которая превысила уровень 
задолженности, обозначенный в 
проспекте к выпуску еврооблига-
ций. Это не означает дефолт, но ком-

пания оказалась ограничена в при-
влечении новых средств. Эксперт 
отмечает, что у Alliance Oil самый 
сложный профиль переработки, так 
как у нее высокие расходы на логи-
стику — НПЗ находится в 5 тыс. км 
от мест добычи. Согласно данным 
компании за первое полугодие, из 
общей стоимости нефти для пере-
работки $36 за баррель марки Brent 
стоимость перевозки нефти состав-
ляет около $11. Александр Назаров 
отмечает также, что сильное нега-
тивное влияние на финансовое со-
стояние компании оказал налого-
вый маневр.

Сейчас Alliance Oil пытается ре-
структурировать долги и конверти-
ровать все краткосрочные займы в 
долгосрочные. Компания ранее до-
говорилась об отсрочке двух кре-
дитов — на 11,5 млрд руб. и 2 млрд 
руб.— с весны на осень. Теперь, как 
сообщил на телеконференции фи-
нансовый директор компании Ле-
онид Бидный, выплаты по креди-
ту на 11,5 млрд руб. были перене-
сены на март 2016 года, по креди-

ту на 2 млрд руб. перенос ожидает-
ся в октябре. Также Alliance Oil со-
бирается активно сокращать издер-
жки. Компания недавно заверши-
ла строительство отвода от Хабаров-
ского НПЗ до ВСТО, что позволит ей 
сократить затраты на поставку неф-
ти — по оценке компании, на 1 мл-
рд руб. в месяц. Кроме того, Alliance 
до конца года сократит персонал на 
10–15%. В 2015 году инвестиции со-
ставят около $250 млн, в следующем 
году компания планирует их сокра-
щение из-за отсутствия крупных 
проектов.

По словам Александра Назарова, 
второй квартал, видимо, станет для 
Alliance Oil худшим в этом году. Но-
вой проблемой для компании мог-
ло стать повышение НДПИ для отра-
сли, которое, однако, не было одо-
брено правительством. По мнению 
господина Назарова, несмотря на 
высокую долговую нагрузку, ком-
панию не ждет банкротство с уче-
том возможностей ее основного ак-
ционера.

Ольга Мордюшенко

Банки столкнулись с очередным ужесто-
чением подхода регулятора к стоимости 
залогов по кредитам. Вслед за попытка-
ми заставить банкиров оценивать залоги 
по справедливой стоимости ЦБ потребовал 
еще и корректировки ее на НДС (18%). Пока 
такое требование выдвигается в ходе прове-
рок отдельных игроков, но если будет предъ-
являться повсеместно или закрепится в нор-
мативном акте регулятора, банкам придется 
изрядно потратиться на дополнительные 
резервы. Сейчас консервативного подхода, 
на котором настаивает регулятор, придер-
живаются далеко не все игроки, в том числе 
среди крупнейших банков.

О новом витке ужесточений по оценке имею-
щихся у банков залогов по кредитам говорится 
в письме Ассоциации российских банков на имя 
первого зампреда ЦБ Алексея Симановского, раз-
мещенном на сайте ассоциации. «По информации, 

полученной от банков—членов АРБ, при проведе-
нии проверок кредитных организаций должност-
ными лицами Банка России делаются замечания 
по вопросу формирования справедливой стоимо-
сти залога,— говорится в письме.— При этом ука-
зывается, что из справедливой стоимости залога 
следует вычитать размер НДС, поскольку в случае 
реализации заложенного имущества сумма НДС не 
обеспечивает покрытие задолженности по креди-
ту, так как фактически подлежит перечислению в 
федеральный бюджет».

Действующая нормативная база ЦБ такой обя-
занности за банками не закрепляет, отмечают в АРБ 
и просят ЦБ разъяснить правомерность действий 
проверяющих на местах. В ЦБ вчера не смогли пре-
доставить 

”
Ъ“ комментарий по данному вопросу.

Как показал опрос участников рынка, проведен-
ный 

”
Ъ“, столь консервативной стратегии в оценке 

стоимости залогов не придерживаются многие иг-
роки, в том числе из числа крупнейших. По сведе-

ниям 
”
Ъ“, НДС не вычитают в Сбербанке. Там воз-

держались от комментариев. В двух банках, вхо-
дящих в топ-15 по активам, 

”
Ъ“ неофициально со-

общили, что не уменьшают стоимость залогов на 
НДС. «С точки зрения рисков, конечно, правиль-
нее было бы вычитать, однако это мешает клиен-
тоориентированности, так как банк не смог бы вы-
дать кредит на запрошенную заемщиком сумму 
или потребовал бы довнести обеспечение,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в одном из таких банков.— И до 

сих пор претензий по этому поводу у регулятора не 
возникало». Ряд банкиров заявили, что ориентиру-
ются в своей политике в том числе на поведение 
Сбербанка.

В числе консерваторов при оценке залогов ока-
зались, в частности, «дочки» инобанков и ВТБ. «Мы 
вычитаем НДС по всем залогам»,— отмечает член 
правления Юникредит-банка Дмитрий Мохначев.

деловые новости  — с8

Alliance запретили занимать
Компания не может привлекать новые кредиты из-за роста долговой нагрузки

Залоги подрежут на налоги
ЦБ вновь корректирует стоимость обеспечения по кредитам
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ФАС перезвонила по межгороду
Служба предлагает ослабить регулирование тарифов «Ростелекома»



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд РФ (ВС) представил про-
ект постановления пленума, посвящен-
ного банкротству физлиц, которое ста-
нет возможным в России с 1 октября. 
Юристы отмечают, что документ полу-
чился «прокредиторским» и направлен 
на предотвращение злоупотреблений 
в первую очередь со стороны граждани-
на-должника.

Вчера состоялся пленум ВС, на котором был 
представлен проект постановления по урегу-
лированию вопросов, связанных с вступлени-
ем с 1 октября в силу закона о банкротстве гра-
ждан. Как сообщила судья ВС Ирина Букина, 
число дел о банкротстве физлиц в судах Мо-
сквы и Мособласти, по оценке Минэкономики 
и арбитражного суда Московского округа, мо-
жет достичь 4 млн в год. В течение первых ше-
сти месяцев подать на свое банкротство могут 
около 200 тыс. человек, под подсчетам ВС и На-
циональной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств.

Заявить о банкротстве гражданина может 
конкурсный кредитор или уполномоченный 
орган, требования которого составляют не ме-
нее 500 тыс. руб. и не были исполнены в тече-
ние трех месяцев. Для возбуждения банкротст-
ва по инициативе самого гражданина нижняя 
планка для суммы долга не установлена — 
здесь суды должны учитывать обстоятельства, 
очевидно свидетельствующие о неплатеже-
способности должника.

При этом если имеются достаточные основа-
ния полагать, что гражданин сможет погасить 
свои долги в течение непродолжительного вре-
мени, он не может быть признан банкротом. 
Продолжительность этого срока устанавливает-
ся в каждом конкретном случае судом, которо-
му ВС предписывает учитывать мнения участ-
вующих в деле лиц, объективную возможность 
исполнения должником обязательств и эконо-
мическую целесообразность такого ожидания 
для кредиторов. Но даже при наличии у долж-
ника доходов для быстрого погашения долгов 
суд все равно может признать его банкротом, 
если гражданин представил ложные сведения 
или скрыл или уничтожил имущество.

О недопустимости злоупотребления пра-
вом говорится и в других положениях проекта 
ВС. Например, непредставление должником 

документов о своих доходах или же сообще-
ние суду неполных или недостоверных сведе-
ний может стать основанием для непримене-
ния в отношении должника правила об осво-
бождении от исполнения обязательств (после 
продажи имущества и расчетов с кредитора-
ми). Такие же последствия влечет и соверше-
ние мошенничества, злостное уклонение 
должника от погашения долга, уплаты нало-
гов, сокрытие и умышленное уничтожение 
имущества. Если эти факты будут выявлены 
после реализации имущества, определение об 
освобождении должника от обязательств мо-
жет быть пересмотрено судом.

«В целом проект получился в пользу креди-
торов. Главный акцент сделан на исключении 
возможных злоупотреблений со стороны долж-
ника в ходе банкротства»,— говорит партнер 
коллегии адвокатов «Юков и партнеры» Светла-
на Тарнопольская. Кроме того, в документе 
предпринята попытка урегулировать множест-
во «процедурных» моментов. «ВС разъяснил, 
что суды должны принимать заявления о бан-
кротстве граждан и по тем долгам, которые воз-
никли до вступления закона в силу»,— отмеча-
ет глава правового бюро «Олевинский, Буюкян 
и партнеры» Эдуард Олевинский. В проекте ука-
зывается, что при отсутствии необходимых 
средств на ведение процедуры и выплаты воз-
награждения управляющему дело о банкротст-
ве может быть прекращено судом на любой ста-
дии. Но «принципиальный вопрос о размере 
минимально необходимой суммы для финан-
сирования процедуры банкротства граждани-
на остался нерешенным», обращает внимание 
Светлана Тарнопольская. Господин Олевин-
ский добавляет, что из-за отсутствия разъясне-
ний по вопросам о совместном имуществе и 
обязательствах супругов судебная практика по 
ним неизбежно будет разнообразной. «Для со-
блюдения баланса интересов кредиторов и 
должника суду предоставлены чрезвычайно 
широкие полномочия по разрешению многих 
вопросов, исходя из конкретной ситуации. Как 
ими воспользуются суды, покажет только пра-
ктика»,— резюмирует госпожа Тарнопольская.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ВС, проект решено от-

править на доработку. Дата следующего заседа-
ния пленума пока неизвестна.

Анна Занина, Андрей Райский

Банкротство для добросовестных
Верховный суд расписал гражданам избавление от долгов

Процесс финансового оздоровления не-
которых проблемных банков становит-
ся все менее публичным. Вслед за Фонд-
сервисбанком и Автовазбанком свою от-
четность от широкой общественности 
скрыл, причем внезапно, банк «Траст». 
Эксперты не исключают, что бенефици-
аром такой информационной политики 
может выступать его санатор — банк «ФК 
Открытие». Впрочем, оценки такого по-
ведения лежат не в правовой плоскости.

По итогам публикации в середине сентя-
бря августовской отчетности скрытных бан-
ков, отказывающихся от ее обнародования на 
сайте ЦБ, стало на один больше. К санируемым 
Фондсервисбанку и Автовазбанку добавился 
санируемый же банк «Траст». Впрочем, в отли-
чие от первых двух игроков, отозвавших из ЦБ 
разрешение на раскрытие данных с самого на-
чала санации, «Траст» сделал ставку на закры-
тость спустя восемь месяцев после начала про-
цедуры оздоровления. Это не нарушение, но 
из-за репутационных рисков, сопряженных с 
недостаточной прозрачностью, такое поведе-
ние среди банков редкость: из 752 игроков 
этим правом сейчас в отношении основных 
форм отчетности (оборотная ведомость и отчет 
о прибылях и убытках) пользуются всего три 
игрока, в отношении дополнительных форм 
отчетности (по расчету капитала и соблюде-
нию нормативов) — шесть банков.

В банке «ФК Открытие» не смогли детально 
пояснить столь внезапные изменения в ин-
формационной политике. «Учитывая особен-
ности функционирования в рамках процеду-
ры финансового оздоровления, временно не 
публикуется ряд показателей, публикация ко-
торых не является обязательной» — таким от-
ветом ограничились в пресс-службе.

Примечательно, что отказ от публикации 
произошел после того, как ряд показателей 
«Траста» улучшился. Если на 1 января отрица-
тельный капитал банка составлял 14,5 млрд 
руб., то на 1 августа — уже 9 млрд руб. После 
убытка в размере 19,4 млрд руб. на 1 января 
банк вышел в положительную зону, показав на 
1 августа чистую прибыль за семь месяцев в 
размере 1,488 млрд руб. Правда, существен-
ную негативную динамику за этот период про-
демонстрировали показатели проблемной за-
долженности: рост проблемных ссуд в розни-
це составил 63%, до 21 млрд руб., в корпоратив-
ном сегменте — 1827%, до 45 млрд руб.

«Целью отказа от публикации отчетности 
санируемых банков может быть нежелание 
нервировать неквалифицированных инвесто-
ров не слишком красивыми результатами»,— 
говорит финансовый директор Промсвязьбан-
ка Владимир Мамакин (санирует Автова-
збанк). Впрочем, по мнению зампреда правле-
ния Абсолют-банка (ранее санировавшего 
банк «КИТ Финанс») Константина Яковлева, 

после санации инвесторов уже трудно чем-то 
испугать. «До последнего времени банки даже 
в процессе санации не пользовались этим пра-
вом»,— отмечает он. Старт тренду на закры-
тость среди санированных игроков положил 
Фондсервисбанк в мае текущего года, затем 
его примеру последовал Автовазбанк.

Внезапность решения «Траста» об отказе от 
публикации отчетности может объясняться 
интересами непосредственно санатора, не 
исключает источник, близкий к группе «От-
крытие». На такой риск указывалось и в недав-
но опубликованном отчете S&P. «Для банка-са-
натора создается дополнительная возмож-
ность учитывать ряд собственных операций, 
сопровождающихся, как правило, высокими 
рисками и создающих нагрузку на капитал, на 
балансе санируемого банка»,— отмечает один 
из авторов отчета Ирина Велиева. «Учитывая 
большое число санаций за последнее время и 
масштабы затрат государства непосредствен-
но на оздоровление 

”
Траста“ — почти 130 млрд 

руб., мы наблюдаем не самый позитивный 
тренд: процедура санации перестает быть про-
зрачной и эффективность процесса оздоровле-
ния невозможно оценить»,— считает партнер 
BDO Денис Тарадов. Получить комментарии 
АСВ не удалось. В пресс-службе ЦБ ограничи-
лись словами о том, что отказ от раскрытия от-
четности — законное право банков.

Юлия Локшина, Дмитрий Ладыгин

Санация любит тишину
Оздоровление «Траста» не совместилось с прозрачностью

«Тот факт, что проблемными будут далеко 
не все кредиты, и вероятность того, что банку 
придется реализовывать предмет залога, не 
стопроцентна (а именно такой аргумент при-
водят противники вычета НДС.— 

”
Ъ“), с точки 

зрения управления рисками не имеет значе-
ния, иначе и резервы формировать было бы 
необязательно»,— заключает господин Мох-
начев. «ВТБ исходит из консервативного под-
хода и исключает сумму НДС при оценке за-
логовой стоимости обеспечения»,— отмеча-
ют в госбанке.

Сейчас банки фактически разделились на 
два лагеря, подтверждает вице-президент ФБК 
Алексей Терехов: «Мы поддерживаем консер-
вативный подход: при этом более четко фор-
мируется залоговая стоимость, а картинка по 
уровню обеспечения по кредитному портфе-
лю прозрачнее». Впрочем, если подход ЦБ бу-
дет масштабирован на все банки, ЦБ рискует 
столкнуться с попыткой обойти новые требо-
вания. «Ведь иначе от банков потребуется зна-
чительное доформирование резервов, что 
уменьшит прибыль, которая и так невелика в 
текущих экономических условиях»,— гово-
рит один из банкиров. «Как вариант — банки 

пойдут за новой оценкой к более комфорт-
ным оценщикам»,— считает собеседник 

”
Ъ“ в 

компании «большой четверки». Впрочем, 
борьбу с комфортными оценками залогов, ко-
торые могут отличаться от реальных в разы, 
ЦБ начал еще раньше. Как сообщал 

”
Ъ“, регу-

лятор набрал в штат профессиональных оцен-
щиков, создает список неблагонадежных ком-
паний, предоставляющих банкам такую услу-
гу, а также отслеживает включение оценщика-
ми в договоры с банками нормы об ответст-
венности за свою работу.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Залоги подрежут на налоги
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На фоне дефицита новых ин-
вестпроектов в энергетике тен-
дер «Технопромэкспорта» (ТПЭ) 
на паровые турбины для пока 
гипотетической ТЭС в Тамани 
вызвал ажиотаж среди постав-
щиков. Уральский турбинный 
завод (структура «Реновы» Вик-
тора Вексельберга), уступивший 
в тендере «Силовым машинам», 
готов оспорить итоги в ФАС 
и Минэнерго. Производителей 
не отпугнуло и то, что, по мне-
нию участников рынка, пред-
назначенное для Тамани обо-
рудование могут использовать 
в Крыму в обход санкций.

28 сентября «Технопромэкспорт» 
(ТПЭ, входит в «Ростех») опубликовал 
итоги тендера на поставку четырех 
паровых турбин в Тамань для новых 
парогазовых блоков по 235 МВт. Мак-
симальная цена тендера составляла 
4,1 млрд руб. В документах традици-
онно не указана площадка, где пла-
нируется установить турбины, но ут-
вержденные проекты ТЭС, которые 
строит ТПЭ, сосредоточены в Кры-
му (компания готовит площадки для 
двух станций по 470 МВт в Симферо-
поле и Севастополе). В ТПЭ же под-
черкивали, что поиск поставщиков 
идет под строительство генерации в 
Тамани «для определения стоимост-
ных и технических ориентиров», хо-
тя там нет схемы размещения бло-
ков, их технических характеристик 
(не выбран и инвестор для ТЭС на 600 
МВт). Впрочем, искать поставщиков 
турбин для крымских станций было 
бы сложнее: поставки туда запреще-
ны санкциями ЕС и США. 

Победителем конкурса ТПЭ ста-
ли «Силовые машины» Алексея Мор-
дашова с заявкой на 3,92 млрд руб., 
обошедшие Уральский турбинный 
завод (УТЗ, входит в холдинг РОТЕК, 
подконтрольный «Ренове» Виктора 
Вексельберга). УТЗ предложил турби-
ны дешевле — за 3,75 млрд руб., но, 
по протоколам тендера, заявка «Сил-
маша» имела преимущества по экс-
плуатационным показателям, отра-
ботанности технических решений и 
срокам поставки. Вес цены составлял 
лишь 30% в итоговой оценке, еще 35% 
приходилось на организационно-тех-
нические решения, 20% — на «надеж-
ность» участника, 15% — на договор-
ные условия. Заявку подавала и чеш-
ская «Сименс Технологии газовых 
турбин», но она не прошла отбор и не 
была допущена к конкурсу.

Но в РОТЕК итогами недовольны: 
как рассказал 

”
Ъ“ гендиректор хол-

динга, глава совета директоров УТЗ 
Михаил Лифшиц, результаты тендера 
выглядят необоснованными, и ком-

пания планирует оспорить итоги в 
ФАС, Минэнерго, головном «Ростехе». 
По его словам, «у 

”
Силовых машин“ 

нет находящихся в эксплуатации 
блоков с такими турбинами, а тур-
бины УТЗ работают уже на четырех 
энергоблоках в России». Кроме то-
го, по мнению господина Лифшица, 
конкуренты заявили двухцилиндро-
вые турбины, которые дороже обо-
рудования УТЗ и увеличивают капза-
траты на общестроительные работы 
и стоимость эксплуатации. «Частный 
заказчик вправе выбирать постав-
щика, исходя из собственных пред-
ставлений о прекрасном, но когда го-
скомпания заказывает не обеспечен-
ную референциями и более дорогую 
установку, ее мотивацию должны 
изучать профильные ведомства»,— 

считает он. В ТПЭ заявили, что окон-
чательно цена договоров не опреде-
лена, компания проведет «преддого-
ворные переговоры с целью улучше-
ния ценовых условий».

Выбор газовых турбин для «услов-
ной Тамани» сделан, говорят 

”
Ъ“ 

источники в отрасли, контракт за-
ключен с Siemens. Заключение кон-
тракта подтвердили в ТПЭ. Компа-
ния в августе-сентябре объявила и 
тендеры на градирни и котлы-ути-
лизаторы с поставкой в Тамань на 
12 млрд руб. и 5,1 млрд руб.

По мнению главы Фонда энерге-
тического развития Сергея Пикина, 
новых механизмов инвестирования 
в новые мощности после программы 
ДПМ (обязательные инвестпрограм-
мы крупных компаний) пока нет, не 
принята и генсхема размещения объ-
ектов генерации до 2030 года. Поэто-
му, по его словам, рынок сбыта тур-
бин в РФ закрыт до 2022 года, а Крым 
и Тамань — единственная надежда 
для производителей.

Анастасия Фомичева

Машиностроителей  
санкции не пугают
Заводы борются за заказы  
для «таманской» генерации

В 2003–2008 годах господин Роди-
онов, в прошлом военный финан-
сист (окончил Ярославское высшее 
военное финансовое училище) воз-
главлял финансовый департамент 
Nafta Moskva, в 2008–2010 годах — 
управляющий директор этой инвес-
ткомпании. В 2010 году перешел на 
работу в ОАО ГК ПИК, крупнейшим 
акционером которого в тот момент 
был господин Керимов, где занял 
должность вице-президента по эко-
номике и финансам — финансово-
го директора, а также был включен в 
состав правления. Полномочия Анд-

рея Родионова как члена правления 
ГК ПИК были досрочно прекращены 
решением совета директоров в янва-
ре 2015 года, следует из материалов 
ОАО. Сулейман Керимов вышел из 
состава акционеров строительной 
компании в 2013 году, продав свою 
долю пулу инвесторов во главе с биз-
несменом Сергеем Гордеевым (сей-
час возглавляет ПИК).

Несколько лет назад Сулейман 
Керимов считался одним из претен-
дентов на роль стратегического ин-
вестора в АЛРОСА, напоминает Сер-
гей Горяинов из Rough & Polished. 
«АЛРОСА стояла в плане привати-
зации, подготовленном правитель-

ством РФ. Предполагалось, что оно 
продаст 100% акций компании, и од-
ним из претендентов на их покупку 
был Керимов. Впоследствии с пода-
чи правительства Якутии и менед-
жмента самой компании план был 
скорректирован, и АЛРОСА прове-
ла размещение на Московской бир-
же по формуле 7+7 (в октябре 2013 
года Россия и Якутия продали по 7% 
акций.— 

”
Ъ“)»,— отметил эксперт. 

Источники, близкие к компании, 
рассказывали тогда 

”
Ъ“, что еще вес-

ной 2012 года структуры Сулейма-
на Керимова скупали ее акции на 
рынке, но незадолго до IPO бизнес-
мен избавился от своего пакета (око-

ло 1%). Близкий к АЛРОСА источник 
не исключил, что в последнее время 
компания могла вновь попасть в сфе-
ру интересов господина Керимова.

По мнению Сергея Горяинова, уси-
ление финансового блока АЛРОСА 
на данном этапе «может быть оправ-
данным с точки зрения оптимизации 
долговой нагрузки, что может поло-
жительно отразиться на рыночной 
капитализации компании». В настоя-
щее время котировки акций АЛРОСА 
близки к минимальным значениям с 
декабря прошлого года. Вчера по ито-
гам торгов на Московской бирже це-
на одной акции составила 54,77 руб.

Елена Киселева

Финансы АЛРОСА в новой огранке

ЦИТАТА

Мы сегодня видим существен-
ную конкуренцию за эти проекты  
(ТЭС в Крыму.— ”Ъ“), в основном 
со стороны западных компаний. 
И почему-то их никакие санкции 
в отношении Крыма не сдер-
живают
— Алексей Мордашов,
владелец «Силовых машин»,  
в интервью ”Ъ“ 3 июля

Группа СУ-155 погашает дол-
ги, но медленнее, чем планиро-
вал его собственник — депутат 
Мосгордумы Михаил Балакин. 
За последние три месяца ком-
пания рассчитывала сократить 
кредитную нагрузку более чем 
на треть — до 14,7 млрд руб., 
но этот план недовыполнен: 
удалось добиться снижения 
только до 17,6 млрд руб. Креди-
торы надеются избежать проце-
дуры банкротства и ждут помо-
щи от государства.

СУ-155 за несколько месяцев со-
кратила долговую нагрузку на 20%, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе девело-

пера. Таким образом, по сравнению 
с объемом задолженности, объяв-
ленным в июне, долг может состав-
лять 17,6 млрд руб. Это больше, чем 
обещал в конце июня собственник и 
председатель совета директоров СУ-
155 Михаил Балакин. Тогда он сооб-
щил, что кредитная нагрузка компа-
нии составляет 22 млрд руб., а к 30 
сентября снизится до 14,7 млрд руб.

Кредитная нагрузка сократилась 
за счет погашения перед банком 
«Возрождение» кредита на 800 млн 
руб. и «реализации активов в бар-
терном формате», сообщил пред-
ставитель СУ-155 Федор Сарокваша. 
«Мы отдаем доли в проектах за окон-
чание строительных работ по ним, 
уменьшая долговую нагрузку»,— по-
яснил он, отказавшись уточнить де-
тали. В «Возрождении» подтвердили, 
что у СУ-155 больше нет задолженно-
сти перед банком. Об урегулирова-
нии взаимоотношений с «Возрожде-
нием» господин Балакин говорил 
еще летом — тогда речь шла о пере-
даче банку нежилых помещений в 
счет долга на 679,3 млн руб. Глава СУ-
155 также планировал погасить за-
долженности перед ФК «Открытие» 
на 2 млрд руб. за счет передачи кре-
дитору заложенных зданий. Но на 
этой неделе ФК «Открытие» обрати-

лась в суд с требованием взыскать с 
СУ-155 2,65 млрд руб. Ранее ФК пору-
чила Российскому аукционному до-
му продать ряд площадок девелопе-
ра, которые оцениваются в 10 млрд 
руб. «Мы находимся в стадии пере-
говоров по урегулированию задол-
женности с заемщиком»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ФК «Открытие».

Тем же занимаются остальные 
кредиторы. Один из крупнейших 
среди них — Росбанк, которому де-
велопер должен 3,8 млрд руб. Пред-
седатель правления Росбанка Дмит-
рий Олюнин утверждает, что кредит 
не обслуживается. «Заемщик пред-
ложил частичное погашение долга 
активами, мы его рассматриваем, 
но пока окончательного решения 
нет»,— добавил он. «Компания не 

выполнила свои финансовые обяза-
тельства. На данный момент кредит 
не погашен. Мы будем добиваться 
возврата средств в рамках законода-
тельства»,— сообщили в пресс-служ-
бе ВТБ. О переговорах с заемщиком 
сообщили и в Московском индустри-
альном банке. Связаться с представи-
телем Тэмбр-банка вчера не удалось.

Ранее Росбанк уже пытался че-
рез суд инициировать банкротство 
СУ-155 из-за неоплаченного долга в 
размере $70 млн, а Сбербанк заяв-
лял о задолженности в 380 млн руб. 
Весной этого года произошел круп-
нейший на рынке со времен прош-
лого кризиса облигационный де-
фолт — СУ-155 не выполнила обя-
зательства по выкупу на 2,3 млрд 
руб. Тем не менее сейчас кредиторы 

рассчитывают, что ситуация разре-
шится без банкротства СУ-155. «Все 
надеются на поддержку государст-
ва, чтобы можно было провести ре-
структуризацию долгов с его помо-
щью»,— признается один из банки-
ров, опрошенных 

”
Ъ“.

В мае 2015 года о необходимости 
избавиться от непрофильных биз-
несов СУ-155, чтобы оздоровить ос-
новной, говорил глава Минстроя 
Михаил Мень. В первом полуго-
дии компания уже продала контр-
ольный пакет Богаевского карьера, 
производственную площадку в под-
московном Видном и 57% Орешкин-
ского комбината нерудных строи-
тельных материалов, что позволи-
ло выручить 1,795 млрд руб. Выруч-
ку от продажи двух салонов красоты 
«Фабрика грез» в СУ-155 не раскры-
вают. На продажу также выставлена 
штаб-квартира девелопера на Ма-
лой Ордынке, оцененная в $30 млн.

Екатерина Геращенко,  
Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

СУ-155 отстает от графика
Проблемный застройщик погасил часть долга

Входящий в «Росатом» «Атомэ-
нергомаш» договорился с япон-
ской Mitsubishi Heavy Industries 
Environmental & Chemical En gi-
neering (MHIEC) о производстве 
оборудования для утилизации 
твердых коммунальных отхо-
дов. Техника нужна для мусо-
роперерабатывающих заводов, 
 которые MHIEC хочет строить 
в РФ. На роль ключевого игрока 
на этом рынке претендует «РТ-
Инвест» (блокпакет у «Ростеха»), 
но из-за неопределенности с го-
споддержкой ее проекты пока 
тоже на уровне планов.

О том, что машиностроительный 
дивизион «Росатома» «Атомэнерго-
маш» (АЭМ) подписал с MHIEC ме-
морандум о совместном создании 
производств для утилизации твер-
дых коммунальных отходов (ТКО) в 
России и СНГ, 

”
Ъ“ рассказали в рос-

сийском холдинге. В АЭМ пояснили, 
что MHIEC планирует участвовать в 
строительстве заводов по утилиза-
ции ТКО «в различных регионах Рос-
сии» и входящий в холдинг «ЗиО-По-
дольск» «сможет выступить локаль-
ным изготовителем и комплектным 
поставщиком котельного и другого 
оборудования». Условия сотрудни-
чества будут определяться «в каждом 
конкретном случае».

В конце августа MHIEC анонсиро-
вала планы по строительству завода 

в Улан-Удэ, подписав с властями Бу-
рятии меморандум о намерениях 
по строительству завода. По данным 
источника 

”
Ъ“, для проектов MHIEC 

«может привлекать средства япон-
ского фонда по развитию новых 
энерготехнологий NEDO», в Буря-
тии он может инвестировать до 30%. 
У АЭМ есть компетенции в производ-
стве котлов, он давно ищет партне-
ра в отрасли: в 2014 году с японской 
Mitsubishi-Hitachi Power Systems об-
суждалась возможность технологи-
ческого сотрудничества. В АЭМ го-
ворят, что по-прежнему находятся с 
Hitachi в переговорах.

На роль ключевого игрока на рос-
сийском рынке утилизации отходов 
давно претендует «РТ-Инвест» (блок-
пакет у «Ростеха», остальное — у Ан-
дрея Шипелова и Вадима Агафоно-
ва). Компания хотела в консорциу-
ме с другими инвесторами занять-
ся строительством в Подмосковье 15 
мусороперерабатывающих заводов 
по 700 тыс. тонн ТКО в год каждый. 
Технологическим партнером «РТ-Ин-
вест» может стать швейцарско-япон-
ская Hitachi Zosen Inova AG (подпи-
сано соглашение о намерениях, пла-
нируется СП для локализации обо-
рудования в РФ). В «РТ-Инвест» сооб-
щили 

”
Ъ“, что не связаны по данно-

му вопросу ни с АЭМ, ни с MHIEC. В 
АЭМ говорят, что готовы принимать 
участие в конкурсах на поставку 

оборудования для проектов «РТ-Ин-
вест». Но начало строительства заво-
дов во многом упирается в позицию 
правительства о поддержке энергоге-
нерации на ТКО, например, за счет до-
говоров на поставку мощности (ДПМ) 
на оптовом энергорынке (гарантиру-
ют повышенный тариф). Это лобби-
рует «РТ-Инвест», там рассказали, что 
в рамках проекта с Hitachi Zosen Inova 
ждут «выхода подзаконных актов по 

”
зеленому тарифу“, параллельно про-

рабатывается предварительное тех-
нико-экономическое обоснование 
по пилотному проекту в Московской 
области». В АЭМ считают, что «рынок 
оборудования для подобных произ-
водств имеет хорошие перспективы», 
в особенности, если появится возврат 
инвестиций, «одним из вариантов 
мог бы стать механизм ДПМ».

Но глава департамента ТЭК ИПЕМ 
Александр Григорьев говорит, что 
сейчас не лучшее время для увели-
чения тарифной нагрузки на потре-
бителя, что будет неизбежно при 
расширении поддержки. А в произ-
водстве оборудования, отмечает он, 
и по тем видам генерации, которые 
уже пользуются господдержкой (сол-
нечной, ветровой энергетике), будет 
крайне трудно конкурировать с ки-
тайцами, обеспечивающими боль-
шие объемы и низкие цены.

Егор Попов,  
Наталья Скорлыгина

Атомщики взялись  
за неядерные отходы
«Атомэнергомаш» нашел в Японии партнера по мусорному бизнесу

 17,6 миллиарда рублей  составляет 
сократившаяся долговая нагрузка СУ-155
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Как выяснил 
”
Ъ“, ВТБ и ВЭБ — 

ключевые кредиторы компа
ний—акционеров «Сибугле
мета» — пытаются расшить 
запутанную схему владения 
угольным холдингом и реструк
турировать его долги. Но для 
этого ВЭБу, которого на рын
ке считают бенефициаром 
 «Сибуглемета», придется вы
дать структурам холдинга еще 
$2,4 млрд. Эксперты не исклю
чают, что кредиторы готовят ак
тивы к последующей продаже.

ВЭБ и ВТБ обсуждают варианты 
реструктуризации $2,4 млрд долга 
акционеров угольного холдинга 
«Сибуглемет», рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с переговорами. 

Владельцами «Сибуглемета» они на-
зывают кипрские Martinley Holdings 
Ltd, Nabara Holdings Ltd, Vitect 
Services Ltd, Hayston Investments Ltd 
и Dawnaly Investments Ltd (эти же 
структуры в 2014 году выкупили у 
Evraz чешскую Vitkovice Steel). 
Кипрские офшоры источники 

”
Ъ“ 

связывали ранее и с «российскими 
акционерами» Индустриального со-
юза Донбасса (ИСД). Forbes в июне 
писал, что 50% плюс 2 акции ИСД 
держат в интересах ВЭБа «ВЭБ-Ин-
вест» и структуры бывших владель-
цев «Тройки Диалог» (ВЭБ в 2009 году 
финансировал выкуп доли у украин-
ских бизнесменов).

• «Сибуглемет» — крупнейший про-
изводитель коксующегося угля в Рос-
сии, владеет четырьмя добывающи-
ми активами и двумя обогатитель-
ными фабриками. В 2014 году реали-
зовал 9,6 млн т угля (около трети — 
энергоуголь, свыше 3,5 млн т — экс-
порт). Выручка трейдингового ОАО 
«Сибуглемет» по РСБУ — 28,2 млрд 
руб., прибыль — 1,86 млрд руб. Ком-
пания основана в 1990-х годах Вла-
димиром Мельниченко, Валентином 
Бухтояровым, Анатолием Скуро-
вым, Александром Щукиным и Ана-
толием Смоляниновым.
Как сообщал 

”
Ъ“, в 2013 году 

группа «Акрополь» сенатора от Ин-
гушетии Ахмета Паланкоева при со-
действии Сулеймана Керимова ку-

пила «Сибуглемет» у его основате-
лей (кроме долей Александра Щуки-
на и ряда миноритариев), а в 2014 
году ВЭБ планировал привлечь у 
ВТБ $1,8 млрд для кипрских компа-
ний, собиравшихся купить холдинг 
у «Акрополя». Как следует из откры-
тых данных и рассказов источников 

”
Ъ“, сам «Акрополь», видимо, тоже 

покупал актив в долг: в апреле 2013 
года кипрская Arisaema Ltd на три 
года взяла $2 млрд у ВТБ на выкуп 
акций у основателей «Сибуглемета». 
Деньги были оформлены как креди-
ты компаниям с Британских Вир-
гинских островов (BVI), ставшим ак-
ционерами холдинга и его активов. 

ВЭБ затем выдал на шесть лет 
$1,8 млрд пяти кипрским компани-
ям, которые выкупили группу ком-
паний с BVI вместе с их долгом пе-
ред ВТБ. Но в периметр ИСД актив 
так и не вошел, говорили источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к сторонам сделки. 

Собеседники 
”
Ъ“ среди металлургов 

объясняли, что ВЭБ не нашел поку-
пателей на ИСД, помешал и воору-
женный конфликт на юго-востоке 
Украины. В итоге в конце 2014 года 
управление «Сибуглеметом» взяла 
на себя Evraz Романа Абрамовича, 
Александра Абрамова и Александра 
Фролова, но источники 

”
Ъ“, близ-

кие к Evraz и ее акционерам, под-
черкивали, что планов по покупке 
«Сибуглемета» нет.

Сейчас ВЭБ и ВТБ рассматрива-
ют варианты погашения кредитов 
Arisaema перед ВТБ и упрощения 
акционерной структуры «Сибугле-
мета», говорят собеседники 

”
Ъ“. 

Предполагается, что ВЭБ выдаст 
ОАО «Междуречье» (добывающий 
актив «Сибуглемета») кредит для 

покупки активов холдинга на 
$2,4 млрд. В результате взаиморас-
четов внутри холдинга эти деньги 
получит Arisaema, которая закроет 
долг перед ВТБ (осталось $1,7 млрд) 
и вернет $700 млн займов предпри-
ятиям «Сибуглемета». Последние, 
говорят источники 

”
Ъ“, должны до-

срочно погасить часть кредитов ВЭ-
Ба. Но часть денег должна быть ис-
пользована для выкупа долей ми-
норитариев в предприятиях «Си-
буглемета» (кроме пакетов ИТЭК 
Александра Щукина — около 25%). 
Так, «Мечел» Игоря Зюзина на ко-
нец 2014 года владел 11,11% «Ме-
ждуречья». В итоге «Междуречье» и 

пять кипрских акционеров «Си-
буглемета» будут должны ВЭБу око-
ло $3,5 млрд под залог акций, а лик-
видация промежуточных компа-
ний с Кипра и BVI повысит эффек-
тивность управления и сократит 
расходы, объясняют собеседники 

”
Ъ“. Но допускается вариант, что 

пять кипрских компаний в зачет 
кредита ВЭБа на $1,8 млрд отдадут 
акции «Междуречья».

В ВЭБе, ВТБ, Evraz и «Мечеле» ситу-
ацию не комментируют. Николай 
Сосновский из UBS полагает, что ре-
структуризация долгов и структуры 
«Сибуглемета» может делаться в рам-
ках предпродажной подготовки. 
Холдинг можно примерно оценить 
сейчас в $0,5–1 млрд, и найти поку-
пателей, готовых взять его с $3,5 мл-
рд долга, будет практически невоз-
можно, указывает эксперт, но струк-
турирование сделки позволяет пред-
положить, что ВЭБ может списать су-
щественную часть долга.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

«Сибуглемет» возвращают на родину
Это будет стоить ВЭБу еще $2,4 млрд

Вчера стартовал первый в рос
сийской истории аукцион на ра
диочастоты — до сих пор ресурс 
распределялся между мобиль
ными операторами только ре
шениями Государственной ко
миссии по радиочастотам или 
на конкурсах. На торги выстав
лены частоты для мобильной 
связи GSM (2G) и LTE (4G) в девя
ти регионах страны. Начальная 
стоимость лотов составляла в со
вокупности около 1 млрд руб., 
но в ходе торгов уже к середине 
дня достигла почти 3 млрд руб.

Вчера Роскомнадзор начал пер-
вый в истории России аукцион на 
радиочастоты. На торги выставили 
десять лотов: ресурс в диапазоне 
1800 МГц в девяти регионах страны, 
включая сразу два лота в Пермском 
крае. Начальная стоимость всех ло-
тов составляла чуть более 1,033 млрд 
руб. Роскомнадзор вчера сообщил, 
что уже на 14:00 по московскому 
времени совокупная цена выросла 
почти в три раза, до 2,968 млрд руб. 
За рубежом аукционы на частоты 
проводятся уже много лет, а государ-
ство может выручать за ресурс мил-
лиарды долларов (см. вынос). В Рос-
сии до сих пор частоты распределя-
лись частными решениями Государ-
ственной комиссии по радиочасто-
там и на конкурсах, что вызывало 
критику участников рынка, по мне-
нию которых условия часто состав-
лялись под конкретных мобильных 
операторов.

К 21:00 по Москве итоги успели 
подвести лишь по одному лоту — в 
Коми-Пермяцком округе Пермского 
края. По информации на сайте элек-
тронной площадки Сбербанк-АСТ, 
на которой проводились торги, по-
бедителем была признана МТС. За 
ресурс компания предложила 
545 тыс. руб., что на 9% выше его на-
чальной стоимости (500 тыс. руб.). На 
эти же частоты претендовал «Вым-
пелком», представитель которого 
вчера отказался от комментариев. 
Представитель Роскомнадзора Ва-
дим Ампелонский уточнил, что речь 
пока идет лишь о «технических ито-
гах». «Финальные решения о победи-
теле аукциона по тому или иному ло-
ту принимаются аукционной комис-
сией. Они станут известны после пу-
бликации официального протокола, 

которая состоится по завершении 
торгов во всех лотах»,— отметил он.

Результаты торгов по наиболее до-
рогим лотам вчера вечером еще не бы-
ли известны. Так, на частоты в Дагеста-
не начальной стоимостью 240,4 млн 
руб. претендовали МТС, «МегаФон» и 
«Вымпелком». Они же участвовали в 
торгах за ресурс в Северной Осетии 
(47 млн руб.) и Карачаево-Черкесии 
(31,6 млн руб.). Сразу четыре претен-
дента, включая «большую тройку» и 
«Т2 Мобайл» («дочку» «Т2 РТК Холдин-
га», работающего под брендом Tele2), 
боролись за частоты в Ставрополь-

ском (210,3 млн руб.) и Пермском кра-
ях (183,4 млн руб.), Самарской области 
(101,2 млн руб.), Бурятии (83,4 млн 
руб.), Амурской (69,1 млн руб.) и Орен-
бургской областях (66,7 млн руб.), сле-
дует из информации Сбербанка-АСТ. 
Как говорили вчера 

”
Ъ“ несколько 

участников торгов, они намерены 
«биться» всю ночь, а итоги станут из-
вестны в лучшем случае сегодня.

Считалось, что наибольший инте-
рес торги могут вызвать именно у «Т2 
РТК Холдинга». В прошлом году ком-
пания значительно увеличила свой 
частотный ресурс за счет присоедине-
ния мобильных активов «Ростелеко-
ма», но по-прежнему не оказывает 
услуги в ряде регионов. Сейчас «Т2 
РТК Холдинг» работает в 62 регионах, 
из которых в 55 действуют сети 3G и 
4G. Как ранее поясняли в компании, у 
нее нет частот для связи 2G в Москве, 
Астраханской и Самарской областях, 
а также в Башкирии. При этом в боль-
шинстве регионов, где компания не 
работает, у нее все-таки есть частоты 
— например, в Дагестане, Северной 
Осетии и Карачаево-Черкесии. Вчера 
в «Т2 РТК Холдинге» не стали коммен-
тировать, почему компания решила 
бороться не за все лоты.

Анна Балашова

Частоты с молотка
Ресурс для 2G и 4G продадут на аукционе

«На значительный дисконт со-
глашаются те, кто уезжает из стра-
ны, большинству таких клиентов 
московские квартиры просто не 
нужны»,— добавляет директор по 
работе с ключевыми клиентами де-
партамента элитной недвижимо-
сти Knight Frank Ольга Богородиц-
кая. По данным Росстата, за ян-
варь—июль 2015 года Россию поки-
нуло 199,4 тыс. человек, что на 
16,5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года (Росстат не 
конкретизирует количество росси-
ян, эмигрировавших из страны).

Между тем рублевые цены на 
элитное жилье показали немного 
другую динамику, увеличившись 
за год на 28,6% (до 900 тыс. руб.) на 
первичном рынке. «Это обусловле-
но девальвацией рубля и вымыва-
нием с рынка квартир, выставляе-
мых на продажу по нижней цено-
вой границе»,— объясняет госпожа 
Румянцева. 

Впрочем, больше всего постра-
дал сегмент квартир бизнес-класса, 
который, в отличие от рынка массо-
вого жилья, в текущий кризис госу-
дарство никак не поддерживает, от-
мечает управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая. 
По расчетам IntermarkSavills, с авгу-
ста 2014 года по август 2015 года на 
первичном рынке в сегменте биз-
нес-класса средние цены снизили-
сь на 2,3%, до 292,3 тыс. руб., или 
$4,5 тыс. за 1 кв. м, а спрос сокра-
тился на 45%. На вторичном рынке 

за последние полгода цена предло-
жения в бизнес-классе сократилась 
на 1,1%, добавляет исполнительный 
директор «Миэль-Сеть офисов не-
движимости» Алексей Шленов. По 
словам госпожи Литинецкой, боль-
шинство продавцов на первичном 
рынке пытаются привлечь покупа-
телей с помощью дополнительных 
акций: в сегменте бизнес-класса бо-
нусы предлагают 48% продавцов, в 
элитном — 19,6%.

Квартиры дешевеют и на вторич-
ном рынке массового жилья. По 
оценкам гендиректора «Миэль-Но-
востройки» Софьи Лебедевой, с ав-
густа 2014 года по август 2015 года 
средневзвешенная цена в ново-
стройках снизилась на 3,7% за счет 
выхода на рынок большого числа 
новых проектов. Господин Шленов 
добавляет, что за последние полго-
да на вторичном рынке рублевые 
цены снизились на 4%, долларовые 

— на 11%. «При этом большинство 
объектов продавались со скидкой в 
10–20%»,— пояснил он. С таким ди-
сконтом было совершено около 78% 
сделок, подсчитал директор депар-
тамента вторичного рынка «Инком» 
Сергей Шлома.

В «Инкоме» зафиксировали бо-
лее заметное падение цен на рынке 
массового жилья: в долларах стои-
мость  снизилась  на  44%,  до 
$2,95 тыс.— это минимальный по-
казатель с 2006 года. Цены, номи-
нированные в рублях, с начала года 
сократились всего на 1,5%. Сниже-
ние стоимости вторичного жилья 
вызвано низким спросом, поясня-
ет господин Шлома. По его дан-
ным, в августе активность покупа-
телей снизилась на 14,9% по срав-
нению с аналогичным показателем 
прошлого года, в июле падение 
оценивалось в 30%.

Александра Мерцалова

Элитные признаки кризиса

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  Ч А С Т О Т Ы  П Р О Д А Ю Т  
С  А У К Ц И О Н О В  З А  Р У Б Е Ж О М

В США аукционы на частоты проходят с 1994 
года. С того времени было проведено 87 аукци-
онов, в результате торгов выручено около 
$60 млрд. Один из последних крупных аукцио-
нов прошел в 2008 году на частоты 700 МГц. 
Крупнейшими покупателями стали компании Ve-
rizon и AT&T. Они заплатили в общей сложности 
$16,3 млрд, всего было собрано $19,6 млрд.

В Великобритании в 2000 году прошли 
аукционы по продаже пяти лицензий на часто-
ты 3G, выручено £22,5 млрд. В Германии 
в том же году были проведены аукционы на 
12 блоков частот стандарта UMTS (3GSM). 
 Выручка составила €51 млрд. В последние 
годы самым значительным аукционом в Гер-
мании стала продажа в 2010 году блоков ча-
стот 800 МГц, 1,8 ГГц, 2 ГГц, 2,6 ГГц. Британ-
ской Vodafone достались 12 блоков частот за 
€1,42 млрд, O2 (принадлежит испанской Tele-
fonica) — 11 блоков за €1,38 млрд, E-Plus — 
8 блоков за €283 млн, Deutsche Telekom — 
10 блоков за €1,3 млрд.

В Индии в 2010 году прошел первый аук-
цион по 3G-частотам, его выручка составила 

$14 млрд. В марте 2015 года состоялся 
19-дневный аукцион на частоты от 0,8 ГГц 
до 2,1 ГГц. Было выручено $17 млрд. Компа-
ния SSTL (бренд MTS India) в конкурсе не уча-
ствовала из-за высокой стартовой цены, хотя 
в 2013 году приобрела лицензии на частоты в 
диапазоне 0,8 ГГц за $368 млн.

В Пакистане первый аукцион на право 
пользования радиочастотами для сетей 3G и 4G 
прошел в 2014 году. 3G-частоты получили четы-
ре оператора, включая Mobilink (контролируется 
Vimpelcom). За две полосы в диапазоне 2,1 ГГц 
компания заплатила $300 млн. Всего за 3G-ча-
стоты было выручено $903 млн. Частоты для 4G 
приобрел за $210 млн только оператор Zone.

В Турции первый аукцион по продаже 
4G-частот стандарта LTE состоялся в августе 
2015 года. Оператор Turkcell, совладельцем 
которого является «Альфа-групп», приобрел за 
€1,62 млрд 14 полос частот в диапазоне от 0,8 
ГГц до 2,6 ГГц. Победителями аукциона стали 
также операторы Vodafone и Avea, выручка 
аукциона составила €3,96 млрд.

Евгений Хвостик, Михаил Малаев
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49,95 доллара
стоил на прошлой неделе фьючерс  
на тонну угля с поставкой в 2016 году 
в  Нидерланды и Бельгию

ЦИТАТА

Принятие решения об аукционе 
в диапазоне GSM — важный шаг 
навстречу стимулирования конку-
ренции на рынке связи России
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых коммуникаций 
России, в октябре 2014 года

Топ-10 районов Москвы по объему предложения элитного жилья
Район Объем Средняя стоимость Изм.  Средняя стоимость Изм.  
 предложения предложения за два  предложения за два  
 на первичном рынке на первичном рынке года на вторичном рынке года 
 (тыс. кв. м) ($ тыс./кв.м) (в %)* ($ тыс./кв. м) (в %)*
Хамовники 73,48 14,60 –33 19,14 15

Раменки 36,79 10,44 нет данных нет данных нет данных

Замоскворечье 31,54 8,12 –44 16,97 –19

Арбат 30,00 15,49 –25 17,72 –21

Пресненский 30,00 6,00 нет данных 12,89 –44

Якиманка 19,90 15,10 –20 22,74 –12

Тверской 14,26 10,23 –37 15,43 –29

Таганский 13,36 15,94 –15 15,91 –15

Остоженка-Пречистенка 11,05 21,71 –23 27,13 4

Сретенка 6,29 6,55 –65 12,51 –32

*По сравнению с данными 2013 года. Источник: данные Knight Frank.

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

Акционеры «Трансаэро»  
собрали семейную долю
Семья Плешаковых, контролирующая «Трансаэ
ро», собрала 60% акций, которые должны войти 
в число доли, передаваемой «Аэрофлоту». Но сдел
ку провести не удается: по словам эксгендиректо
ра «Трансаэро» Ольги Плешаковой, согласие 
на сделку должны дать банки, в залоге у кото
рых более 25% акций компании.

Как сообщила вчера в своем Twitter экс-гендиректор 
«Трансаэро» Ольга Плешакова, которой принадлежало 
18,39% акций, она и ее дочери «больше не являются акци-
онерами». Затем она уточнила РБК, что подарила акции 
мужу. По данным базы «СПАРК-Интерфакс», на 30 июня су-
пругам Ольге и Александру Плешаковым принадлежали 
18,39% и 18,23% акций соответственно, главе Межгосудар-
ственного авиационного комитета (МАК) Татьяне Аноди-
ной, матери Александра Плешакова,— 3%. Другим круп-
нейшим совладельцем указывалась компания «Трансаэ-

ро-Финансы» (13,01%). Но уже на конец августа 51,3% «Тран-
саэро» принадлежали «гражданам России», остальное — 
различным ЗАО и ОАО. Вчера МАК объявил, что госпожа 
Анодина также вышла из состава акционеров «Трансаэро».

Напомним, что в понедельник истек срок рассмотре-
ния оферты акционеров «Трансаэро» «Аэрофлоту» по про-
даже 75% плюс 1 акции за 1 руб., но владельцы бумаг не 
смогли собрать необходимый пакет (см. 

”
Ъ“ от 29 сентя-

бря). Одной из причин источники 
”
Ъ“ считали то, что 25% 

акций «Трансаэро» остаются в залоге у ВТБ, другой — раз-
ногласия банков по реструктуризации долгов перевозчи-
ка. По словам Ольги Плешаковой, ее муж теперь контр-
олирует «чуть меньше» 60% акций «Трансаэро», из которых 
почти 15% заложены в ВТБ и Московском кредитном бан-
ке. Банки должны дать согласие на отчуждение акций в 
пользу «Аэрофлота», пояснила она. В ВТБ 

”
Ъ“ уточнили, что 

в залоге у банка 25% плюс 1 акция «Трансаэро», которые 
примерно в равной пропорции принадлежат Александру 
Плешакову и структурам «Трансаэро».

Елизавета Кузнецова
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На российские экраны вышла 
«Моя мама» — интеллектуальная 
мелодрама Нанни Моретти. О том, 
как знаменитый итальянский  
режиссер меняется с возрастом, 
размышляет АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Моретти начинал в той области, 
которую у нас называют параллель-
ным кино, еще в 1970-е годы, слыл 
бунтарем и провокатором. В после-
дующие два десятилетия он вышел 
в лидеры профессиональных рей-
тингов, стал любимцем француз-
ской кинокритики и Каннского фе-
стиваля, а в 2001-м уже отхватил Зо-
лотую пальмовую ветвь за фильм 
«Комната сына». Спустя 14 лет поя-
вилась «Моя мама»: в том прежнем 
фильме погибал сын, в новом — 
умирает мать, но и то и другое кино 
о тех, кто остается жить и смиряет-
ся с утратой,— о родителях и детях.

В данном случае утрата не столь 
пронзительна, ведь речь идет о не-
избежной смерти. Умирает старая 
больная женщина, учительница ла-
тыни. Профессия подчеркивает ее 
связь с древностью, с умирающей 
традицией и культурой. Чтобы скра-
сить мамин уход, все возможное де-
лают любящие дети, сами далеко не 
юные: одного играет Моретти, дру-
гую — Маргерита Буй. Ее героиня 
Маргерита — кинорежиссер, чей 
стресс усугубляется съемками филь-
ма на острую социальную тему: тут 
Моретти пародирует сам себя, пере-
воплощаясь в женский образ.

Классический персонаж раннего 
Моретти — это красивый, одинокий 
мужчина-нарцисс, мужчина-эгоцен-
трик, мужчина-неврастеник; его ме-
лодичный голос то и дело сбивается 
на фальцет, а лицо, особенно в ди-
алогах с женщинами, искажается 
дурашливыми гримасами. Однако, 
став старше и пережив «тихий апо-
калипсис», Моретти достиг компро-
мисса с жизнью. И не только с лич-
ной, но и с общественной — он по-
прежнему левак, но без эпатажа и 
радикализма. Кто-то даже назвал 

его новый фильм консервативным. 
За такое в молодости Моретти, не-
долго думая, пустился бы в драку. 
Сейчас он де-факто признает расхо-
жую, приписываемую Черчиллю ба-
нальность: кто в юности не был ре-
волюционером, у того нет сердца, 
кто в зрелости не стал консервато-
ром, у того нет мозгов.

Дело даже не в консерватизме 
стиля и жанра. Достаточно просле-
дить, как теперь относится Морет-
ти к миру кино. Раньше старшая ки-
нематографическая братия, а также 
все, что хоть как-то соприкасалось с 
истеблишментом и мейнстримом, 
вызывали у него, мягко говоря, ал-
лергию. В давнем фильме «Я самодо-
статочен» герой Моретти, услышав, 
что режиссера Лину Вертмюллер по-
звали преподавать в Беркли, уточ-
няет: «Это та самая, что поставила...» 
Следует несколько названий филь-
мов — и вдруг изо рта молодого че-
ловека начинает исторгаться обиль-
ная синяя пена.

Совсем другая интонация в «Моей 
маме» — снисходительная и добро-
душная. На съемки к Маргерите при-
езжает американский актер (Джон 
Туртурро), капризный и своенрав-
ный, он хохмит, не может выучить 
роль и врет, что снимался у Кубри-
ка. Тут бы Моретти дать волю своему 
сарказму, но он подпускает столько 
лирики и сантиментов, что в этих по-
токах тонут остатки интеллектуаль-
ной иронии, которая всегда была ко-
зырем режиссера. Такой сдачи пози-
ций он не позволял себе в прежние 
годы, даже в самой мейнстримов-
ской своей картине «Комната сына». 
«Моя мама» — ее откровенная репли-
ка и очевидно уступает оригиналу.

Все прежнее кинотворчество Мо-
ретти было построено на том, чтобы 
окончательно разрушить границу 
между автором и своим персонажем. 
Если его герой болел смертельной 
болезнью, считалось, что ее перенес 
(чудом выжив) сам Моретти. После 
«Комнаты сына» распространились 
ложные слухи, что режиссер дейст-
вительно живет с актрисой Лаурой 
Моранте и у них погиб сын. В «Моей 
маме» Моретти, казалось бы, не чужд 
автобиографизма: он использует не-
которые подлинные детали, относя-
щиеся к его собственной матери. Но 

эффект возникает другой: как будто 
мы смотрим чужую жизнь. Даже тот 
факт, что отъявленный лирик и на-
рцисс ограничился второплановой 
ролью брата, а на первый выдвинул 

женщину, сделав ее альтер эго авто-
ра, говорит о многом. Прежде всего 
о том, что кончилась эпоха самовы-
ражения и «новой искренности», од-
ним из последних героев которой 

был Моретти. И он, утратив эту уни-
кальную функцию, превратился в 
рассказчика обычных кинематогра-
фических историй — а таких рас-
сказчиков много.
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После реконструкции масштабной выставкой Ай Вэйвэя  
открылся Художественный музей Хельсинки.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

«Открытие года», как на-
зывают презентацию но-
вого здания музея «Гараж» 
его сотрудники, продол-
жилось выставкой года, 
уже без кавычек. В Мо-
скву приехала кочующая 
по мировым арт-центрам 
выставка франко-амери-
канской художницы Луиз 
Буржуа «Структуры бытия: 
клетки». Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Впервые в России знаме-
нитую «Маму» Луиз Буржуа 
увидели посетители Государ-
ственного Эрмитажа. Громад-
ный паук разместился во вну-
треннем дворе музея, вступив 
в непростой диалог с фасада-
ми Растрелли. Относитель-
ная гармония была все-таки 
достигнута, и «Мама» смотре-
лась памятником Екатерине 
Великой, мастерице плете-
ния интриг. Выставка 2001 го-
да была небольшой, но при-
жизненной. Впрочем, кто же 
теперь ее упомнит. Дела дав-
но минувших дней, эпоха до 
наступления селфи, которых 
«Мама», установленная перед 
зданием музея современно-
го искусства «Гараж», породи-
ла уже несколько сотен. В на-
шей памяти Буржуа останет-
ся благодаря изумительной 
ретроспективе в Москве. Хо-
тя и здесь ее скульптурам при-
ходится воевать с выдающим-
ся зодчим, на этот раз живым 
и здоровым. Когда новый «Га-
раж» только-только открыл-
ся, знающие люди опасались, 
что хорошее искусство, перед 
которым не стоит задача впи-
саться в эстетику Рема Колха-
са, будет страдать в тесном и 
брутальном пространстве. 
Так и вышло, но есть нюанс: 
скульптуры Буржуа выглядят 
в «Гараже» антитезой архи-
тектурному мышлению, по-
родившему музей. Если угод-
но, интерьеры «Гаража» пред-
ставляют собой совокупный 
образ отца, против которого 
Буржуа всю жизнь бунтовала.

Луиз Буржуа родилась в 
Париже в 1911 году. Ее роди-
тели принадлежали к крепко-
му среднему классу. Отец дер-
жал лавку, в которой торговал 
коврами и тканями. Он был 
человеком несдержанным, 
требовательным к детям и не-
верным. Сильнейшие пере-
живания детства у художни-

цы связаны с наблюдением 
за его романом, происходив-
шим на глазах у всей семьи. 
После смерти матери в 1932 
году Луиз Буржуа решила за-
ниматься искусством, но под-
держки у отца не получила. 
Зато он помог ей с финанси-
рованием магазинчика при-
нтов и литографий, где Бур-
жуа встретила американского 
искусствоведа Роберта Голду-
отера, вышла за него замуж и 

уехала в Нью-Йорк. Там с кон-
ца 1940-х годов Буржуа посте-
пенно зарабатывает себе имя 
в искусстве, занимаясь сюр-
реалистической и абстракт-
ной скульптурой. Настояще-
го признания она дождалась, 
однако, только в 1982 году, 
когда МоМА устроил ей ре-
троспективу. Гигантские пау-
ки с тех пор служат ей визит-
ной карточкой, но по-насто-
ящему глубоко ее талант рас-
крывается именно в «клет-
ках», замкнутых пространст-
вах, где сочетаются рукотвор-
ные предметы, найденные 
объекты и зеркала. Серия 
«Клеток» начата в 1990 году и 
продолжилась 20 лет, вплоть 

до смерти художницы. Не без 
влияния, наверное, расцвет-
шего буйным цветом искусст-
ва инсталляции, за которым 
Буржуа следила хотя бы по-
тому, что с интересом относи-
лась к молодым авторам. Од-
ну из «клеток», кстати, охра-
няет опять же паук — универ-
сальный образ матери-защит-
ницы, а может быть, и тюрем-
щик, консервирующий пси-
хику близкого человека в от-
рыве от внешнего мира.

В европейской скульпту-
ре Луиз Буржуа замыкает ли-
нию, идущую от Родена че-
рез Бранкузи и Джакометти. 
После нее — уже минимали-
сты и Джефф Кунс: гладкие 

поверхности, цитаты из поп-
культуры, недоверие к язы-
ку авангарда, вернее, к то-
му, что уникальные пережи-
вания требуют уникального 
языка. При этом Буржуа — ху-
дожник синтеза. Она свобод-
но обращается с чужими ма-
нерами, цитирует историю 
от Микеланджело до афри-
канской скульптуры. Все эти 
элементы служат чем-то вро-
де бесконечных отсылок к 
мифологиям разных народов 
у Карла Юнга, стыкующихся в 
виде универсальных архети-
пов. Для подростка, сосланно-
го в свою комнату отцом-тира-
ном, нет особенного языка и 
фирменного стиля для своих 
переживаний. Что попадет-
ся под руку, то и станет стро-
ительным материалом для 
магических объектов, закли-
нающих неврозы. «Искусст-
во — это гарантия душевно-
го здоровья»,— гласит один 
из афоризмов Буржуа, но к 
здоровью приходится подби-
раться с другого конца, пол-
ностью отсмотрев череду бо-
лезненных видений. Но смо-
треть мало, надо прилежно 
распутать все переплетения 
личной тоски, расставить все 
по местам и найти в получив-
шемся интерьере внутрен-
нюю логику. Иногда она счи-
тывается сразу, как в «Шуази» 
(1990–1993), где над домиком 
в колониальном стиле зави-
сло лезвие гильотины. Здесь 
все понятно: дом как вмести-
лище и продолжение челове-
ческого тела тоже может быть 
обезглавлен. Сложнее ин-
терпретировать, к примеру, 
«Клетку IX» (1996–1997), вну-
три которой изображение 
рук а-ля Роден отражается в 
трех зеркалах. Кажется, пе-
ред нами метафора прикос-
новения как такового или па-
мятник тактильным ощуще-
ниям. Другие скульптуры на-
вевают ассоциации с комна-
той больного или даже мер-
твецкой, тела усыхают в об-
рубки манекенов из ткани. 
Впрочем, эти ужасы, прости-
те за каламбур, тихие, в них 
нет бодрой мясорубки Фрэн-
сиса Бэкона или прямых от-
сылок к наследию Уэса Крей-
вена. Просто в этих клетках 
живут канарейки, поющие в 
тот момент, когда воздух сов-
сем уж спертый.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Скульптура на клеточном уровне
Луиз Буржуа в «Гараже»

В Вене в выставочном комплек- 
се Маркс-Халле завершилась  
ярмарка современного искусст-
ва Vienna Contemporary с рекорд-
ным показателем посещаемо-
сти. Из Вены — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

По официальным данным, 27 725 
зрителей смогли оценить работу яр-
марки Vienna Contemporary — это 
новый рекорд для команды пред-
седателя правления Дмитрия Ак-
сенова (RDI Group) и арт-директора 
ярмарки Кристины Штейнбрехер-
Пфандт, ранее делавших Viennafair 
в конгресс-центре Messe Wien. Ре-
брендинг и новое место, достаточ-
но удаленное от исторического цен-
тра, не помешали встрече с прекрас-
ным столь внушительному количе-
ству посетителей, большинство из 
которых положительно реагирова-
ло на полное воздуха и света выста-
вочное пространство — в отличие 
от автора граффити, этакого без-
звучного крика отчаяния аноним-
ного художника, которое появилось 
на кирпичной стене Маркс-Хал-
ле в первый день работы ярмарки: 
«Meyer Kainer ignoriert mich ropac 
sowieso hilger auch» (что означает 
«Galerie Meyer Kainer игнорирует 
меня, равно как и Ropac, и Hilger»).

Зато не игнорировали эти авто-
ритетные австрийские галереи по-
купатели. Так, изящная венская 
Galerie Ernst Hilger, основанная в 
1971 году, не прогадала, выставив 
коллаж Дэмиена Хёрста 2008 года 
в технике микс-медиа с бабочка-
ми, таблетками и шприцами, кото-
рый ушел за €68 тыс. Пример так-
сидермии, распятая на кресте кури-
ца в терновом венке и с саркасти-
ческой табличкой KFC работы Де-
боры Зенгл (€15 тыс.) — художни-
цы, постоянно заигрывающей с те-
мами религиозности и идентично-
сти, вызывал всеобщее недоуме-
ние критиков и инстаграмные вос-
торги посетителей. Но это не поме-
шало чучелу-мученику из серии Via 
Dolorosa, в которой Дебора обраща-
ет внимание на страдания живот-
ных, обреченных на бойню к обе-
ду, оказаться зарезервированным 
частным коллекционером. Галерея 
Michael Schultz Gallery (Берлин, Пе-
кин, Сеул) сумела продать широко-
форматное полотно молодой юж-
нокорейской художницы SEO, уче-
ницы легендарного неоэкспресси-
ониста Георга Базелица, принадле-
жащего к числу самых дорогих из 
ныне живущих художников. Доро-
говизна Базелица чудесным обра-
зом распространяется и на его по-

допечных, акриловое озеро Бергси 
с плещущимися кислотно-алыми 
дельфинами ушло за €71 тыс.

В этом году организаторы настой-
чиво акцентировали международ-
ный статус ярмарки как ценного ак-
тива для развития. Дмитрий Аксе-
нов заявил, что в дальнейшем вме-
сте с командой «собирается сделать 
Вену тем местом, где в конце сен-
тября обязаны быть все любители 
искусства и коллекционеры со всего 
мира»,— амбициозно, но возможно. 
И если раньше Viennafair была ме-
стом выезда российской арт-тусов-
ки выходного дня, то на этот раз рус-
ские оказались в меньшинстве. Га-
лерея «Риджина» представила фото-
графическую серию «Если бы я был 
немцем», музейную, по сути, вещь. 
На монохромных фотографиях в не-
глиже позирует «святая троица» ак-
ционистов — С. Братков, Б. Михай-
лов и С. Солонский (художествен-
ная группа Fast Reaction Group, су-
ществовавшая с 1993 по 1996 год), 
периодически к ним присоединяет-
ся обнаженная или в кителе офице-
ра СС жена Михайлова. Впервые вы-
ставка этой серии, в которой будто 
застыли бесстыжие кадры из «Ноч-
ного портье», состоялась в 1995 го-
ду в Германии — на востоке и запа-
де Берлина. В итоге просивший за 
«немцев» ограниченного тиража 
€95 тыс. галерист Владимир Овча-
ренко продал их бельгийскому кол-
лекционеру за €75 тыс. Коммерче-
ский успех сопутствовал и галерее 
Iragui. Их треугольно-квадратный 
Пепперштейн 2013 года из серии 
«Studies of American Suprematism» 
ушел за €33 тыс., у этой же галереи 
приобрели работы в личную кол-
лекцию и Василий Церетели, при-
летавший на ярмарку на один день, 
и сама RDI Group.

Несмотря на продажи, арт-диле-
ры все как один утверждали, что 
две ярмарки современного искусст-
ва для Вены — а Viennafair уже с но-
выми хозяевами состоится в начале 
октября — в нынешних экономи-
ческих условиях, подогретых миг-
рантским кризисом и усилением 
партии неонацистов, это слишком, 
ведь коллекционеров с годами боль-
ше не становится. Галерист Galerie 
Konzett говорит: «Нам не нужны две 
ярмарки, мы хотим одну, но хоро-
шую, так как участвовать в двух яр-
марках — это затратное безумие». 
К слову, Viennafair со своими 80 га-
лереями откроется 8 октября, и уже 
после ее проведения станет ясно, за 
какой ярмаркой будущее.

 ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Галереи увеличили 
счетчик посещений
Завершилась Vienna Contemporary

Скульптуры Луиз  
Буржуа по отношению 
к интерьерам «Гаража» 
выглядят несколько 
враждебно 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нарцисс меняет пол
«Моя мама» в российском прокате

В отличие от предыдущих 
фильмов в «Моей маме»  
режиссер Нанни Моретти при-
держивается снисходительной 
и добродушной интонации 
ФОТО FILMZ.RU
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Во втором туре группового этапа  
Лиги чемпионов петербургский «Зенит» 
принимал бельгийский «Гент»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Волейболистки могут сменить Хорватию на Италию
Сборная России вышла в четвертьфинал

КАДРЫ

Юрий Семин ушел быстро
«Анжи» уволил именитого тренера всего через три месяца после назначения

Групповой этап голланд-
ско-бельгийского чемпи-
оната Европы закончился 
для сборной России, защи-
щающей завоеванный два 
года назад титул, неожи-
данным срывом: она усту-
пила в трех партиях хорват-
кам. Впрочем, на турнирное 
положение российских во-
лейболисток он повлиять 
уже не мог. Они заняли пер-
вое место в группе С и на-
прямую, минуя дополни-
тельный раунд play-off, 
вышли в четвертьфинал, 
где теперь встретятся или 
с той же хорватской коман-
дой, или, скорее всего, 
с итальянками. С подробно-
стями из Роттердама — кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ДОСПЕХОВ.

Обстановка после заклю-
чительного матча группово-
го этапа идеально описыва-
ла уровень амбиций сборной 
России, уровень ее задач. На 
ледяном роттердамском ве-
тру тренер Юрий Маричев не 
находил себя, а генеральный 
менеджер команды Влади-
слав Фадеев объяснял, гово-
ря о ее игре, что «уважать се-
бя надо». «Прежде всего ува-
жать свой труд, труд трене-
ров, федерации в конце кон-
цов,— повторил он.— Хорва-
тия никогда в жизни у России 
не выигрывала, тем более — 
3:0! В Европе сейчас многие 
играть умеют. Нельзя давать 
им почувствовать силу. Надо 
выходить и драться…»

И эти колючие, как гол-
ландский ветер, слова — вме-
сто куда более спокойных. На-
пример, слов о том, как не-
просто приспосабливаться 
сборной играть без Яны Щер-
бань, которая в нынешнем се-
зоне превратилась в ключе-
вую ее фигуру, основную при-
нимающую: ее ждали на евро-
пейском первенстве, несмо-
тря на проблемы со здоровь-

ем, но все-таки не дождались. 
А прием подачи — это чуть ли 
не главная российская волей-
больная беда.

Или слов о том, как непро-
сто настраиваться на встречу, 
которая, строго говоря, уже и 
не особенно нужна. Сборная 
России предыдущие две про-

вела так, как и положено фа-
вориту, обыграв всухую бол-
гарок и белорусок, а когда 
она подъезжала к арене в по-
следний вечер группового 
раунда, те как раз завершали 
свой пятисетовый марафон, 
и такой результат гарантиро-
вал россиянкам прямой, ми-
нуя лишний раунд play-off, 
положенный для тех, кто фи-
нишировал в квартете вто-
рым или третьим, выход в 
четвертьфинал. Хорваткам 
можно было проигрывать 
как угодно — все равно пер-
вое место в группе уже было 
забронировано.

Но в штабе сборной России 
считали, что нельзя. Даже при 
таком раскладе. Особенно так 
проигрывать — с кучей соб-
ственных ошибок, довольно 
долгими отрезками, когда ни-
чего не клеится.

На то, чтобы привести себя 
в порядок к четвертьфиналу, 
у российской команды после 
этой осечки, впрочем, было 
целых два дня. И отработать их 
надо было с толком, посколь-
ку предстояло биться против 
соперниц, также принадлежа-
щих к волейбольной элите.

То есть в принципе ими мо-
гут стать и хорватки, слишком 
убедительно доказавшие, что 
в хороший день могут доста-
вить серьезные неприятно-
сти. Но, конечно, изучая по-
тенциальных оппонентов, в 
сборной России прежде всего 
обращали внимание на смеж-
ную с ее группой C группу A — 
плотную по подбору команд.

А в ней первое и второе ме-
ста разыгрывали друг с дру-
гом в тот момент, когда рос-
сиянки уступали хорваткам, 
голландки и итальянки. И, по-
сле того как матч завершился 
уверенным выигрышем хо-
зяек первенства, их тренер 
Джованни Гвидетти потряс от-
кровенностью перед телека-
мерой. Журналист, бравший 
интервью, спросил у Гвидет-
ти, насколько важен для не-
го именно прямой выход в 
четвертьфинал и почему его 
девчонки, разбив соотечест-
венниц наставника, радова-
лись так, словно одержали не 
локальную победу, а победу в 
чемпионате? «Понимаете,— 
ответил тренер, распахнув ду-
шу нараспашку,— для меня 
лично победа уже то, что мы 
избежали столкновения с Рос-
сией. Большая победа».

Джованни Гвидетти еще, 
несомненно, не забыл собы-
тий двухлетней давности. На 
предыдущем континенталь-

ном чемпионате он тоже руко-
водил его хозяйками — нем-
ками. Те тогда в финале выш-
ли на сборную России, но, по 
сути, несмотря на поддержку 
полных берлинских трибун, 
кураж, были ею уничтожены. 
Теперь Гвидетти лучился сча-
стьем, оттого что отправил на 
свидание с россиянками ита-
льянскую команду, которой, 
чтобы свидание случилось, 
нужно сегодня одолеть в сты-
ке хорваток.

Сборная Италии — это, раз-
умеется, не подарок. Но все 
же, кажется, и не та сборная, 
которая в прошлом году на до-
машнем мировом первенст-
ве, обыграв в Милане в четы-
рех сетах чемпионок Европы, 
лишила их шанса на медали. 
По составу — да примерно та 
же: в обойме и Кристина Ки-
рикелла, и Элеонора Ло Бьян-
ко, и Антонелла Дель Коре, и 
Валентина Диуф, и Моника Ди 
Дженнаро. Опытный, умелый 
состав с неплохим послуж-
ным списком. Однако по хо-
ду сезона какого-то невероят-
но сильного впечатления иг-
ра итальянок не производила. 
В турнире Гран-при сборная 
России, скажем, справилась с 
ними дважды — и в предвари-
тельном раунде, и в финаль-
ном. Причем справилась не то 
чтобы на зубах, кое-как, а ско-
рее на классе.

И непосредственно на этом 
чемпионате Европы сборная 
Италии пока не блистала. По-
дарила по партии полячкам и 
слабым словенкам, рухнула 
под голландским напором… 
Все это, правда, как ни крути, 
не отменяет того факта, что 
проблемы итальянки способ-
ны доставить кому угодно. И 
уж точно они способны доста-
вить их сопернику, который 
испытывает дефицит собран-
ности и злости, какой был у 
сборной России в матче с хор-
ватками.

Руководство клуба Рос-
сийской футбольной пре-
мьер-лиги «Анжи» приня-
ло решение о расторжении 
контракта с главным тре-
нером команды Юрием 
 Семиным. Как дал понять 
сам специалист, причиной 
увольнения, случившего-
ся всего через три месяца 
после назначения, ста-
ло то, что у команды «ма-
ло очков». С этим трудно 
поспорить, учитывая, что 
махачкалинцы идут в зо-
не вылета. Преемником го-
сподина Семина, похоже, 
станет Руслан Агаларов — 
наставник «Анжи-2».

Махачкалинский «Анжи» 
принял решение расстаться 
с главным тренером коман-
ды Юрием Семиным. В клубе 
отметили, что увольнение со-
стоялось «по взаимному согла-
сию сторон». «Внимательно 
проанализировав ситуацию, 
которая сложилась по итогам 
выступления 

”
Анжи“ в пер-

вых десяти турах, обе стороны 
приняли решение, что дан-
ный шаг будет в первую оче-
редь направлен на благо клу-
ба»,— отмечается в заявлении 
махачкалинской команды.

Отметим, что особой про-
ницательности при анали-
зе ситуации, в которой на-
ходится «Анжи», не требова-
лось. Команда с начала сезо-
на в десяти матчах сумела 
одержать только одну, пусть 
довольно заметную, побе-
ду — над «Спартаком». Еще 
в трех матчах махачкалин-
цы сумели добиться ничьей, 

а в шести случаях уступили. 
Хуже, да и то лишь по допол-
нительным показателям, ре-
зультаты только у идущей на 
последнем месте «Уфы».

К слову, именно с уфим-
цами «Анжи» встречался в 
десятом туре и лишь на по-
следних минутах встречи су-
мел спасти матч и добыть ни-

чью — 1:1. Эта осечка, как 
дал понять Юрий Семин, и 
стала определяющей. Хотя о 
том, что его отставка назре-
вает, говорили уже после по-

ражения в матче девятого ту-
ра с «Ростовом». «Я подумал, 
что в такой ситуации коман-
де, может быть, будет полез-
но поиграть под руководст-

вом другого специалиста»,— 
констатировал 68-летний 
Юрий Семин сумевший про-
держаться на тренерском по-
сту всего три месяца. К слову, 
для Юрия Семина, который 
за свою тренерскую карьеру, 
начавшуюся еще в 1982 году, 
успел поработать с десятком 
команд (лучшие его годы как 
тренера прошли в москов-
ском «Локомотиве»), это ре-
корд. Так быстро его еще ни-
когда не увольняли.

В «Анжи» Юрий Семин пе-
ребрался в июне нынешне-
го года из «Мордовии», с ко-
торой, несмотря на весьма 
скромные возможности са-
ранской команды, сумел за-
нять в чемпионате России 
восьмое место (лучший ре-
зультат в истории мордовско-
го футбола). В Махачкале, ко-
торая после возвращения в 
премьер-лигу, как раз и иска-
ла тренера, способного дать 
результат, не прибегая к доро-
гостоящим приобретениям, 
полагали, что опыт Юрия Се-
мина обязательно пригодит-
ся. Но, как сетовал сам тре-
нер, недостатки селекцион-
ной работы, проводившейся, 
кстати, во многом до его при-
хода, так и не позволили ему 
выстроить сбалансирован-
ную команду.

К следующему матчу чем-
пионата России — против «Ку-
бани» 3 октября — «Анжи» бу-
дет готовить Руслан Агаларов. 
С 2010 по 2014 год он был тре-
нером молодежного состава 
«Анжи», а в прошлом году воз-
главил выступающий в ПФЛ 
(третий по силе дивизион) 
«Анжи-2». И, как заметил ге-
неральный директор «Анжи» 
Сергей Кораблев, клуб на дан-
ный момент не намерен ис-
кать другого тренера. То есть 
нельзя исключать, что госпо-
дин Агаларов, практически 
вся карьера которого и как иг-
рока, и как тренера связана с 
«Анжи», вскоре будет утвер-
жден в роли главного тренера 
махачкалинцев.

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Привычная 
шахматная позиция
В финале Кубка мира Россию  
снова представляют оба участника

Групповой этап. Третий тур
Группа A. Польша—Словения 3:0. Голландия—Италия 3:0. Турнирное положение. 
1. Голландия — 9 очков. 2. Италия — 6. 3. Польша — 3. 4. Словения — 0.

Группа B. Венгрия—Азербайджан 3:1. Турция—Бельгия 3:0. Турнирное положение: 
1. Турция — 9 очков. 2. Бельгия — 6. 3. Венгрия — 3. 4. Азербайджан — 0.

Группа C. Белоруссия—Болгария 3:2. Хорватия—Россия 3:0. Турнирное положение: 
1. Россия — 6 очков. 2. Белоруссия — 5. 3. Хорватия — 5. 4. Болгария — 2.

Группа D. Германия—Чехия 3:0. Сербия—Румыния 3:0. Турнирное положение:  
1. Сербия — 9 очков. 2. Германия — 6. 3. Чехия — 3. 4. Румыния — 0.

Команды, занявшие в группах первые места, напрямую вышли в 1/4 финала. Сегодня 
в 1/8 финала встречаются: Италия—Хорватия, Бельгия—Чехия, Белоруссия—Польша, 
Германия—Венгрия. 1 ноября в 1/4 финала сборная России сыграет с победителем 
матча Италия—Хорватия.

Российские волейбо-
листки (в синей форме), 
несмотря на пораже-
ние от хорваток, заня-
ли в группе первое ме-
сто и напрямую вышли 
в четверть финал чемпи-
оната Европы   ФОТО CEV.LU ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

РФС уменьшил  
долги
Долг Российского футбольного 
союза (РФС) по состоянию на 29 
сентября составляет 700 млн руб. 
Об этом сообщил министр спор-
та РФ, президент РФС Виталий 
Мутко. «Долг РФС уменьшился, 
на сегодня он составляет 700 млн 
руб.»,— сказал господин Мутко.

В начале сентября, после из-
брания главой РФС, Виталий 
Мутко говорил, что долг органи-
зации равен 1,2 млрд руб. При 
этом президент РФС отмечал, 
что для полной ликвидации за-
долженности понадобится око-
ло полутора лет. Бюджет РФС на 
2015 год не был принят исполко-
мом организации — предпола-
гается, что проект бюджета будет 
готов к ноябрю.

Отметим, что снижение долга 
РФС произошло несмотря на то, 
что союз вынужден был выпла-
тить солидные отступные за до-
срочное расторжение контрак-
та с бывшим главным тренером 
сборной России Фабио Капелло 
(по разным данным, речь идет о 
сумме в диапазоне €7–15 млн). 
Частично задолженность перед 
господином Капелло и его по-
мощниками удалось погасить за 
счет помощи предпринимателя 
Алишера Усманова, фактически 
пожертвовавшего РФС 700 млн 
руб. Вчера РФС сообщил, что пе-
ревел Фабио Капелло последний 
транш и теперь свободен от обя-
зательств перед итальянцем. Из 
каких источников было получе-
но финансирование, господин 
Мутко не пояснил. ТАСС

В десяти матчах, прове-
денных «Анжи» в чемпи-
онате России под руко-
водством Юрия Семина, 
махачкалинская коман-
да сумела одержать 
только одну победу    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Кубок мира по шахматам в Ба-
ку, еще не закончившись, вы-
лился в российский триумф. 
В финал соревнований вышли 
два отечественных гроссмей-
стера — Петр Свидлер и Сер-
гей Карякин. В дополнение 
к хорошим призовым им до-
стались путевки на кандидат-
ский турнир, в котором в сле-
дующем году определится 
претендент на звание чемпи-
она мира.

Кубок мира уже можно счи-
тать своего рода российским 
шахматным феноменом. У Рос-
сии в шахматах по-прежнему 
прочные позиции, но все-таки 
отнюдь не такие прочные, что-
бы воспринимать большие успе-
хи как нечто само собой разуме-
ющееся,— как было в советскую 
эпоху. Но вот именно с Кубком 
мира, заменившим в свое вре-
мя мировое первенство по нока-
ут-системе, у нее сложились ка-
кие-то особенные отношения. 
Третий подряд финал получает-
ся чисто российским. В 2011 году 
в Ханты-Мансийске Петр Свид-
лер одолел Александра Грищу-
ка, в 2013-м в норвежском Тром-
сё Владимир Крамник — Дмит-
рия Андрейкина. В Баку в реша-
ющем матче сыграют Петр Свид-
лер и Сергей Карякин.

При этом нельзя сказать, что 
уровень конкуренции на этих 
соревнованиях не так высок. 
В Баку он вообще был потряса-
ющим. В Азербайджан приеха-
ли абсолютно все сильнейшие 
шахматисты мира, за исключе-
нием владельца чемпионского 
звания норвежца Магнуса Кар-
лсена и индийца Вишванатана 
Ананда, у которого Карлсен его 
отнял. Остальные зарубежные 
звезды — американцы Хика-
ру Накамура, Фабиано Каруана, 
Уэсли Со, болгарин Веселин То-
палов, голландец Аниш Гири, ар-
мянин Левон Аронян — на Куб-
ке мира выступали. Показатель-
но, что два отечественных фина-
листа — и ветеран Свидлер, и мо-
лодой, но уже несколько лет на-
ходящийся в элите Карякин — 
в этой компании оказались вне 
топ-десятки посева.

Пробираться к своей встре-
че в последнем матче турнира 
каждому пришлось по неверо-
ятно тяжелой сетке. Петр Свид-
лер, например, по дороге к ней 
справился с посеянным пер-
вым Топаловым, азербайджан-
ской знаменитостью Тейму-
ром Раджабовым и в полуфина-
ле — с юным голландцем Ани-
шем Гири, которого после схо-
да грандов очень многие счита-
ли фаворитом. Причем бил со-
перников Свидлер, как прави-
ло, уверенно. Тому же Гири, до-
пустим, не оставил практиче-
ски никаких шансов.

Сергей Карякин прорвался 
в финал по-другому — через мат-
чи-триллеры. Он мучился в чет-

вертьфинале с азербайджанцем 
Шахрияром Мамедьяровым, 
а в следующем раунде провел 
просто зубодробительный по-
единок против украинца Пав-
ла Эльянова. В классической ча-
сти оппоненты обменялись по-
бедами. А вчерашний тай-брейк 
Карякин начал с того, что отдал 
Эльянову первую партию в быс-
трые шахматы. Надо было брать 
вторую — и Карякин это сделал. 
А потом, в дополнительном ра-
унде тай-брейка — при еще бо-
лее жестком контроле, сначала 
обыграл украинца, а в ответной 
партии в жуткой со стороны по-
зиции, имея в какой-то момент 
на три пешки меньше, нашел 
белыми ничью.

Сергей Карякин вспоминал, 
что два года назад на Кубке ми-
ра тоже был вынужден выиг-
рывать у Павла Эльянова «на за-
каз» — в 1/16 финала и тогда то-
же справился с задачей. «Но во-
обще мне в последнее время 
на Кубках мира не слишком 
везло,— добавил он.— Выле-
тал раньше, чем рассчитывал. 
В Ханты-Мансийске проиграл 
Юдит Полгар, в Тромсё — Дмит-
рию Андрейкину… Поэтому, ко-
нечно, сейчас я счастлив: все-
таки дойти до финала в таком 
мощном по составу турнире — 
отличное достижение».

В финале российские гросс-
мейстеры посражаются за по-
л а г а ю щ и е с я  п о б е д и т ел ю 
$120 тыс. из общего призово-
го фонда $1,6 млн — неплохой 
по меркам шахмат бонус. Впро-
чем, главный, наверное, из бо-
нусов этого Кубка мира они уже 
получили. Дело в том, что фина-
листы зарабатывают путевки на 
так называемый кандидатский 
турнир. В нем в будущем году 
определится соперник Магнуса 
Карлсена в чемпионском мат-
че — то есть важнейшем и наи-
более дорогом со всех точек зре-
ния событии в шахматах. В об-
щей сложности в нем примут 
участие восемь гроссмейсте-
ров, и, если бы не счастливый 
итог бакинского Кубка мира, 
Россия рисковала оказаться со-
вершенно не представленной 
в восьмерке. Через серию Гран-
при на кандидатский турнир 
отобрались Каруана и Накаму-
ра, Ананд отобрался как участ-
ник предыдущего матча за ти-
тул. Наивысшие шансы пройти 
по рейтингу — у Топалова и Ги-
ри. Так что оставались wild card 
от организаторов да те самые 
кубковые путевки.

Алексей Доспехов

Сергей Карякин выиграл 
в полуфинале Кубка мира 
драматичный матч  
у Павла Эльянова 
и гарантировал себе 
участие в кандидатском 
турнире    
ФОТО BAKUWORLDCUP2015.COM
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